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Pela manhã, operação revistou bagagens de passageiros de ônibus na Rodoviária; à tarde, o alvo foi a Estação Ferroviária.  Páginas 4 e 7
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João Azevêdo anuncia duas mil 
vagas no concurso da Educação

O DOBRO DO PREVISTO

Novidade foi revelada, ontem, durante programa Conversa com o Governador, na Rádio Tabajara.  Página 3

Vendas de 
veículos novos 
crescem 27,5% 
na PB, em agosto

Já no acumulado de ja-
neiro a agosto deste ano, 
alta foi de 28,8%, compara-
da a igual período de 2022.
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Mais de mil 
empreendedores 
recebem crédito 
durante ODE

Estacionamento 
do Hotel Tambaú 
abrigará Salão  
do Artesanato

Investimentos foram su-
periores a R$ 9,4 milhões. 
Contratos foram assinados 
de 6 de julho a 16 deste mês.

Página 13

A 37ª edição terá uma 
megaestrutura e será reali-
zada de 12 de janeiro a 4 de 
fevereiro do próximo ano.

Páginas 4 e 6

Comissão da 
ALPB aprova 
reajuste de 4% 
em orçamentos

Relatório altera limite da 
LDO para despesas do Le-
gislativo, Judiciário, TCE, 
MP e Defensoria Pública.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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Moradores e comerciantes aprovam 
mudanças no Centro Histórico

Foto: Evandro Pereira

Condomínio na antiga 
Proserv deverá garantir 
mais segurança à área e 

estimular comércio. “Ótima 
medida para renovar o 
local”, diz José Barbosa 

(foto), dono de quiosque.

         Página 5

Foto: Antônio David

Setor cultural lamenta 
morte de Ricardo Anísio

Jornalista e poeta morreu, no domingo, aos 64 
anos, e seu legado é exaltado por artistas e intelectuais.
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JP sediará etapas 
de campeonatos 
de vôlei de praia

Em novembro, serão reali-
zadas etapas de encerramento 
do Circuito Brasileiro e, pela 
primeira vez, do Mundial.
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Casal é preso por 
torturar bebês 
com queimaduras

Crianças foram submeti-
das a intensos sofrimentos 
físicos, em Patos, e também 
a situações de abandono.
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n “Há tempos que sofro ao 
testemunhar João Pessoa 
a derrubar o seu passado, 
principalmente pelo Centro. 
Chego a pensar que estou em 
outra cidade”.

     Ana Adelaide

Página 10

SETEMBRO AMARELO

M
A

R
K

E
T

IN
G

 E
P

C

Mês de combate ao suicídio e de
valorização à vida

VOCÊ NÃO
ESTÁ SÓ!

n “O cliente investidor sabe 
que existe um crescimento 
no mercado de locação 
de escritórios, haja vista a 
necessidade de se adequar às 
reais dinâmicas do trabalho”.

Glauco Morais
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n “Não acredito em paz, 
prosperidade e justiça sem 
uma melhor distribuição de 
riquezas no mundo. Como 
podemos contribuir para que 
isso aconteça?”.

Luiz Carlos Sousa
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A cada edição, as audiências públicas do Orçamento Democrático Estadual 
(ODE) tornam-se um instrumento mais essencial para a consolidação das políti-
cas públicas na Paraíba. E essa assertiva é corroborada pelo aumento da participa-
ção popular a cada novo ciclo. No de 2023, houve um crescimento de mais de 40% 
no número de participantes, no somatório das audiências regionais realizadas em 
todas as regiões geoadministrativas.   

De fato, a participação popular nessas audiências, que dão subsídios à elabora-
ção do Plano Plurianual (PPA) e da Lei Orçamentária Anual (LOA), pelo Governo 
do Estado, é a mais perfeita tradução das boas práticas políticas que tem o cidadão 
e a cidadã como foco principal. De modo absolutamente democrático, é a popula-
ção que elege as ações e obras a serem priorizadas.  

Quem poderia conhecer melhor as suas necessidades senão os próprios habi-
tantes de cada região? Não é à toa que o próprio nome deste programa governa-
mental faz referência à democracia. Afinal, estamos falando de eleger prioridades, 
fazer escolhas, o que combina muito bem com a ideia se inserção democrática da 
população nesse contexto. 

No encerramento do ciclo 2023 da ODE, em João Pessoa – essa etapa represen-
ta a 1ª Região Geoadministrativa, englobando 14 municípios – a participação po-
pular foi maciça, comprovando que as pessoas conferem extrema importância ao 
ODE: mais de 7,7 mil pessoas compareceram ao Espaço Cultural José Lins do Rêgo 
para acompanhar os trabalhos e exercer o seu direito de opinar sobre as deman-
das de seus respectivos municípios.  

Na 1ª Região Geoadministrativa, as pessoas escolheram ações relacionadas à 
educação, à assistência social e à habitação, o que mostra o quanto a população está 
convicta das necessidades mais urgentes que precisam ser priorizadas pela ges-
tão estadual.     

Ao fazer um balanço de todas as etapas percorridas pelo ODE na Paraíba, o go-
vernador João Azevêdo ressaltou que o aumento da participação popular no ciclo 
deste ano “faz uma diferença muito grande, porque demonstra a credibilidade do 
instrumento, é mais uma vez a população dizendo aquilo que espera do governo”. 

O interessante é que o modelo adotado pela Paraíba para definir as ações e obras 
a serem executadas no estado – e já replicado em outros estados – não só se destaca 
pela crescente participação popular. Afora isso, o ODE é um instrumento que dá 
respostas rápidas e eficazes à sociedade, contribuindo, sobremaneira, para a qua-
lidade de vida de todos os paraibanos.

Artigo

Eficaz e democrático
Editorial

Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

A Capital da República
A primeira vez que estive em Brasília foi 

em 1962, apenas dois anos após a fundação 
da nova capital do país pelo presidente Jus-
celino Kubitschek. Era uma criança, de 10 
para 11 anos, e fui levado pelo meu pai, en-
tão ministro da Justiça do Brasil, junto com 
o meu irmão caçula, João Luiz. Viajamos 
num Avro, um turbo-hélice da Força Aé-
rea Brasileira, avião oficial da Presidência 
da República, hoje praticamente em desuso.

Sempre meio enxerido, de paletó e grava 
de linho, num terno de calças curtas com o 
qual havia recebido a primeira comunhão, 
me sentei ao lado do meu pai dividindo 
uma das três poltronas com um militar de 
alta patente, com uniforme coberto de estre-
las, que, mais tarde, fiquei sabendo tratar-
se do general Jair Dantas Ribeiro, à época 
à frente de um dos ministérios mais pode-
rosos do Governo que reunia a Marinha, o 
Exército e a Aeronáutica.

Recordo que, ao pousar em Brasília, to-
dos desceram, exceto meu pai, o Ministro 
e... eu, todo enfatiotado, me julgando tam-
bém uma autoridade da República. Quando 
meu pai me chamou para sair, levando-me 
pela mão, ao descer as escadas do avião, foi 
que percebi que uma tropa de soldados da 
aeronáutica estava formada, em honras mi-
litares, aos ministros que desembarcavam.

Com incontida emoção, sem largar a 
mão do meu pai, “passei em revista” aque-
les soldados perfilados, circunspectos, em 
continência, sem piscar um único olho, em 
gesto de respeito cívico às autoridades que 
chegavam e à bandeira nacional que tremu-
lava na ocasião. Uma experiência única que 
marcou a minha infância e me fez perceber, 
com mais realismo, a responsabilidade e a 
importância do ministro Abelardo Jurema 
no cenário político do país.

Mas estou a rememorar essas lembran-
ças porque hoje, 61 anos depois daquela 
aventura de menino , viajo   à  Capital Fe-
deral, desta vez como jornalista, convida-
do pelo professor Sales Gaudêncio, emérito 

biógrafo e pesquisador, membro da Acade-
mia Paraibana de Letras, para participar da 
solenidade de lançamento do livro de sua 
autoria, em parceria com o professor Hol-
derle Peruzzo, intitulado Grandes Vultos 
Nacionais que Honraram o Senado, sobre 
a vida do senador José Maranhão, honra e 
glória do povo paraibano, exemplo de in-
tegridade na vida pública, editado pelo Se-
nado Federal.

As situações são distintas, mas guardam 
a continuada  emoção que me abraça todas 
as vezes que  piso no solo da  Capital da Re-
pública, herança de JK, centro das decisões 
nacionais,  principal cenário da política bra-
sileira, ainda acreditando no futuro do país, 
na força de suas instituições e na prevalên-
cia da democracia como a única forma ca-
paz de oferecer autenticidade e garantir le-
gitimidade às decisões de governos eleitos 
pela vontade popular, através do voto livre 
e soberano.
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Lugar do pedestre ou do automóvel?

“Mas estou a 
rememorar essas 
lembranças 
porque hoje, 
61 anos depois 
daquela aventura 
de menino, viajo à  
Capital Federal

Abelardo Jurema Filho
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Uma pergunta profunda e complexa, 
que envolve aspectos morais, religiosos, 
sociais e históricos: há alguma esperan-
ça para que a justiça e a paz um dia impe-
rem no mundo? 

A palavra iniquidade significa basica-
mente ilegalidade, no sentido de expressar 
algo que é contrário ao que é justo e corre-
to. Iniquidade é um pecado, uma prática 
do ser humano que vai contra os manda-
mentos estabelecidos por Deus. 

Iniquidade é quando acostumamos 
com o pecado e não temos mais vergonha 
de cometê-lo. É quando o pecado se torna 
algo totalmente natural, em nossas vidas 
,e achamos que não há nenhum mal em 
praticá-los. Iniquidade pode ter o sentido 
de injustiça, maldade ou desobediência de-
liberada a Deus.

A iniquidade está associada ao ato de 
ser mau, injusto e perverso. Uma pessoa 
iníqua transgride às leis e normais morais 
e éticas sem qualquer tipo de ressentimen-
to ou escrúpulos. A iniquidade está, nor-
malmente, relacionada com o cinismo e a 
falta de caráter.

É ou não o que vemos hoje sendo 
distribuído no mundo, especialmente 
com os mais pobres e desvalidos?

Eis algumas explicações para a iniqui-
dade, sejam sacras ou profanas:

A natureza humana caída, que herdou 
o pecado original de Adão e Eva, e que pre-
cisa da graça de Deus para se arrepender 
e se converter.

A influência do maligno, que tenta os 
homens a se afastarem de Deus e a pratica-
rem o mal, enganando-os com falsas pro-
messas e ilusões.

A história de opressão, violência e de-
sigualdade, que gerou ciclos de vingança, 
ressentimento e ódio entre os povos, cul-
turas e classes sociais.

A falta de educação, conscientização e 
sensibilização, que impede as pessoas de 
reconhecerem seus erros, se responsabili-
zarem por suas ações e buscarem a recon-
ciliação e o perdão.

A verdade é que não há previsão ou ga-
rantia de quando haverá uma melhor dis-
tribuição de riquezas, de paz e de prospe-
ridade para a humanidade como um todo, 
que diminuam o sofrimento, mas existem 
alguns dados que podem ajudar a enten-
der a situação atual.

A distribuição da riqueza no mundo é 

extremamente desigual e injusta. Segun-
do um estudo da organização não gover-
namental Oxfam, a riqueza acumulada 
pelo 1% mais abastado da população mun-
dial agora equivale, pela primeira vez, à 
riqueza dos 99% restantes. Ou seja, cerca 
de sete bilhões de pessoas têm a mesma ri-
queza que apenas 70 milhões.

Os Estados Unidos detêm 30% da rique-
za do mundo, um total de US$ 105,99 tri-
lhões. Na segunda posição, a China apare-
ce com US$ 63,83 trilhões (17,7%). O Japão 
completa o pódio, com US$ 24,99 trilhões 
(6,93%). O Brasil ocupa a nona posição, com 
US$ 7,54 trilhões (2,09%).

A desigualdade na distribuição da ri-
queza no mundo pode ser ilustrada em um 
infográfico que mostra a pirâmide social 
global. No topo da pirâmide, estão os ul-
trarricos, que possuem mais de US$ 50 
milhões em ativos. Eles representam ape-
nas 0,001% da população mundial, mas de-
têm 9% da riqueza total. Na base da pirâ-
mide, estão os muito pobres, que possuem 
menos de US$ 10 mil em ativos. Eles repre-
sentam 56% da população mundial, mas 
detêm apenas 1,8% da riqueza total.

Essa situação é fruto de vários fatores 
históricos, sociais, culturais e políticos, que 
geraram e mantiveram as desigualdades 
entre as nações e as classes sociais. 

Há alguma solução possível para essa 
situação? Alguma sugestão de como pode-
mos contribuir para uma melhor distribui-
ção de riquezas no mundo?

Não acredito em paz, prosperidade e 
Justiça, sem uma melhor distribuição de 
riqueza!

Sem riqueza não há paz

“A iniquidade 
está, 
normalmente, 
relacionada 
com o cinismo 
e a falta de 
caráter

Luiz Carlos Sousa

Luiz Carlos Sousa
luizcarlosjp@gmail.com
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POSTURA DE 
INDEPENDÊNCIA  

PSB: O APOIO A 
CÍCERO LUCENA 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

TSE COMEÇA A DECIDIR ‘FUTURO’ 
DE BOLSONARO NA QUINTA-FEIRA 

FECHADO COM O PSB 

EM LADOS OPOSTOS 

UM CAMINHO DISTINTO 

Hugo Motta diz ter uma boa relação com o pre-
feito de Cabedelo, Vitor Hugo (União Brasil), e 
com o deputado Mersinho Lucena (PP), que é 
ex-vice-prefeito da cidade. Porém, cravou que o 
seu apoio na disputa pela prefeitura tem nome e 
sobrenome: Ricardo Barbosa (PSB). Especula-se 
que o candidato a vice poderá ser indicado pelo 
Republicanos.    

Marcada para o dia 8 de outubro, a eleição 
do novo diretório do PT de João Pessoa dividiu 
o partido. Antigos aliados dentro da legenda, 
agora estão em lados opostos. A deputada Cida 
Ramos (PT) e o vereador Marcos Henriques (PT) 
formalizaram apoio à candidatura de Marcos 
Túlio – ele também é apoiado pelo presidente 
estadual da legenda, Jackson Macedo.  

Enquanto isso, o grupo comandado pelo ex-
governador Ricardo Coutinho, que tem entre 
seus membros a ex-deputada Estela Bezerra, a 
ex-prefeita de Conde, Marcia Lucena, e o depu-
tado federal Luiz Couto, defendem a reeleição 
de Antônio Barbosa. O fato de Cida Ramos não 
estar mais inserida nesse grupo, expõe que ela 
quer traçar um caminho distinto do caminho de 
Ricardo Coutinho. 

Do vice-prefeito de 
João Pessoa, Léo Be-
zerra (PSB), em entre-
vista à rádio, revelan-
do articulações para 
envolver nomes impor-
tantes do PSB no apoio 
à reeleição de Cícero 
Lucena (PP). “A gente 
deve se reunir para 
alinhar a aproximação 
com o projeto de Cíce-
ro. Já conversei com 
Gervásio e com Tibério 
Limeira. Vamos sentar 
e discutir formas de 
como construir João 
Pessoa”, afirmou. 

Hugo Motta contestou 
declaração do pre-
sidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur 
Lira, segundo a qual 
o PP e o Republica-
nos agora fazem parte 
da base de Lula (PT): 
“Não vamos alterar a 
nossa postura de inde-
pendência. Existe uma 
melhor relação com 
a nomeação de Silvio 
Costa Filho [como mi-
nistro]. Mas ele já tinha 
relação com Lula muito 
antes até de entrar no 
nosso partido.  

Na quinta-feira (21), o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
começará a julgar o recurso da defesa do ex-presi-
dente Bolsonaro (PL) contra a decisão da corte que o 
tornou inelegível por oito anos. A defesa apresentou 
embargos de declaração, um recurso que questiona 
omissões e contradições nos votos apresentados que 
condenaram Bolsonaro por abuso de poder político e 
uso indevido dos meios de comunicação. 

HUGO SOBRE ROMERO: “SE EU 
PUDESSE APOSTAR, APOSTARIA  
QUE ELE SERÁ CANDIDATO”

O Republicanos foi o primeiro partido da base 
aliada do governador João Azevêdo (PSB) a tentar 
“seduzir” o deputado federal Romero Rodrigues (Po-
demos) a migrar para a oposição. Ofereceu-se a ele 
uma legenda para disputar a prefeitura de Campi-
na Grande contra o seu aliado, Bruno Cunha Lima 
(PSD), que vai à reeleição. Romero chegou a partici-
par da solenidade de posse do também deputado fe-
deral Murilo Galdino como presidente municipal do 
Republicanos. Àquele momento, já havia fortes indí-
cios de que a relação de Romero e Bruno estava aba-
lada e muitos pensaram que o rompimento estava 
próximo. Mas até agora ele não decidiu se será ou 
não candidato. Jhony Bezerra, pré-candidato a pre-
feito da “Rainha da Borborema” pelo PSB, enxerga 
dificuldade pessoal de Romero para migrar para a 
oposição. Porém, o presidente estadual do Republi-
canos, deputado federal Hugo Motta (foto), ainda crê 
que ele irá ser candidato a prefeito. Em entrevista a 
rádio, disse que: “Há uma cobrança e apelo muito for-
te para que ele possa ser candidato”. E cravou: “Se eu 
pudesse apostar, apostaria que ele será candidato”. 

João anunciou novidade durante Conversa com o Governador, na Tabajara

Concurso para Educação 
passa a ter duas mil vagas

MAIS QUE O PREVISTO

O governador João Aze-
vêdo anunciou, ontem, a am-
pliação do número de vagas 
do concurso público para a 
área da educação, garantin-
do a disponibilidade de duas 
mil vagas. Anteriormente, o 
concurso teria mil vagas, mas, 
após uma análise, o Governo 
do Estado, decidiu pelo au-
mento deste total. O anúncio 
foi feito durante o programa 
Conversa com o Governador, 
transmitido em cadeia esta-
dual pela Rádio Tabajara e pe-
las redes sociais do Governo. 
O gestor adiantou que o edi-
tal do certame será lançado, 
em breve, no Diário Oficial 
do Estado.

Desde 2019, o Governo 
vem realizando concursos 
públicos em diversas áreas, 
como educação, seguran-
ça pública e cargos de nível 
técnico. “Com certeza, este 
foi o Governo que mais rea-
lizou concursos públicos na 

história da Paraíba. Já são 
4.215 servidores que foram 
nomeados através de con-
cursos públicos aqui no esta-
do. Concursos, por exemplo, 
para a Fundac, Procurado-
ria Geral do Estado, Coda-
ta, Defensoria pública e na 

própria educação. E vamos 
repetir esse concurso ago-
ra para mais duas mil va-
gas, além de chamamentos 
que fizemos para a área téc-
nica. Queremos, cada vez 
mais, dentro dessa política 
de valorização e qualifica-
ção da educação, fazer este 
concurso. E dessa vez tínha-
mos decidido, inicialmente, 
que faríamos para mil va-
gas, mas, após uma análise 
que fizemos, decidimos am-
pliar para duas mil vagas”, 
afirmou João Azevêdo.

O chefe do Executivo esta-
dual também falou sobre con-
cursos do Governo do Esta-
do que estão em andamento. 
“Temos em andamento aqui 
1.100 vagas para Polícia Mi-
litar e Corpo de Bombeiros, 
12 vagas para Controladoria 
Geral do Estado e 154 vagas 
da EPC, aqui da nossa que-
rida Empresa Paraibana de 
Comunicação. Além disso, já 

estão em organização mais 
1.268 vagas, que vão atingir 
diversas áreas, como Enge-
nharia e Técnico em Edifi-
cações. Temos também va-
gas na cultura, onde vamos 
fazer concurso para antro-
pólogo, arqueólogo, museó-
logo, paleontólogo, restaura-
dor, arquivista, bibliotecário 
e historiador. Vamos criar um 
grupo, um quadro de especia-
listas para atuar nas diversas 
áreas da Secretaria da Cul-
tura”, garantiu o gestor esta-
dual. 

“Temos como crença que 
a forma de entrar no serviço 
público é pela porta da frente 
e a porta da frente é o concur-
so. Por isso, que já realizamos 
tantos concursos públicos e 
vamos realizar mais ainda até 
o final da nossa gestão. Então 
professores, se preparem! São 
duas mil vagas e, logo, logo o 
edital vai estar aí”, concluiu o 
governador.

Planos
João Azevêdo disse que, 
além dos concursos em 
andamento.  estão em 

organização mais 1.268 
vagas, que vão atingir 
diversas áreas, como 

Engenharia e Técnico em 
Edificações

Com intermédio do Gover-
no do Estado, a Paraíba será 
sede das etapas de encerramen-
to do Circuito Brasileiro e Mun-
dial de Vôlei de Praia, que ocor-
rerão em João Pessoa, no mês 
de novembro. O anúncio ofi-
cial será feito, amanhã, às 11h, 
no ginásio principal da Vila 
Olímpica Parahyba, pelo go-
vernador João Azevêdo e o pre-
sidente da Confederação Bra-
sileira de Voleibol, Radamés 
Lattari, juntamente com os se-
cretários Lindolfo Pires e Har-
len Vilarim, titular e executivo 
da Secretaria de Estado da Ju-
ventude, Esporte e Lazer (Sejel), 
respectivamente.

“Definimos com a Confede-
ração Brasileira de Vôlei que va-
mos trazer para cá, em novem-
bro, quatro eventos de vôlei de 
praia. A etapa do Circuito Bra-
sileiro, o Circuito Brasileiro Top 
12, Circuito Brasileiro Sub-21 e 
pela primeira vez teremos uma 
etapa do Circuito Mundial Elite, 
com os principais jogadores de 
vôlei de praia do mundo”, desta-
cou João Azevêdo no programa 
Conversa com o Governador. 

O secretário executivo de 
Esporte e Lazer, Harlen Vila-
rim, explicou sobre as etapas do 
circuito de vôlei que a Paraíba 
vai sediar.”Serão quatro even-
tos que a CBV vai realizar aqui 

em João Pessoa, ou seja, a eta-
pa do circuito brasileiro aber-
to, o Top 12, que reunirá os me-
lhores do país, o Sub-21 e ainda 
o Mundial Elite, que conta pon-
tos para os atletas que almejam 
ir para as Olimpíadas de Pa-
ris em 2024. Em agosto, muitas 
pessoas ligadas à modalida-
de ficaram chocadas quando 
veio a notícia de que a capital 
não iria receber o evento após 
30 anos, mas de prontidão, o 
Governo buscou um diálogo 
junto à CBV e, agora, será con-
firmada não só a etapa do Cir-
cuito Brasileiro como também 
as outras, inclusive a do mun-
dial”, comentou.

Governo fecha parceria com CBV e Paraíba 
sedia Brasileiro e Mundial de Vôlei de Praia

EM NOVEMBRO

O diretório estadual do 
PSOL tem um novo presi-
dente na Paraíba. No último 
sábado, dia 16, 31 delegadas 
elegeram Celso Batista du-
rante a realização do 8º Con-
gresso Estadual. No mes-
mo evento, a legenda e toda 
a sua instância máxima de-
bateram contribuições te-
máticas, as teses estaduais 
e as teses nacionais. O novo 
comando do partido confir-
mou que priorizará a busca 
de vagas nas câmaras mu-
nicipais, na Eleição de 2024. 

“Presidi o PSOL na Paraí-
ba de 2015 até 2021, quando 
tive a alegria de ser substi-
tuído por Adjany Simplicio, 
que hoje depois de uma im-
portante gestão passa a ta-
refa para Celso Batista, com 
quem dividirei a bancada do 
PSOL no Congresso Nacio-
nal no final deste mês. Cel-

so é servidor do Tribunal 
de Justiça de Pernambuco 
e esteve ao lado de Alexan-
dre Soares e Sizenando Leal 
na chapa para o Senado nas 
eleições 2022. Tenho muito 
orgulho da nossa caminha-
da coletiva. Desejo sorte ao 
companheiro Celso, na pre-
sidência, e todas as da nova 
direção estadual do nosso 
PSOL”.disse Tácio Texeira, 
ex-presidente da legenda e 
que esteve no evento.

Tácio está na direção do 
PSOL desde a sua fundação. 
Ele que compõe alguma ins-
tância partidária, seja nacio-
nal com a Comissão de Éti-
ca, Executiva, Diretório, ou 
local com a direção Estadual 
e Municipal. 

Agora, Tácio Texeira sai 
por completo dos espaços 
de direção no PSOL e vai de-
dicar sua luta em causas do 
antiproibicionista, dentro da 
assistentes sociais e servido-
res públicos.

O 3o Seminário do Coope-
rativismo Agropecuário da 
Paraíba vai reunir lideran-
ças, produtores rurais de vá-
rias regiões do estado e par-
ceiros estratégicos do setor, 
hoje, a partir das 14h30, no 
Parque de Exposição Henri-
que Vieira de Melo, em João 
Pessoa. O evento é uma ini-
ciativa do Sistema OCB/PB* e 
integra a programação da Ex-
pofeira Paraíba Agronegócio.

Na abertura do seminá-
rio, a OCB/PB celebrará Ter-
mos de Cooperação Técnica 
com a Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento da Agro-
pecuária e Pesca (Sedap) e 
com o Sebrae Paraíba. Devem 
participar deste momento o 
secretário estadual Joaquim 
Hugo (Sedap), o superinten-
dente do Sebrae PB, Luiz Al-
berto Amorim, o presidente 
do Sistema OCB/PB, André 
Pacelli, e o presidente do Sis-
tema Faepa/Senar-PB, Má-
rio Borba.

Em seguida, haverá pa-
lestras com os seguintes di-
rigentes de entidades e ór-
gãos públicos ligados ao setor 
produtivo: o superintenden-
te adjunto do Senar no Ama-
zonas, Petrúcio Magalhães; o 
consultor do projeto Coope-
rar, Francisco Nunes; o supe-
rintendente da Codevasf-PB, 
Irlen Guimarães; e o diretor- 
-presidente da Cinep, Rômu-
lo Polari.

Haverá, ainda, um deba-
te sobre o tema “Agro: do pe-
queno ao grande produtor, 
contribuindo com a econo-
mia do Brasil”, que será con-
duzido pelo superintendente 
do Senar PB, Sérgio Martins, 
e terá como mediadores o 
ex-secretário da Agricultu-
ra, Rômulo Montenegro, e 
o presidente da Central das 
Cooperativas Agropecuá-
rias, Wendell Lima. O even-
to será encerrado com uma 
apresentação dos humoristas 
Mução e Renan da Resenha.

PSOL: diretório estadual 
tem um novo presidente

Lideranças agropecuárias 
se reúnem em evento

NA PARAÍBA COOPERATIVISMO

Pettronio Torres 

pettroniotorres@yahoo.com.br

“Pela primeira 
vez teremos uma 
etapa do Circuito 
Mundial Elite, 
com os principais 
jogadores de 
vôlei de praia do 
mundo

João Azevêdo

Foto: Agência Câmara de Notícias
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Projeto de lei que institui o Plano Municipal “Vini Jr” visa evitar preconceito nos estádios e arenas esportivas 

Câmara quer combater o racismo
NOS ESPORTES

Pettronio Torres 

pettroniotorres@yahoo.com.br

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça da Câma-
ra Municipal de João Pes-
soa aprovou, ontem, projeto 
de lei para instituir o Pla-
no Municipal ‘Vini Jr’ de 
Combate ao Racismo nos 
estádios e arenas esporti-
vas. A autora da matéria é 
a vereadora Raíssa Lacerda 
(Avante). 

“O objetivo do projeto é 
o combate ao racismo nos 
ambientes esportivos, bus-
cando transformá-los em 
espaços acolhedores às fa-
mílias e a toda e qualquer 
pessoa. Para isso, a matéria 

prevê a divulgação e reali-
zação de atividades educa-
tivas nos períodos de inter-
valos ou que antecedem os 
eventos esportivos ou cul-
turais, como em telões, alto-
falantes e murais, existentes 
nos estádios e arenas”, diz 
trecho do documento.

O projeto da vereado-
ra vai além e ainda prevê a 
interrupção da partida em 
caso de denúncia ou reco-
nhecida manifestação ra-
cista e a criação e ampla di-
vulgação de medidas de 
acolhimento e auxílio dis-
ponibilizados ao denun-
ciante vítima da conduta 
de racismo.

O projeto cita ainda a 

criação do ‘Protocolo de 
Combate ao Racismo’, que 
são os passos que devem ser 
tomados a partir do recebi-
mento de uma denúncia até 
um possível encerramen-
to da partida, caso o orga-
nizador do evento e o dele-
gado da partida entendam 
necessário, por exemplo se 
atitudes reconhecidamente 
racistas praticadas não ces-
sarem.

Outras matérias
Entre outras matérias 

dos parlamentares com pa-
recer favorável aprovado, 
destacam-se: o projeto de 
lei do vereador Bosquinho 
(PV), que dispõe sobre a fi-

xação de cartazes explica-
tivos que demonstrem a 
aplicação da ‘Manobra de 
Heimlich’ em estabeleci-
mentos que comercializam 
alimentos. Outro texto que 
teve o sim da CCJ é de au-
toria do presidente da Casa 
Dinho Dowsley (Avante), 
que inclui os profissionais 
do Centro de Capacitação 
de Professores e Centro de 
Línguas Estrangeiras no 
Programa Escola Nota 10.

E por falar em escola, o 
programa “Educação” será 
uma novidade na grade de 
programação da TV Câma-
ra. A primeira temporada 
vai ao ar a partir desta quin-
ta-feira 21, às 19h30.

O programa terá conver-
sas com estudiosos, profes-
sores, pesquisadores, pes-
soas de várias linhas da 
educação, psicólogos, psi-
copedagogos, que estudam 
a educação, que estão den-
tro do projeto do Novo En-
sino Médio, além dos es-
tudantes, dos mais novos 
aos mais velhos, para saber 
como é o cotidiano e a rela-
ção deles com a escola.

A Casa traz através da 
TV a discussão para trazer 
orientações e melhorar os 
índices de evasão escolar. O 
objetivo do programa é ge-
rar melhorias no ambiente 
escolar e prestar uma ação 
de cidadania.

n 

Proposta 
prevê a 
interrupção 
da partida 
em caso de 
denúncia ou 
reconhecida 
manifestação 
racista 
e ampla 
divulgação de 
medidas de 
acolhimento 
e auxílio

A primeira-dama do Es-
tado e presidente de Honra 
do Programa do Artesana-
to Paraibano (PAP), Ana Ma-
ria Lins, conheceu, ontem, o 
novo espaço onde será monta-
da a estrutura do 37° Salão do 
Artesanato Paraibano — o es-
tacionamento do Hotel Tam-
baú, um dos lugares de maior 
fluxo turístico da Orla de João 
Pessoa. O evento, nesta edi-
ção, tem como tema "Artesa-
nato dos Quilombos da Pa-
raíba" e será realizado de 12 
de janeiro a 4 de fevereiro do 
próximo ano.

 Além do artesanato qui-
lombola, outras tipologias 
também estarão presentes no 
Salão do Artesanato, como: 
renda renascença, brinquedos 
populares, arte em cerâmi-
ca, madeira e metal, além da 
gastronomia regional e apre-
sentações culturais. O evento 
será realizado mais uma vez 
em parceria com o Sebrae-PB. 

 O novo espaço tem uma 
área de 20 mil metros quadra-

dos. Para se ter ideia, nas edi-
ções anteriores, a área em que 
foi montado o Salão do Arte-
sanato Paraibano tinha cinco 
mil metros quadrados, dos 
quais cerca de 3.500 metros 
quadrados comportavam a es-
trutura do evento. Portanto, o 
espaço da 37ª edição oferece-
rá ainda mais conforto aos ar-
tesãos e ao público visitante. 

 Durante a visita técnica, 
Ana Maria Lins falou da ex-
pectativa com o novo local do 
Salão e ressaltou que promes-
sa feita pelo governador João 
Azevêdo, ainda na primei-
ra gestão, segue sendo cum-
prida. "Além de todo esse es-
paço privilegiado, podemos 
afirmar que o Salão continua 
na Orla, promessa do gover-
nador João Azevêdo, desde 
o primeiro mandato, e segue 
sendo cumprida", disse.

 "E o cumprimento dessa 
promessa é mais um fator de 
credibilidade dos esforços do 
Governo do Estado para forta-
lecer o artesanato paraibano. 

Tanto é que temos que agra-
decer ao empresário Gusta-
vo Amaral a cessão desse es-
paço", continuou Ana Maria 
Lins, ao lado de auxiliares da 
gestão estadual, a exemplo de 
Ronaldo Guerra, chefe de ga-
binete do governador.

 A gestora do PAP, Mariel-
za Rodriguez, disse não ter 
dúvidas de que o novo espa-
ço do Salão do Artesanato foi 
o melhor local que o evento já 
teve. "É um espaço novo, mui-
to amplo, e temos o desafio de 
fazer um projeto arquitetôni-
co à altura. Não tenho dúvi-
das de que este é o melhor lo-
cal que o Salão do Artesanato 
já teve, seja pelo fluxo turísti-
co, seja pela facilidade que a 
população vai ter para pres-
tigiar o evento. Um local es-
colhido a dedo pelo gover-
nador João Azevêdo e pela 
nossa presidente de Honra, 
Ana Maria Lins. O nosso ar-
tesão e a nossa artesã já estão 
comemorando", comentou. 

 Gustavo Amaral, um dos 

Primeira-dama realiza visita ao novo local do Salão do Artesanato
VISITA TÉCNICA

sócios da Ampar Hotelaria, 
proprietária do Hotel Tam-
baú, destacou que o 37° Salão 
do Artesanato irá ajudar ain-
da mais na nova fase do Hotel 
Tambaú. "Somos entusiastas 
da recuperação e do incenti-

vo do turismo na Paraíba, em 
João Pessoa — e lutamos por 
isso. O objetivo é trazer o Ho-
tel de volta para funcionar, e 
ficamos muito felizes por po-
dermos contribuir com esse 
desenvolvimento do turismo, 

Ana Maria Lins destaca as potencialidades do novo espaço, que foi escolhido pelo governador

Foto: Alberi Pontes/Secom-PB

A Polícia Militar realizou, 
ontem, uma operação preven-
tiva nos trens que circulam na 
Região Metropolitana de João 
Pessoa. O comandante do 1o Ba-
talhão de Polícia Militar, tenen-
te-coronel Temóteo, afirmou 
que o objetivo da ação é garan-
tir segurança aos usuários do 
transporte público. Cães fare-
jadores foram empregados na 
operação na tentativa de loca-
lizar e apreender drogas e ar-
mas de fogo.

“A gente previne para que 
não aconteça. A Polícia Mili-
tar vem trabalhando diuturna-
mente para que essas pessoas 
que transitam por João Pessoa, 
de Cabedelo a Santa Rita, pos-
sam ter um aparelhamento da 
Polícia Militar bem distribuí-
do e atento a tudo que aconte-
ce tanto na ferroviária como na 
rodoviária”, explicou o tenen-
te-coronel.

Os passageiros que se-
guiam no trem foram retira-
dos do veículo e passaram por 

PM realiza ações de prevenção ao 
tráfico em trens de João Pessoa

CONTRA DROGAS

um trabalho de revista. Os cães 
farejadores Zulma e Atena, que 
integram o Canil da PM, fize-
ram buscas nas bagagens, mas 
foi encontrado apenas uma pe-
quena quantidade de maconha 
com um passageiro. Em casos 
suspeitos, os proprietários são 
obrigados a abrir as bolsas para 
os policiais verificarem seu in-
terior.

“Nós temos um cronogra-
ma tanto na rodoviária quando 
na estação ferroviária de forma 
que a gente possa estar a todo 
tempo realizando esse trabalho 

e trazendo mais segurança à 
população de João Pessoa, San-
ta Rita e Cabedelo”, concluiu o 
comandante. 

O gerente operacional da 
Companhia de Trens Urbanos 
(CBTU), Othomagno Viegas, 
considerou a operação positi-
va e de extrema importância 
para segurança dos usuários 
dos trens. “De modo que a gen-
te possa garantir um transpor-
te de qualidade e segurança aos 
nossos passageiros”, disse. 

Michelle Farias  
michellesfarias@gmail.com

Leia mais na página 7

Leia mais na página 6

Foto: Ortilo Antônio

Objetivo é garantir a segurança dos usuários do transporte público

Ontem, os estudantes do 
quarto período do curso de 
Comunicação em Mídias Di-
gitais da Universidade Fe-
deral da Paraíba visitaram o 
Parque Gráfico A União e a 
redação do Jornal A União. A 
visita faz parte das atividades 
propostas para a disciplina 
“Técnica de Entrevista e Re-
portagem”,  ministrada pelo 
professor Lúcio Vilar.

Na visita, os alunos pude-
ram entender como funcio-
nam os veículos de comuni-
cação da Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC), des-
de o planejamento de conteú-
do até a etapa final da impres-
são e distribuição do jornal e 
dos outros impressos como 
a revista Correio das Artes. 
Também foi uma oportuni-
dade de compreender a im-
portância histórica que o veí-
culo centenário tem para a 
Paraíba, além de ter sido um 
momento de troca de conhe-

Estudantes de Mídias Digitais visitam 
Jornal A União e o Parque Gráfico

EDUCAÇÃO

Fernanda Dantas 

Especial para A União

com a oportunidade que o Sa-
lão traz de as pessoas volta-
rem a sentir o que é o Hotel 
Tambaú", destacou. 

Foto: Roberto Guedes

Estudantes da UFPB conhecem a Redação do Jornal A União

cimentos com profissionais 
que estão no mercado de tra-
balho há muito tempo.

“É uma ponte da univer-
sidade com o mercado, por-
que é muito importante para 
os alunos saírem um pouco 
da bolha e terem contato com 
a produção real. Conhecer um 
jornal e conhecer A União em 
particular é uma coisa perfei-
ta, principalmente nesses tem-
pos de morte dos jornais”, ex-
plicou Lúcio.

O estudante João Victor 
Gomes se surpreendeu com a 
complexidade de cada opera-
ção. “Quando eu pensava em 
como funcionava um jornal, 

não pensava muito na parte da 
gráfica, mas basicamente na re-
dação e em nada mais, e vendo 
como existe muito mais coisa 
do que isso, como por exemplo 
a sala de revisão da gráfica, que 
era gigante com todo um cor-
po de funcionários especifica-
mente, deu pra conhecer muito 
do que nós alunos não sabía-
mos”, relatou. 

“Foi muito impactante para 
a minha vida profissional ver 
alguém diagramando para o 
jornal de uma forma diferente 
da que eu estou acostumada”, 
frisou a estudante e diagrama-
dora de livros digitais, Scarlett 
Campelo.
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Pessoas que moram e trabalham perto do prédio da antiga Proserv aprovam a demolição e construção de habitações

Revitalização gera boas expectativas
CENTRO HISTÓRICO

Juliana Cavalcanti 

juliana.ferreiracavalcanti@gmail.com

Moradores e pessoas que 
trabalham nas proximidades 
do antigo prédio da Proserv, 
no Centro Histórico da capi-
tal, aprovaram a demolição 
do espaço e acreditam que as 
principais vantagens sejam o 
aumento da segurança e o es-
tímulo ao comércio na região 
do Centro Histórico. Duran-
te a manhã do dia 14 de se-
tembro, a Coordenadoria Mu-
nicipal de Proteção e Defesa 
Civil (Compdec-JP) iniciou 
a operação para a demolição 
do prédio em uma ação con-
junta com outras secretarias 
e órgãos da gestão municipal.

Fernando Antônio dos 
Santos trabalha há 20 anos 
próximo ao antigo prédio e 
elogia a medida para a revi-
talização do Centro Históri-
co da capital. “O Centro His-
tórico está muito esquecido. É 
um importante ponto turís-
tico, mas por conta da gran-
de quantidade de pessoas nas 
ruas, os turistas estão deixan-
do de aparecer por medo. É 
uma situação que gerava in-
segurança”, opinou. 

Para ele, as unidades habi-
tacionais no lugar do espaço 
demolido garantem uma me-
lhora de 100% naquela área, 
pois existe uma grande quan-
tidade de pessoas que mo-
ram e trabalham na região do 
Centro Histórico e antes eram 
preocupadas com o fechamen-
to de estabelecimentos comer-
ciais. No entanto, como for-
ma de reforçar a segurança no 
local sugeriu a instalação de 
uma base da Guarda Munici-
pal nas proximidades.

 Já Hildon Moraes está na 

região há 16 anos e conta que 
chegou a perder clientes. 

“A demolição foi muito boa 
porque eram muitos usuários 
de drogas nesse prédio. Meus 
clientes me criticavam pelo 
fato de eu ainda trabalhar por 
aqui. Esse conjunto habitacio-
nal torna a situação melhor”, 
afirmou. 

José Barbosa há 34 anos 
é proprietário de um quios-
que em frente ao antigo pré-
dio e aponta que a construção 
de moradias vai trazer várias 
melhorias para a região. Lem-
brou ainda que na ocupação 
irregular no antigo prédio da 
Proserv, muitas pessoas vi-
viam de maneira insalubre. 
“A construção de um conjun-
to habitacional garante um 
espaço bem organizado para 
diversos cidadãos e também 
aumenta a segurança dos mo-
radores, comerciantes e turis-
tas. Foi uma ótima medida 
para renovar esse local”, dis-
se José Barbosa. 

A remoção do imóvel, onde 
serão construídos apartamen-
tos, foi autorizada pelo Insti-
tuto do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional (Iphan) 
após a Compdec-JP constatar 
o risco de desabamento, já que 

n 

Cerca de 
20 pessoas 
moravam 
no local 
e foram 
atendidas 
pela Prefeitura 
Municipal de 
João Pessoa

Fotos: Evandro Pereira

O prédio da antiga Proserv dará lugar a um condomínio residencial. Demolição foi autorizada pelo Iphan

A Secretaria Municipal de 
Habitação Social (Semhab) 
da Prefeitura Municipal de 
João Pessoa (PMJP) aguarda a 
aprovação da Caixa Econômi-
ca Federal (CEF) para iniciar 
o processo licitatório e a cons-
trução de um conjunto habi-
tacional com 120 unidades no 
local onde estava localizado o 
prédio da antiga Proserv, no 
Centro Histórico da Capital 
paraibana, que foi demolido 
no último dia 14. 

De acordo com a secretá-
ria, Socorro Gadelha, o projeto 
atualmente está em análise tan-
to pela Caixa Econômica como 
pelo Iphan para posteriormen-
te iniciar a obra, mas ainda não 
tem data definida de quando 
começará essa construção. 

Como ainda não passou 
pelo processo licitatório, não 
foram divulgadas a previsão 
de investimento desta obra e 
segundo a secretária, alguns 
detalhes ainda serão acertados 
para a definição de um valor. 

Autorização
Em agosto deste ano, o 

Iphan fixou as condições para 
a demolição condicionada da 
antiga Proserv para constru-
ção de apartamentos e unida-
des de comércio. 

O projeto foi elaborado pela 
Secretaria de Habitação do Mu-

nicípio e na decisão relativa à 
Proserv, o Iphan destacou que 
o Município deve adotar quatro 
providências condicionantes 
da autorização para o proces-
so de demolição, antes e depois, 
são elas: verificar a existência 
de laudos técnicos da Defesa 
Civil que atestem o risco de in-
cidentes ou desabamento das 
estruturas da edificação; atuar 
em ações efetivas de segurança, 
assistência e habitação social; 
tomar providências para que o 
espaço da edificação demolida 
esteja limpo e promover rondas 
de segurança preventiva perió-
dicas junto à área demolida e ao 
terreno circundante.

“O conjunto de ações da 
municipalidade acima pontua-
do, ora autorizado, é imprescin-
dível para coibir a incidência de 
novos atos de depredação, in-
vasão, e furto aos bens públi-
cos e privados localizados no 
Varadouro e para promoção de 
uma cidadania mais plena aos 
moradores, trabalhadores e vi-
sitantes do Centro Histórico da 
nossa cidade, bem reconhecido 
como patrimônio cultural bra-
sileiro”, aponta o documento.

Segundo o projeto da PMJP 
na época, a desapropriação da 
Proserv para fazer apartamen-
tos e unidades comerciais prio-
riza moradores da comunidade 
Porto do Capim.

Projeto espera aprovação 
para que obras comecem A Comunidade do Porto do 

Capim, no bairro do Varadou-
ro,  compreende a Vila Nassau 
e Vila Frei Vital e é o lugar onde 
a cidade de João Pessoa nasceu  
em 1585, à margem direita do 
Rio Sanhauá. Na região, havia 
um intenso comércio, ativida-
de pesqueira e agricultura. No 
ano de 1935, ocorreu a mudan-
ça do porto para o município de 
Cabedelo, na Região Metropoli-
tana da capital, transformando 
a realidade desta área. 

Há alguns anos, os morado-
res do Porto do Capim conhece-
ram o  projeto cujo objetivo se-
ria a mudança dessas pessoas 
para residenciais em outras re-

giões pessoenses. No entanto, 
a população local espera que 
as propostas da prefeitura para 
aquela área não os afete negati-
vamente. 

Gutemberg França tem 30 
anos e desde que nasceu mora 
na Comunidade Porto do Ca-
pim, local que para ele abriga 
diversas famílias com histórias 
próximas. “Minha mãe e mi-
nha avó sempre moraram aqui, 
assim como meus irmãos, tios, 
primos, enfim toda a minha fa-
mília. Desde criança, eu já ou-
via falar nessa possibilidade de 
mudança de local, mas isso nun-
ca se tornou realidade. Mesmo 
assim, o povo daqui não quer. 

Sempre moramos aqui e não 
queremos sair para outro lu-
gar”, opinou

Antônio Marcos trabalha 
e mora no Porto do Capim há 
43 anos e não acredita que seja 
algo que vá acontecer na rea-
lidade devido a falta de apoio 
dos moradores com a propos-
ta. “Por mim, eu não saio da-
qui nunca. Sei onde é o novo lo-
cal, mas não concordo com essa 
medida. É muito diferente es-
tar em um local onde conhece-
mos todo mundo e ficar em ou-
tro de forma obrigatória onde 
não sabemos de nada e ainda 
vamos prejudicar o nosso tra-
balho, convivendo com pesso-

Comunidade conhece proposta para o local

o prédio  estava com a estrutu-
ra comprometida. 

Aproximadamente 20 pes-
soas moravam no local em si-

tuação de vulnerabilidade so-
cial e foram atendidas pela 
Prefeitura Municipal, inclusi-
ve encaminhadas para os ser-

viços de saúde. Todas as pes-
soas encontradas no prédio 
foram atendidas pelas equipes 
da Direitos Humanos e Cida-

dania (Sedhuc), que fizeram os 
encaminhamentos.

Além disso, a Secretaria de 
Segurança Urbana e Cidada-
nia (Semusb) constatou que o 
local abrigava também usuá-
rios de drogas e sua demolição 
deve reduzir a criminalidade 
na região, pois o crime organi-
zado utilizava o prédio.

A operação de demolição 
do prédio da antiga Proserv 
foi coordenada pela Defesa 
Civil, mas a ação envolveu 
as secretarias de Infraestru-
tura (Seinfra), Desenvolvi-
mento Social (Sedes), Plane-
jamento (Seplan), Habitação 
Social (Semhab), Direitos Hu-
manos e Cidadania (Sedhuc), 
Segurança Urbana e Cidada-
nia (Semusb), Autarquia Es-
pecial Municipal de Limpe-
za Urbana (Emlur), Serviço 
de Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu), Superinten-
dência Executiva de Mobili-
dade Urbana (Semob), Guarda 
Civil Metropolitana e da Polí-
cia Militar.

“É um 
importante ponto 
turístico, mas 
por conta 
da grande 
quantidade de 
pessoas  nas 
ruas, os turistas 
estão deixando 
de  aparecer

Fernando Antônio

“A construção 
de um conjunto 
habitacional 
garante um 
espaço bem 
organizado 
para diversos 
cidadãos. Foi 
uma ótima 
medida 

José Barbosa

“A demolição 
foi muito boa 
porque eram 
muitos usuários 
de drogas nesse 
prédio. Meus 
clientes me 
criticavam pelo 
fato de eu ainda 
trabalhar por aqui

Hildon Moraes

Trabalho
A demolição do 
prédio da antiga 

Proserve começou no 
dia 14 de setembro, 

coordenada pela 
Defesa Civil

as que a gente nem conhece”, 
comentou. 

Risolanda Marlene de Ho-
landa, por sua vez, reconhece 
a necessidade de retirar mora-
dores das áreas de risco, mas 
não considera que este seja o 
seu caso. “Estou com 52 anos, 
fui criada aqui e toda a mi-
nha família não quer sair. Re-
almente haverá vantagens na 
questão de comércio, serviços, 
mas aqui é melhor para a gen-
te. Não pretendemos sair e só 
saio se realmente for obriga-
tório por alguma determina-
ção legal”

A atual proposta para a 
área da Proserv limitado ao 
terreno que foi demolido é ex-
clusivamente a construção de 
habitações, sem prédios comer-
ciais.  Já a urbanização total da 
comunidade Porto do Capim é 
um outro projeto que pode con-
templar tanto unidades habita-
cionais como comerciais, mas 
isso ainda não foi definido pela 
prefeitura. Acerca da possibili-
dade dos moradores da Comu-
nidade Porto do Capim serem 
encaminhados ao local do anti-
go prédio da Proserv, a secretá-
ria de Habitação informou que 
não existe nada definido neste 
sentido porque isso depende de 
uma avaliação da demanda de 
quem estaria em risco e quem 
realmente precisava sair e estas 
são discussões que ainda serão 
realizadas.  A Comunidade do Porto do Capim, no Varadouro, compreende a Vila Nassau e Vila Frei Vital
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“O Banco Santander Brasil SA faz saber, a 
quem possa interessar, que em 31/08/2020 
realizou a incorporação do Banco Olé, 
passando a responder por todos os seus 
bens, direitos e obrigações, na forma da Lei, 
sendo que a incorporação foi devidamente 
aprovada pelo Banco Central do Brasil em 
30/04/2021.”

KRISTHEA KARYNE GONÇALVES PEREI-
RA, CPF Nº 046.561.934-70, torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretária 
de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura 
de Cabedelo a Licença de Operação da 
Edificação Unifamiliar, situado a BR 230, 
KM 10, Quadra 22 Lote 305 – Condomínio 
Alamoana– Cabedelo/PB.

Evento, que vai homenagear os quilombos da Paraíba, será em mega-estrutura no estaciomento do Hotel Tambaú

Salão do Artesanato em novo local
37a EDIÇÃO

A 37ª edição do Salão do 
Artesanato Paraibano vai 
ser realizada em uma me-
ga-estrutura no estaciona-
mento do Hotel Tambaú, 
em João Pessoa. O novo lo-
cal do evento foi anunciado 
pelo governador João Aze-
vêdo, durante o programa 
Conversa com o Governa-
dor, de ontem. O Salão do 
Artesanato vai acontecer de 
12 de janeiro a 4 de feverei-
ro de 2024, reunindo arte-
sãos de todo o estado. Esta 
edição vai homenagear o ar-
tesanato dos Quilombos da 
Paraíba que possuem uma 
produção artesanal rica e 
diversificada.

O chefe do Executivo es-
tadual ressaltou a impor-
tância da valorização do 
artesanato e explanou a sa-
tisfação de levar o evento 
para um local ainda mais 
central e com grande núme-
ro de turistas. “O Salão do 
Artesanato tem uma gran-
de surpresa para a cidade, 

para a Paraíba. Nós vamos 
realizar o evento na área 
do estacionamento do Ho-
tel Tambaú, que é uma área 
central, uma área onde você 
concentra o maior número 
de turistas da cidade. Isso 
vai facilitar o acesso para 
quem está visitando a capi-
tal. Hoje à tarde já terá uma 
visita em campo, com os ar-

quitetos que farão um proje-
to para o evento. Como todo 
mundo sabe, o Hotel Tam-
baú passa por uma reforma, 
dentro de um projeto de re-
cuperação e nos cedeu esse 
espaço do estacionamen-
to para que a gente possa 
realizar o próximo Salão. 
Tenho certeza que vai ser 
verdadeiramente diferente. 
Espero que seja bem maior 
que os anteriores, principal-
mente em negócios, porque 
isso gera emprego, gera ren-
da, gera melhoria de vida 
para muitos artesãos da Pa-
raíba”, frisou João Azevêdo.

Nas comunidades rema-
nescentes de Quilombos da 
Paraíba encontra-se uma 
vasta produção artesanal, 
inclusive, com a presença 
de artesãos que já partici-
param de Salões do Artesa-
nato. Em Dona Inês – Cruz 
da Menina, por exemplo, 
tem o artesão Sérgio Teó-
filo, que faz esculturas em 
madeira e artigos em ce-

n 

O assédio é 
punível com 
detenção de 
um a dois 
anos de 
prisão,com 
agravante 
se for contra 
um menor 
de 18 anos

Foto: Secom-PB

“Atribuo 
esse aumento 
das denúncias 
também ao fato 
de que o 
trabalhador 
tem tido um 
conhecimento 
maior dos 
seus direitos

Andressa Ribeiro Coutinho

Leia mais na página 24

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

Na capital
O novo local do 

Salão do Artesanato 
Paraibano, que vai 
acontecer de 12 de 

janeiro a 4 de fevereiro 
de 2024, foi anunciado 

pelo governador 
João Azevêdo

râmica; já em Ingá – Pedra 
D’água, mais de 100 mu-
lheres são artesãs envolvi-
das no bordado Labirinto; 
em Riachão do Bacamarte 
– Grilo, há 30 mulheres que 
também dominam a arte 

do bordado Labirinto; na 
cidade de Santa Luzia – Ta-
lhado, mais de 150 pessoas 
trabalham com barro, cerâ-
mica primitiva tradicional; 
enquanto isso, no municí-
pio de Serra Branca – Ligei-

ro de Baixo, cinco famílias 
produzem cerâmica deco-
rativa e utilitária e em Pom-
bal – Os Rufinos, 15 artesãos 
fazem cerâmica decorativa 
e utilitária, tudo com quali-
dade de exportação.

Nos primeiros sete meses 
do ano foram registrados 231 
denúncias de assédio moral, 
sendo 13 com violência ou as-
sédio sexual, segundo dados 
do Observatório da Seguran-
ça e Saúde no Trabalho, ferra-
menta do Ministério Público do 
Trabalho (MPT) e da Organiza-
ção Internacional do Trabalho 
(OIT). Desse total, duas ações 
civis já foram ajuizadas. No 
mesmo período do ano passa-
do foram 143 denúncias, sendo 
cinco com o uso de prática vio-
lenta ou assédio sexual. A pro-
blemática de pessoas adoecen-
do no ambiente de trabalho foi 
discutida ontem, no 1º Fórum 
de Saúde Mental e Trabalho, 
realizado em Campina Grande.

O Fórum integra as ações da 
Campanha “Setembro Amare-
lo – Ouvir é Acolher”, voltada à 
Saúde Mental. Com a mensa-
gem “Quem cuida da mente, 
cuida da vida”, a campanha está 
voltada à prevenção e o combate 
aos vários tipos de assédio sofri-
dos no trabalho.

“Tivemos um aumento sig-
nificativo nos primeiros sete 
meses de 2023 no número de 
denúncias, e atribuímos isso a 
uma cultura arraigada na Paraí-
ba, que é o terceiro Estado com 
maior número de denúncias, de 
que a prática do assédio é nor-
mal, comum. Precisamos des-
construir essa conduta. Muitas 
vezes conversamos com o as-
sediador inquerido e ele nega, 
afirmando ter dado apenas uma 
ordem, que apenas chamou a 
atenção do seu funcionário por 
não ter feito uma tarefa, mas 
existe um limite para isso, não 
da forma como é praticada, com 
abusos”, afirmou a procuradora-
geral do MPT, Andressa Ribei-
ro Coutinho.

Conforme explicou, o MPT 
tem a atribuição de investigar, 
se for o caso punir, as pessoas 
que cometem assédio moral que 
tanto adoecem os trabalhado-
res. “Atribuo esse aumento das 
denúncias também ao fato de 
que o trabalhador tem tido um 

Fórum em CG debate adoecimento no ambiente de trabalho
SETEMBRO AMARELO

conhecimento maior dos seus 
direitos. Ainda existe subnoti-
ficações, as vezes não denun-
ciam por medo, mas temos pes-
soas mais conscientes dos seus 
direitos”, explicou.

O assédio é caracterizado 
por uma habitual e repetida 
conduta em que uma pessoa é 
humilhada, segregada, tem a 
dignidade ferida. “Em alguns 
casos isso ocorre para fazer com 
que o trabalhador peça demis-
são, por vingança, ou o assedia-
dor se sente incompetente dian-
te da outra pessoa. Isso também 
acontece para alimentar o ego 
de quem a pratica”, afirmou. O 
assédio é punível com deten-
ção de um a dois anos de prisão, 
com agravante se for contra um 
menor de 18 anos.

Durante o Fórum foi lan-
çada a cartilha “Saúde Mental 
e Trabalho: Riscos e Preven-
ção”, editada pelo Centro de 
Referência Regional em Saú-
de do Trabalhador (Cerest) de 
Campina Grande, com apoio 
do MPT.

A coordenadora do órgão, 
Anna Karla Souto Maior, afir-
mou que o Cerest tem recebi-
do trabalhadores encaminha-
dos por profissionais de saúde 
da rede municipal, mas em 
muitos casos, as pessoas che-
gam ao local sozinhas, assus-
tadas, com pedidos de socorro, 
implorando ajuda por situa-
ções vivenciadas no ambiente 
de trabalho, com esgotamento 
mental. “A maior procura é de 
vítimas de assédio moral rela-
cionado ao trabalho, que mui-
tas vezes leva o indivíduo a um 
quadro de depressão, sensação 
de angustia, e em alguns casos 
com pensamento suicida”. 

O orgão presta atendi-
mento com equipe multidis-
ciplinar, com enfermeiros, as-
sistentes sociais, médicos e 
psicólogos, que realiza o diag-
nóstico do trabalhador. O Ce-
rest funciona na avenida Di-
namérica, das 7h às 13h, de 
segunda a sexta-feira.

Cartilha orienta 
sobre os riscos 
e prevenção

Um dos convidados do 
evento foi o psicólogo Ros-
sandro Klinjey. Ele lembrou 
que a alta carga de trabalho 
tem sido também uma cau-
sa para o acometimento de 
doenças mentais, e que as 
pessoas precisam ter a no-
ção do tempo que precisam 
dedicar as tarefas profissio-
nais, e ao descanso do cor-
po e da mente. Rossandro 
destacou que as tecnologias 
surgidas para facilitar, po-
dem se transformar em vi-
lãs. “O WhatsApp por exem-
plo, temos que tratá-lo como 
se fosse o novo email. Só de-
vemos abrir quando puder-
mos responder, porque cria 
uma ansiedade, vivemos 
constantemente como se es-
tivéssemos trabalhando”, 
afirmou.

Para o psicólogo, as pes-
soas podem detectar alguns 
sinais de que está enfren-
tando problemas no am-
biente de trabalho e que po-
derá acarretar problemas de 
saúde mental. “Infelicidade 
ao ir para o trabalho, quei-
xas constantes relacionadas 

Alta carga de tarefas gera doença 
mental e tecnologia pode ser vilã

ao ambiente, toxidade no lo-
cal, perda de memória, de-
sânimo, tudo isso pode fa-
zer o corpo adoecer. É como 
se ele afirmasse, você não 
quer sair desse lugar, mas 
eu estou querendo correr. 
O corpo é uma caixa resso-
nância das emoções, quan-
do chega às queixas físicas, 
a mente está cobrando para 
você tomar uma atitude so-
bre aquilo há muito tempo”, 
explicou.

Sobre a campanha
A campanha “Ouvir é 

Acolher” conta com ações e 
eventos que estão sendo rea-
lizados em parceria com os 
Cerests de Campina Gran-
de, Patos e João Pessoa e, 
ainda, o apoio de entidades 
parceiras. Conforme a ges-
tora do Cerest, além do Fó-
rum, as ações do Setembro 
Amarelo continuarão até a 
sexta-feira desta semana em 
empresas e hospitais locais.

O psicólogo Rossandro Klinjey participou do evento e falou da necessidade descansar o corpo e a mente

Fotos: Fabiana Veloso

Além do artesanato quilombola, outras tipologias estarão presentes no Salão do Artesanato
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Curtas

Assaltante é preso após 
colidir veículo roubado

Um homem de identidade não revelada, fraturou 
uma das pernas e foi socorrido para o Hospital de 
Emergência e Trauma de Campina Grande. Ele, 
junto com outro homem, tomaram um veículo por 
assalto na Avenida Canal, no início da manhã de 
ontem, naquela cidade do Agreste paraibano. A 
dupla passou por uma viatura da Polícia Militar, 
que iniciou a perseguição. Na Avenida Manoel 
Tavares, o assaltante, que dirigia o carro, perdeu 
o controle colidindo contra uma árvore. Um deles 
conseguiu fugir, mas o outro fraturou uma perna, 
foi preso e socorrido para o Trauma. Até o final da 
tarde o fugitivo ainda não havia sido localizado. 
A PM tomou conhecimento de que duas pessoas 
no carro quando ocorreu o assalto. Para deixarem 
o veículo os bandidos efetuaram três disparos, 
mas ninguém ficou ferido. O criminoso ferido é 
morador do bairro de Monte Castelo. O Siena ficou 
destruído após a colisão.

O Siena ficou com a frente totalmente destruída

Foto: Redes Sociais

Suspeito de assassinato 
é encontrado morto 

A Polícia Civil ainda não identificou os suspeitos 
do assassinato de Pedro Júlio Costa Lima, 18 anos, 
conhecido por “Bicho Solto” (foto). O corpo dele foi 
encontrado crivado 
de balas, na manhã 
de domingo (17), às 
margens de uma 
estrada vicinal 
no sítio Curral do 
Saco, zona rural 
de Umbuzeiro, 
interior da Paraíba. 
O delegado de 
Queimadas, Gilson 
Jesus Teles, esteve no 
local, como também 
a perícia do Núcleo 
de Criminalística de Campina Grande. Segundo a 
polícia, “Bicho Solto” era suspeito de envolvimento 
no assassinato de um homem identificado por 
Rodrigo, na cidade de Cubati, em maio deste ano. 
À época do crime, o suspeito era menor de idade. 
Ele era temido na região.

Militar fez os procedimentos para reanimar o bebê

A ação rápida do sargento Amaro, da Força 
Tática da Polícia Militar, salvou um bebê que havia 
se engasgado com shampoo durante banho. O 
caso aconteceu na manhã de domingo (17), no 
condomínio Vista Alegre, no bairro Colinas do 
Sul, em João Pessoa. O militar comandava uma 
guarnição quando foi abordado por uma família 
com o bebê engasgado. Imediatamente o sargento 
Amaro prestou assistência com técnicas de 
primeiros socorros revertendo o quadro em que se 
encontrava a vítima. Após salvar o bebê, o militar 
deu um beijo no rosto da criança, sendo devolvida 
à sua genitora. Pessoas que assistiram, aplaudiram 
a ação do militar.

Foto: Redes Sociais

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Um casal de 54 e 24 anos 
foi preso suspeito de abando-
nar os filhos gêmeos de um 
ano e dois meses na cidade 
de Patos, no Sertão da Paraí-
ba. Segundo o delegado, Re-
nato Leite, a menina também 
apresentava sinais de que vi-
nha sendo submetido a um 
intenso sofrimento físico e 
psicológico, sugerindo a prá-
tica de tortura, com várias le-
sões provocadas por queima-
duras em diversas partes do 
corpo, inclusive lesões na ca-
beça, cometidas pela a mãe.

O caso foi descoberto na 
última sexta-feira (15) quan-
do por volta das 10h a Polícia 
Civil foi acionada pelo Cen-
tro de Referência e Assistên-
cia Social (Cras) e Conselho 
Tutelar de Patos para averi-
guar um caso de suspeita de 
abandono de incapaz numa 
residência localizada no bair-
ro do Jatobá, Zona Sul da Ci-
dade. 

De acordo com Renato Lei-
te, ao chegar no local os poli-
ciais perceberam que as duas 
crianças estavam trancadas 
no escuro e sozinhas na casa.  
“O casal foi encontrado e 
quando chegou à residência 
abriu a porta e a polícia veri-
ficou a situação que as crian-
ças se encontravam. A me-

nina tinha sinais de ter sido 
agredida várias vezes, com 
parte do corpo queimada por 
água fervente e também ti-
nha marcas de queimadura 
provocadas por uma chapi-
nha de cabelo,” relatou o de-
legado.

Os pais das crianças fo-
ram presos em flagran-

te e levados para a dele-
gacia de Patos e depois da 
audiência de custódia rea-
lizada no sábado (16), fo-
ram encaminhados para o 
Presídio Masculino Rome-
ro Nobrega e Presídio Re-
gional Feminino de Patos. 
Já as crianças, de acordo 
com o presidente Conselho 

Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente 
(CMDCA), Samyr Xavier, 
“elas estão sobre proteção e 
longe de qualquer perigo as 
crianças e vão ser acompa-
nhados, porém o local aon-
de elas estão não pode ser re-
velado devido o caso está em 
sigilo de justiça,” explicou.

As duas crianças foram encontradas apresentando ferimentos e em situação de abandono

Passageiros do Terminal 
Rodoviária de João Pessoa, 
principalmente aqueles que 
estavam desembarcando fo-
ram surpreendidos, na ma-
nhã de ontem, com uma ope-
ração da Polícia Militar, que 
teve o objetivo de combater 
o tráfico de drogas. Segun-
do o tenente-coronel Rogé-
rio Timóteo comandante do 
1º Batalhão da PM, nessa pri-
meira ação, cerca de 50 ôni-
bus de viagens intermunici-
pais e interestaduais tiveram 
as bagagens inspecionadas 
com o uso de cães farejado-
res do Canil do Batalhão de 
Operações Especiais (BOPE). 

O tenente-coronel Timó-
teo disse que essa é mais 
uma forma de fechar o cer-
co contra o crime. “Pedimos 
a compreensão das pessoas 
que estão sendo revistadas, 
pois é uma medida para a 
segurança de todos. Você 
observa que para viajar de 
avião, as pessoas têm as ba-
gagens e pertences revis-
tados antes de embarcar, o 
que não acontece em outros 
transportes públicos, então 
o 1º Batalhão, aqui na Zona 
Norte de João Pessoa, estará 
fazendo esse trabalho para 
evitar o transporte de pro-
dutos ilícitos”, explicou.

Esse trabalho terá conti-
nuidade, em horários e locais 

sendo definidos de forma es-
tratégica. O alvo da operação 
são drogas, armas e pessoas 
procuradas da Justiça. Na 
ação de ontem, uma pequena 
quantia de droga foi encon-
trada na bagagem de uma 
mulher que vinha do esta-
do do Rio Grande do Norte.

O capitão Deuslânio Me-
nezes, comandante do BOPE, 
explicou que a ação terá con-
tinuidade para coibir o tráfi-
co e se estenderá para outros 
pontos de João Pessoa. 

A gerente do Terminal 
Rodoviário de João Pessoa, 
Sabrina Delaqua, informou 

que a operação da PM foi 
programada após uma re-
união envolvendo a dire-
ção do terminal rodoviário 
e representantes do Depar-
tamento de Estradas de Ro-
dagem (DER) e Agência 
Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT).

Segundo a polícia, crianças foram submetidas a intenso sofrimento 
físico e psicológico e possuíam lesões provocadas por queimaduras

Casal é preso por torturar 
filhos gêmeos de um mês

VIOLÊNCIA

Foto: Redes sociais

PM realiza ação no terminal de passageiros 
para coibir o tráfico de entorpecentes e armas

PREVENÇÃO
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Cães farejadores foram utilizados durante a operação de prevenção no Terminal Rodoviário

Bebê se engasga com 
shampoo durante banho
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Interessados devem realizar as inscrições presencialmente na sede do programa, no Centro de Cabedelo

Porto que Educa inscreve até 6a feira
PROFISSIONALIZAÇÃO

Com o objetivo de ampliar 
as oportunidades, a Secretaria 
de Educação da Paraíba (SE-
E-PB), em cooperação com o 
Porto de Cabedelo, estendeu 
o período de inscrição para os 
cursos oferecidos pelo progra-
ma estadual Porto que Educa. 
Agora, os interessados têm até 
a próxima sexta-feira para re-
alizar a matrícula. A inscrição 
deve ser realizada presencial-
mente, das 8h às 12h e das 14h 
às 17h, na sede do Porto que 
Educa, situado na Rua Mon-
senhor Walfredo Leal, núme-
ro 98, no Centro de Cabedelo.

O Porto que Educa integra o 
programa Porto Cidade, lança-
do pelo governador João Aze-
vêdo, na semana passada, no 
Porto de Cabedelo, com foco no 
desenvolvimento em várias áre-
as, como saúde, cultura e susten-
tabilidade. Além do Porto que 
Educa, o programa engloba ini-
ciativas como o Porto que Cui-
da, que disponibiliza consul-
tas médicas e exames, e o Porto 
que Toca, que oferece aulas de 
instrumentos musicais e outras 
atividades para a comunidade.

 As 170 vagas ofertadas no 
Porto que Educa são distribuí-
das entre os cursos de assisten-
te administrativo, auxiliar de 
fiscalização ambiental e espa-
nhol básico. Essas formações 
visam atender às demandas do 
setor portuário, comércio, turis-
mo e pesca. O objetivo é capaci-
tar trabalhadores e moradores 
de Cabedelo, município situa-
do na Região Metropolitana de 
João Pessoa.

 O secretário de Educação 
da Paraíba, Roberto Sousa, des-
tacou a relevância desta parce-
ria para o desenvolvimento de 
ações sociais no Porto de Ca-
bedelo. Para ele, a oferta dos 
cursos sublinha o compromis-

so do governador João Azevê-
do em oferecer oportunidades 
de qualificação técnica e pro-
fissional para a população. “Os 
cursos são direcionados tanto 
a jovens em busca de formação 
profissional quanto à comuni-
dade local interessada em am-
pliar seus conhecimentos. Tudo 
isso só evidencia o alinhamen-
to de todos os setores da gestão 
estadual com o objetivo de apri-
morar o futuro dos cidadãos pa-
raibanos”, comentou. 

Moradora de Cabedelo, 
Emilly Sandy, de 24 anos, já ga-
rantiu sua inscrição. Atualmen-
te desempregada, a jovem vê no 
curso de assistente administra-
tivo a oportunidade de se for-
mar e conseguir um bom em-
prego. “Para mim, foi um passo 
importante a secretaria ofertar 
esses cursos. Dá para perceber 
que a procura está sendo gran-
de porque são cursos que aju-
dam muito, principalmente, a 
pessoas como eu que estão de-
sempregadas e procuram uma 
profissão. Eu acredito que esse 
curso vai me ajudar a conse-
guir uma vaga no mercado e 
uma renda melhor para eu po-
der viver bem com a minha fa-
mília”, conta.

n 

Cursos 
ofertados 
são os de 
assistente 
administrativo, 
auxiliar de 
fiscalização 
ambiental 
e espanhol 
básico

Demandas
Formações objetivam 
atender às demandas 

do setor portuário, 
comércio, turismo e 
área da pesca local

 As aulas do Porto que Edu-
ca serão presenciais, combinan-
do teoria e prática. Para enri-
quecer o aprendizado, serão 
utilizados recursos didáticos 
modernos, como vídeos, estu-
dos de caso, simulações e vi-
sitas técnicas. Os estudantes 
contarão com a orientação de 
profissionais experientes em 
suas respectivas áreas. A im-
plementação e organização dos 
cursos são realizadas em cola-
boração com o ParaíbaTEC, um 
programa do Governo do Es-
tado, sob coordenação da SEE
-PB, voltado para a expansão da 
educação profissional e tecnoló-
gica em toda a Paraíba.

Edital
O resultado das matrícu-

las será divulgado no dia 22 

de setembro, até as 23h59, per-
mitindo aos candidatos confir-
mar sua inscrição nos cursos 
desejados. Todos os editais re-
lacionados ao programa já fo-
ram lançados, desde a contra-
tação de professores até o de 
realização de matrícula. Atu-
almente, o programa está na 
fase de formação dos profes-
sores e inscrição dos interes-
sados nos cursos. 

Porto que Educa envolve o Porto Cidade que desenvolve diversas ações nas áreas da saúde, cultura e sustentabilidade

Programa tem intuito de capacitar trabalhadores e moradores locais

Fotos: Secom-PB

Através do QR Code, acesse 
o edital completo com todas 

as informações

Enquanto alguns comer-
ciantes aproveitaram o fe-
riado para curtir a praia na 
orla de João Pessoa, a maio-
ria preferiu confraternizar 
com os familiares e colegas 
de profissão na Festa do Dia 
do Trabalhador Comerciário, 
realizada pelo Serviço Social 
do Comércio (Sesc) Gravatá, 
no Valentina, reunindo cerca 
de 1.500 pessoas.

A programação contou 
com as finais dos jogos de 
comerciários, atividades re-
creativas nas piscinas, desa-
fio de quiz, sorteio de brindes, 
jogos de tabuleiro, sinuca. No 
início da tarde, o cantor Yuri 
Carvalho e a banda Cheiro 
de Pagode foram as atrações 
musicais da comemoração.

O gerente do Serviço 
Social do Comércio (Sesc)
Gravatá, Eulivan Ferreira, 
destaca a importância des-
te evento para valorização 
do comerciário. “O início do 
Sesc nacional começou no fi-
nal da Segunda Guerra Mun-
dial, em que os gestores per-
ceberam a necessidade de 
promover ações sociais aos 
trabalhadores de forma ge-
ral. Com isso, criou-se o sis-
tema Senac e Sesc, onde o 
Senac é voltado à aprendi-
zagem comercial e o Sesc na 

Dia do Comerciário reuniu 1,5 mil pessoas no Sesc Gravatá
CELEBRAÇÃO

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

“A maioria dos 
comerciários 
dedica a vida 
ao trabalho. 
É um dia de 
valorização da 
profissão e de 
rever os amigos

Kylldare Ramalhoparte de lazer, cultura, turis-
mo e saúde dos trabalhado-
res do comércio. O Sesc vem 
aprimorando cada vez mais 
as questões sociais em bene-
fício do trabalhador, a nível 
Paraíba e nacional”, declarou.

De acordo com o vice-pre-
sidente da Câmara de Diri-
gentes Lojistas de João Pessoa 
(CDL), Nivaldo Vilar, todos os 
estabelecimentos comerciais 
da capital e da Grande João 
Pessoa fecharam ontem. “O 
comércio não pode abrir sob 
nenhuma condição, pois a 
data é voltada à comemora-

ção do trabalhador do comér-
cio”, afirmou.

O supervisor da empresa 
Feijão Cometa, Fabiano Gue-
des, veio prestigiar a final do 
Supermercado São José con-
tra a LDF Construções, na 
Copa Sesc. “Os jogos de fute-
bol entre os comerciários são 
uma tradição no Dia do Co-
merciário. É uma alegria par-
ticipar desse evento pois, du-
rante anos, fui goleiro. Tenho 
muito orgulho de ser comer-
ciário”, afirmou.

Para o promotor de ven-
das Kylldare Ramalho, 29 

anos, o Dia do Comerciário 
é um dia de reconhecimento 
da categoria. Ele assistiu a fi-
nal da Copa Sesc, mas depois 
foi assistir os shows musicais 
na área da piscina. “Conside-
ro a iniciativa do Sesc mui-
to importante, pois a maio-
ria dos comerciários dedica a 
vida ao trabalho. É um dia de 
valorização da profissão e de 
rever os amigos”, disse.

Movimento na praia 
No início da manhã na 

orla de João Pessoa o movi-
mento estava razoável. Se-

gundo os ambulantes, as 
vendas melhoraram à tarde, 
mas não foi satisfatória para 
um feriado convencional.

O vendedor ambulante 
Severino Evaristo comercia-
liza sombrinhas na praia. 
Em um dia de movimento na 
praia, ele aluga em média 10 
sombrinhas. Hoje, alugou 15. 
“O movimento na praia esta-
va fraco no início da manhã, 
mas depois de 11h começou 
a chegar gente”, disse.

A ambulante Creide Ma-

tinho, 58 anos, vende amen-
doim na orla de Tambaú. Ela 
conta que no domingo o fa-
turamento foi péssimo, pois 
choveu na orla de João Pes-
soa. “Hoje as vendas foram 
um pouco melhor, mas nem 
se compara ao ganho de fe-
riados convencionais”, disse.            

Lazer na orla
A promotora de vendas 

Sheila Nóbrega, 25 anos, 
aproveitou a folga do dia 
do comerciário para curtir a 
Praia de Cabo Branco com a 
irmã. Ela não quis ir ao Sesc-
Gravatá, pois disse que pre-
fere descansar à tarde e re-
servar o feriado para cuidar 
de si. “Eu trabalho de segun-
da até meio-dia do sábado, 
mas nos feriados não traba-
lho. Prefiro descansar o res-
to do dia”, disse.

Desde sexta-feira os des-
carregadores de carga Tú-
lio Ramos, 28 anos, e Adria-
no da Silva, 32 anos, vieram 
à Praia de Cabo Branco par-
ticiparam das comemorações 
do dia do comerciário e re-
solveram esticar a progra-
mação com um show tam-
bém. “A gente não trabalha 
nos feriados, então, já é de 
lei ir à praia, comer camarão, 
amendoim e tomar cachaça. 
Ontem, fomos ao show do ex-
vocalista de Araketu e Kevin 
Ndjane”, contou.

Fotos: Roberto Guedes

Trabalhadores e familiares aproveitaram as modalidades esportivas e os banhos de piscina
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Companheiros de profissão e artistas falam sobre o legado deixado pelo escritor e crítico musical Ricardo Anísio

Entre a ternura e a dureza

Amigos e artistas lamentaram a 
morte, aos 64 anos de idade, do 
jornalista, escritor e crítico mu-
sical Ricardo Anísio, que ocor-
reu no último domingo (dia 17), 

em João Pessoa, além de destacar a sua impor-
tância para a cultura local.

“O legado é de que o talento existe e a arte 
não tem fronteira, pois ele atuou em diversas 
áreas. É uma perda para a nossa cultura, que 
trouxe um perpétuo silêncio”, afirmou o poeta 
Jessier Quirino. “Tenho alguns textos de sua au-
toria sobre o meu trabalho, o que muito enobre-
ce a minha trajetória. Ele era uma referência na 
pesquisa e no estudo, com capacidade de ana-
lisar e até polemizar, em alguns assuntos, e fiz 
a ponte para que lançasse um livro pelas Edi-
ções Bagaço, de Recife”, disse ele, que também 
assina o prefácio de Forró de Cabo a Rabo, publi-
cada por Anísio pela mesma editora.

A cantora e compositora Cátia de França, 
abalada com o fato, confessou que Ricardo 
Anísio é “um nome imprescindível na minha 
história”. Ela informou que deverá ser tema de 
um documentário e garantiu que fará questão 
de que na obra sejam citados os nomes de Ri-
cardo Anísio, Carlos Aranha e o Maestro Chi-
quito como importantes na sua carreira. “É 
uma tristeza, mas, quem é espírita, sabe que 
ele deixou essa vivência. Ele carregava uma 
cruz pelo não reconhecimento como escri-
tor, saindo atrás de editoras e editais para pu-
blicar seus livros, pois como jornalista foi um 
dos maiores que tivemos. Pedi ao meu músico 
Cristiano Oliveira para anunciá-lo para as no-
vas gerações. Além de produtor, era meu ami-
go e confidente”, disse ela.

“Que ninguém se esqueça desse intelec-
tual paraibano que aliava, indissoluvelmente, 
competência e polêmica”, comentou a escrito-
ra e artista plástica Mercedes Cavalcanti, a Pe-
pita. “Criei ilustrações e prefácios para seus li-
vros de poemas. Era grande a admiração por 
esse talentoso profissional de comportamen-
to rebelde e alma de artista. Entre suas pro-
duções, destaque especial foi MPB de A a Z. 
Entretanto, é fundamental sublinhar o restan-
te de sua obra, qual seja Forró de Cabo a Rabo, 
bem como Canção do Caos, Simulacro, Canção do 
Abismo, Florilégio, Equiláteros, Crônicas Musicais 

e Em Cada Canto um Verso. Ostentando fama 
de brabo nos posicionamentos ideológicos, a 
sua alma se derretia ante qualquer emoção”, 
relembrou Pepita.

O professor e jornalista Carmélio Reynal-
do também falou sobre sua convivência com 
o amigo. “Tive parcerias na área musical com 
Ricardo Anísio em duas ocasiões. Da primeira, 
participou também o músico Washington Es-
pínola, de quem tomamos emprestado o nome 
de uma composição para criar a produtora Pos-
lúdio. Produzimos dois shows de jazz: do bate-
rista Jack DeJohnette e do trio Oregon. Desisti-
mos de continuar porque as demandas antes, 
durante e depois das apresentações eram tan-
tas que nos impediam de desfrutar daquilo 
que não pretendíamos perder”.

Já na produção de discos, a parceria Anísio 
e Reynaldo resultou “em pelo menos três dis-
cos seminais para a nova cena musical parai-
bana: Avatar, de Cátia de França; Um Abraço pra 
Ti, Pequenina, de Xangai e Quinteto da Paraí-
ba; e Balaio, do grupo Dasbandas da Paraíba”, 
elencou Carmélio Reynaldo. “Foram lançados 
com o selo Acácia, que tinha também na par-
ceria Adilson Araújo. O projeto não foi adian-
te porque éramos dois idealistas em constante 
conflito com um empresário do ramo de dis-
cos que tinha metas conflitantes com nossas 
visões”, justificou ele.

O cantor e violeiro baiano Xangai assim se 
expressou a perda: “Lamentosa perda. A mú-
sica brasileira se despede de um dos maiores 
espadachins. Defensor contumaz/esteta guar-
dião da realeza arte brasilerança”. 

“Ricardo Anísio era meu amigo de fé, me 
entendia e nos queríamos muito bem”, disse 
o cantador, poeta e repentista Oliveira de Pa-
nelas. “Há vários anos, ele escreveu o prefá-
cio do meu penúltimo livro, Cintilâncias, con-
tendo 365 sonetos sobre vários temas, um 
para cada dia do ano, que só terminei publi-
cando em 2016. Sua morte deixa uma lacuna, 
pois seu trabalho se caracterizava pela since-
ridade, coragem e, por isso, era verdadeiro e 
às vezes, polêmico. Mas era polêmico, alicer-
çado na sua coerência, e também polivalen-
te, por atuar em várias áreas da cultura. Ele 
tinha confiança em si para vencer as barrei-
ras da vida”, disse o artista. 

O professor e produtor cultural 
Bira Delgado disse que Anísio 
“tinha um poder grande na ca-

neta, por ter a coragem de, se fosse necessário, 
sugerir, em suas críticas musicais, melhorias 
no trabalho de algum artista. Quando conhe-
ci Ricardo Anísio, através de William Costa, na 
redação do jornal O Norte, me apaixonei pelo 
seu estilo de vida, a sua maneira de se expres-
sar e pelo desapego às coisas materiais. No fi-
nal de tarde, ele costumava reunir artistas de 
viés ideológicos diferentes para conversar e, na 
hora, ficava calado, só observando o diálogo, 
como se tivesse prazer”, contou ele. “Na épo-
ca do show O Grande Encontro, que reunia Elo-
mar, Xangai, Vital Farias e Geraldo Azevedo, 
Ricardo conseguiu levar Sivuca, que já estava 
quase fora do ofício, e a sanfona para o Teatro 
Paulo Pontes. Na ocasião, sem saber, Sivuca foi 
convidado a ir ao palco e tocou. Ricardo Aní-
sio era provocativo”, contou ele.

Bira Delgado ainda lembrou de outro epi-
sódio: “Em 2011, por propositura do vereador 
Ubirantan Pereira, Ricardo Anísio recebeu a 
Medalha Ariano Suassuna conferida pela Câ-
mara Municipal de João Pessoa por relevan-
tes serviços prestados à cultura. Ricardo teve 
a vaidade de receber essa medalha das mãos 
do próprio Ariano, entregue na sede do Sindi-
cato dos Bancários da Paraíba, na capital. ‘Faça, 
pelo menos, esse gosto para mim’, me pediu Ri-
cardo. E eu, por conhecer Ariano e sua famí-
lia, fui falar com Ariano, em Recife, para sa-
ber se poderia fazer a entrega da medalha. Eu 
achava impossível Ariano vir, porque ele era 
secretário de Cultura do então governador de 
Pernambuco, Eduardo Campos, além de estar 
com agenda cheia, por causa das aulas espetá-
culos que realizava pelo país. Para minha sur-
presa, Ariano aceitou o convite e entregou a 
medalha. O legado de Ricardo Anísio é gran-
dioso, pela sinceridade de falar para artistas, 
através de sua escrita, aquilo que outros não 
faziam, por receio de desagradar”, comentou 
o produtor cultural. 

No entender do jornalista e crítico musical 
Sílvio Osias, “a morte de Ricardo Anísio é per-
da geracional. Como foram perdas geracio-
nais as mortes de Walter Galvão, em 2021, de 
Gil Sabino, em 2022, e de Juca Pontes, em ago-
ra de 2023. Convergindo ou divergindo, nós 

quatro atuamos nas mes-
mas trincheiras do jor-

nalismo cultural a 
partir da década 

de 1970. Ricar-

do tinha somente dois meses a mais do que 
eu”. Osias observou que Ricardo Anísio não 
conseguiu gerir várias perdas, inclusive a pri-
meira, do próprio pai, Seu Rodrigo. “Houve 
também a ‘morte’ profissional. Ricardo es-
creveu um artigo dizendo porque não vota-
va num candidato. Este ganhou a eleição, e o 
jornalista nunca mais conseguiu se reinserir 
no mercado de trabalho. Perseguição políti-
ca? Não vou afirmar que isso ocorreu, mas é 
possível que sim”, disse o jornalista.

Sílvio Osias lembrou que ambos trabalha-
ram juntos, entre 2009 e 2010, em A União. 
“Eu era o editor do jornal, Ricardo atuava na 
Editoria de Cultura. À época, passamos a fre-
quentar a Livraria Cultura, no Recife. Nós dois, 
Juca Pontes e Lauriston Pinheiro, que era o ho-
mem do marketing da Rede Paraíba – progra-
ma que se repetiu até 2015, quando a livraria 
entrou em decadência e a memória de Ricar-
do já estava muito comprometida. Nossos úl-
timos encontros foram na Livraria Leitura, em 
João Pessoa. Como jornalista, Ricardo Anísio 
se destacou fazendo crítica musical. Era mui-
to respeitado pelos leitores que concordavam 
com a defesa que, sob uma ótica nacionalista, 
fazia da música popular brasileira. Em sua co-
luna, não poupava a bossa nova, Tom Jobim e 
Caetano Veloso. Na intimidade, não escondia 
que gostava de rock e tinha profunda admira-
ção por Bob Dylan”, disse Osias.

A escritora Marília Arnaud conheceu pri-
meiramente o texto jornalístico de Ricardo 
Anísio, que ela definiu como um profundo 
conhecedor de música, especialmente a bra-
sileira. “Na década de 1990, quando eu tinha 
acabado de lançar o livro Os campos noturnos 
do coração, ele me telefonou para falar de for-
ma entusiasmada sobre os contos. A partir de 
então, nos tornamos amigos. Ricardo era ter-
nura e dureza. Tratava os amigos com deli-
cadeza e respeito; porém, quando o tema era 
música e/ou política, mostrava-se intransi-
gente em seus pontos de vista, argumentando 
com uma impetuosidade que, por vezes, aca-
bava por afastar pessoas do seu convívio. Eu 
o admirava. Autodidata, Ricardo Anísio pu-
blicou livros sobre música e alguns poemas, 
merecendo destaque o MPB de A a Z. Parte o 
amigo, ficam as boas lembranças das nossas 
infindáveis conversas sobre música, política, 
cinema e literatura. Ficam o bem-querer e a 
saudade”, afirmou Arnaud.

Com destaque no cenário da música 
paraibana como crítico e produtor, 
o poeta e escritor Ricardo Anísio 
partiu no último domingo (17), 
aos 64 anos de idade

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Foto: Antonio David Diniz/Divulgação
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Cultura

Colunista colaborador

O passeio pelo Rio Reno, conforme comentei 
na coluna passada, terminou em Frankfurt, 
uma das principais cidades da Alemanha. 

Após três dias usufruindo da imponência da 
grande metrópole alemã, tomamos um voo para 
Amsterdam, a última etapa da nossa viagem. Muito 
havia escutado sobre a capital turística da Holanda. 
Mas, confesso, é deveras impressionante! Nosso 
primeiro passeio foi um “tour a pé” pela cidade, 
começando pela Praça dos Museus e terminando 
em uma travessia pelos canais coloridos da linda 
cidade. A bela Amsterdam tem sido, cada vez mais, 
um dos destinos preferidos dos brasileiros, por 
conta de seus belíssimos canais, campos de flores, 
baladas e diversos passeios disponíveis. 

Tivemos a felicidade de ir ali no mês de agosto 
que, para muitos turistas, período de férias do 
meio de ano. Por essa época em Amsterdam 
ainda se vive o verão, uma das melhores 
estações para viajar para lá. Nessa época, as 
temperaturas ficam na média dos 22º, podendo 
atingir até 12º de mínima. Os famosos “canais de 
Amsterdam” são o cartão-postal da cidade. Um 
passeio de barco é uma experiência fabulosa, 
além de romântica para quem estiver em casal, 
proporcionando-nos a chance de conhecer, logo 
de cara, pouco da cidade, passando por vários 
pontos turísticos da mesma.

Acima falei sobre um tour a pé e explico: não 
há lugar para estacionamentos de veículos. 
Apenas para as bicicletas! E estas apresentam um 
espetáculo à parte: jovens, senhores e senhoras, 
profissionais, todos utilizando a bicicleta como meio 
de locomoção para o trabalho e lazer. Há momentos 
em que o turista fica boquiaberto com a quantidade 
de bicicletas, sejam trafegando, sejam estacionadas. 
E saibam: há semáforos específicos para as bikes! 
Outro passeio imperdível é ao Mercado de Flores de 
Amsterdam. O Canal Singel é muito conhecido por 
seu mercado de flores flutuante, com uma diferente 
e charmosa paisagem. As flores ficam em barcas na 
água e é por isso que a atração é conhecida como 
Mercado Flutuante de Flores 

Passear pela Praça dos Museus, em Amsterdam, 
é algo surreal pois há cerca de 50 em toda a 
cidade. Nessa praça estão os museus mais 
famosos da cidade e da Holanda, que são: o 
Museu Rijksmuseum, o Museu Van Gogh e o Museu 
Stedelijk. O Museu Van Gogh, que é o que reserva 
o maior acervo de obras do artista no mundo. Ele 
ocupa uma área enorme e oferece muitos atrativos 
para os visitantes. Já o museu Rijksmuseum também 
é incrível, pois retrata a história artística da Holanda, 
da qual os holandeses têm o maior orgulho. Já o 
Museu Stedelijk tem como foco a arte moderna, 
com exposições inovadoras e interessantes. Por lá, 
você encontra um acervo fixo e também coleções 
temporárias imperdíveis.

Conhecer também a Casa de Anne, Frank em 
Amsterdam é visitar um dos pontos turísticos mais 
interessantes da Holanda, pois carrega ali uma forte 
história política e de muitos significados históricos 
e emocionais. Esse lugar é a casa onde Anne 
Frank viveu sua incrível história e o local virou um 
memorial para as pessoas conhecerem e poderem 
ver como era o espaço que a menina tanto citou 
em seu famoso diário. Mas, uma das coisas que 
mais nos encantaram foi o prazer de caminhar pela 
Praça Dam. Aliás, não só na famosa praça, mas por 
todas as ruas de Amsterdam.

Mas, não é só isso que encanta os turistas 
que vão à Holanda. Em Amsterdam, a música 
também está presente nos seus teatros e casas de 
ópera. Tivemos o prazer de assistir à Orquestra 
Concertgebouw tocando a ‘Sinfonia nº 3’, de Mahler, 
no salão principal do teatro. Em todos os dias nos 
quais permanecemos em Amsterdam havia óperas 
e concertos musicais para todos os gostos. Pena que 
só deu para assistirmos a um!

Fernando 
  Vasconcelos

Amsterdam e 
as bicicletas

Escritor - fer.mengo@uol.com.br
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‘Retratos Fantasmas’
“Retratos Fantasmas é um 

documentário brasileiro diri-
gido por Kleber Mendonça Fi-
lho e ambientado no centro do 
Recife, durante o século 20. Ao 
longo de 1 hora e 33 minutos, e 
reunindo imagens de arquivo, 
fotografias e registros em mo-
vimento, o filme busca explo-
rar a história do centro da cida-
de, contada a partir das salas de 
cinema que movimentavam a 
população e ditavam compor-
tamentos.” (Adoro Cinema).

Finalmente pude assistir 
ao filme do Kleber Mendon-
ça Filho. E que filme! Anos a 
observar a sua casa da vida 
toda; depois, cenários dos 
seus filmes, principalmen-
te: O Som ao Redor e Aquarius; 
a sua mãe; os vizinhos; a co-
zinha; as paredes, as portas 
e portões; a rua, o seu bairro 
no Recife; o Centro da cidade 
e os cinemas, sua paixão des-
de cedo e sempre. Os vestígios 
de um Centro decadente, mas 
que já foi o lugar do dinheiro. 
As ruínas e destruição de um 
tempo. E junto a tudo, os cine-
mas, esse lugar cujos letreiros 
dos filmes, dialogavam com a 
vida do Recife e com a socie-
dade daquele espaço.

O próprio Kleber narra o fil-
me em voz off; e que voz melan-
cólica! Como todo o percurso 
do filme. Não poderia ser dife-
rente, ao ver rolos de filmes se 
acabando e todo o caminho das 
salas de cinemas, dentre elas o 
São Luiz e o Veneza, e tantos 
outros, virando templos evan-
gélicos e destoando daquelas 

noites glamorosas de inaugu-
rações. Lembrei que a última 
inauguração de cinema que fui, 
foi a do Manaíra Shopping. E 
os cinemas já tinham entorta-
do de caminho.

Kleber reflete sobre os es-
paços urbanos de uma metró-
pole e as suas transformações, 
tendo o cinema como objeto, 
metáfora e foco, dos seus ca-
minhos. Não tive como não me 
enxergar no filme. João Pessoa, 
a nossa cidade, aqui pertinho 
desse Recife, onde ia passear 
com meus pais pelo Centro, 
pela loja Sloper e Viana Leal 
(adorava a escada rolante), ou 
almoçar no Restaurante Lei-
te. E daí fazer o paralelo com 
o Centro de João Pessoa, cida-
de que conheci ainda com bon-
de, e um Ponto de Cem Réis pe-
queno e bucólico.

Quanto aos cinemas, co-
mecei pelo Rex, e as mati-
nais de Tarzan e depois os ci-
nes Plaza e Municipal, cujo 
um dos donos/acionistas era 
o meu tio Mucio Wanderley, 
irmão de Luciano, e também 
aficionado por cinema e com 
livros publicados. O cinema 
era o nosso lazer num Centro 
dos anos 1960, 1970. E tinha o 
Cinema de Arte, onde assisti 
tanta coisa inesquecível, e for-
mou o meu gosto pelas artes. 
Mas o cinema também era o 
lugar para onde se ia encon-
trar as amigas e namorar es-
condido, e conhecer Godard. 
Íamos três, quatro vezes por 
semana, toda semana. Ama-
va o ritual: escolher a roupa, 
escurinho, tela grande, pipo-

ca e uma história sendo con-
tada aos meus olhos juvenis. 
Depois, veio o Cine do Tam-
baú (jamais me esqueci do 
filme Lili Marlene), os cineclu-
bes, e finalmente a impessoa-
lidade dos cinemas dos sho-
ppings. Agora, nem isso mais. 
Só o Cine Bangüê, que me deu 
a oportunidade de assistir aos 
fantasmas de Kleber, que são 
os meus também.

Há tempos que sofro ao 
testemunhar João Pessoa a 
derrubar o seu passado e seus 
vestígios da minha cidade em 
particular. Principalmente 
pelo centro ou das avenidas 
Maximiano Figueredo, Core-
mas, Camilo de Holanda, Pe-
dro I e II. Quando passo ali de 
carro sinto meu coração arder. 
E as lembranças da infância e 
adolescência, por onde eu co-
nhecia cada palmo. Hoje todo 
dia muda e com as mudan-
ças, o cenário, e chego a pen-
sar que estou em outra cida-
de. Num espaço outro, num 
ensaio de uma cegueira, lá do 
livro de Saramago.

Muito triste passar pela 
Av. Almirante Barroso, e a 
casa onde morei por bons 10 
anos. Outro dia fui espiar, 
hoje um escritório feio, com 
tudo vedado e uma sala para 
xerox. Procurei inutilmente 
pela minha varanda, meus 
jambeiros com tapetes fúcsia, 
e o banquinho que eu namo-
rava e via as estrelas. Nada! 
Como não fazer a referência 
ao icônico Cinema Paradiso, o 
filme, e as nossas lembranças 
únicas? Esses Retratos são, ou 

eram o paraíso do Kleber, os 
seus sons todos aos redores, 
com cupins destruindo tudo, 
como no filme Aquarius, ou 
com tudo sendo bombardea-
do como em Bacurau.

A casa! A de Kleber e a mi-
nha. E a de cada um de nós, se-
res zumbis que vagamos por 
entre paredes derrubadas e to-
das as farmácias de um mun-
do doente. A cena final? Hi-
lária com um motorista que 
assim como nos quadrinhos, 
fica invisível, mas nada de-
liberado. E essa última cena, 
diante do passageiro, o pró-
prio Kleber e diretor do filme, 
a nos lembrar que a memória 
vai e volta, o mundo morre e 
ressurge, mas que nada será 
como antes. Ou dantes.

O desaparecimento dos ci-
nemas de uma cidade, não é 
só uma sala de projeção, mas 
um tempo de representa-
ção do nosso mundo; a nos-
sa subjetividade atravessada 
pela sétima arte; um conhe-
cimento de mundo que desa-
parece, e junto com ele, todo 
um espaço e tecido social que 
some como fantasmas, mas 
que permanecem, nem que 
sejam através de um latido de 
cachorro. Ou de qualquer som 
ao redor. Muito triste!

Ai, Kleber, te encontrei na 
imigração de Lisboa (em abril 
passado), justo atrás da mi-
nha mala. E te reconheci. Mas 
o meu encabulamento não 
me permitiu te dar um abra-
ço demorado e te agradecer. 
O faço agora, mesmo de lon-
ge e simbolicamente.

Um olhar sobre Sergio Corbucci
Quando Quentin Tarantino esteve no 

Brasil para divulgar o lançamento do fa-
roeste Os Oito Odiados, em novembro de 
2015, se submeteu a uma maratona de en-
trevistas. Lembro demais dessa passa-
gem, afinal acompanhei alguns desses 
papos, muitos deles com jovens repre-
sentando portais de cinema e entreteni-
mento. A esmagadora maioria, claro, não 
passava de fãs tentando conter a excita-
ção de estar diante de um grande cineasta 
da nossa geração, e certas entrevistas aca-
baram resvalando em bobagens, do tipo 
quem seriam os atores brasileiros que Ta-
rantino escalaria para um filme.

Porém, um desses papos valeu o in-
gresso. Publicada no YouTube em 5 de 
janeiro de 2016, a dois dias da estreia do 
filme no Brasil, a entrevista que a vetera-
na jornalista Isabela Boscov fez com Ta-
rantino e com o ator Tim Roth (escalado 
pelo cineasta para acompanhá-lo na vin-
da ao Brasil) acabou se tornando um pon-
to fora da curva, afinal, ali, o diretor de 
Pulp Fiction, Bastardos Inglórios e Kill Bill 
encontrou, enfim, uma interlocutora a al-
tura de seu arcabouço enciclopédico so-
bre cinema, em especial sobre faroestes – 
basta ver o quanto os olhos dele brilham 
durante a conversa com a brasileira.

Por isso, não é à toa que Quentin Ta-
rantino esteja no documentário Djan-
go & Django (2021), disponível no Net-
flix. Nele, Tarantino e o cineasta italiano 
Ruggero Deodato, que trabalhou como 
diretor assistente em uma série de clás-
sicos do cinema italiano, abordam o le-
gado dos faroestes produzidos por Ser-
gio Corbucci (1926-1990).

Ao lado do xará Sergio Leone (1929-
1989), de quem foi amigo e colega, Cor-
bucci ajudou a escrever a cartilha do 
chamado “faroeste spaghetti”, estética 
impressa em filmes como Django (1966), 
O Vingador Silencioso (1968) e Minnesota 
Clay (1964), por exemplo.

 Tarantino não esconde que é um 
grande fã de Corbucci, e quem conhece 
bem a filmografia do diretor norte-ame-
ricano, reconhece as diversas homena-
gens que ele presta ao diretor italiano 
– vide o ambiente da neve de Os Oito 
Odiados, certamente referenciado em O 
Vingador Silencioso, assim como Django 

Livre é, de certa forma, tão influenciado 
pelo clássico spaguetti Django que o as-
tro deste, Franco Nero, faz uma partici-
pação no filme de 2012.

Então são as reflexões do americano 
sobre a obra do italiano o grande atrati-
vo de Django & Django, uma vez que Ta-
rantino se mostra um grande especialista 
na filmografia de Sergio Corbucci, pon-
derando, inclusive os aspectos políticos 
do “bang-bang” do cineasta italiano, ao 
lembrar que, quando criança, Corbucci 
chegou a integrar um coral infantil fas-
cista e até participou de uma apresenta-
ção a Adolf Hitler quando este esteve na 
Itália em visita a Benito Mussolini – en-
contro que o jovem Sergio viria expur-
gar mais tarde, em seus filmes.

Tarantino, mais que Deodato, detalha 
a busca de Sergio Corbucci pela sua pró-
pria voz artística, incluindo aí as aborda-
gens sobre os heróis (nem sempre heróis) 
e vilões (nem sempre tão vilões assim) 
que recheiam as tramas do diretor italia-
no, e na comparação com Sergio Leoni, 
Tarantino ressalta a ultraviolência pre-
coce – e porque não dizer, influente (na 
própria obra de Tarantino, inclusive) – 
das produções corbuccianas.

E é particularmente curioso como o 
documentário relaciona as tramas dos 
filmes de Corbucci às das histórias em 

quadrinhos, ao que Tarantino reforça, 
exemplificando que muitos protagonis-
tas dos filmes são mostrados como “su-
per-heróis”, mas cuja redenção aconte-
ce quando esses “poderes” se exaurem, 
vide o personagem de Telly Savalas em 
Sonny & Jed (1972) e o final épico de Djan-
go, em que o personagem-título, um pis-
toleiro rápido no gatilho, enfrenta os vi-
lões com as mãos prejudicadas.

“O que Corbucci fez nos filmes dele, 
que era diferente de qualquer outro di-
retor de faroeste, foi dar aos heróis um 
brio de histórias em quadrinhos no que 
tange à intrepidez deles. Eles eram mais 
rápidos do que o possível na vida real, 
tinham algo que dava a eles qualidades 
quase de super-heróis. No entanto (...) 
ele (Corbucci) tira os superpoderes de-
les. Então, ele os faz enfrentar o vilão, 
e somente ao enfrentar o vilão, sem os 
‘superpoderes’, é que eles podem se di-
zer heróis”, opina Tarantino.

O documentário é relativamente 
curto (menos de 80 minutos de dura-
ção) e funciona muito bem como porta 
de entrada para o universo do “faroeste 
spaghetti” através de um diretor cultua-
do por poucos e bons cinéfilos, que re-
conhecem na filmografia de Sergio Cor-
bucci, excelentes tramas de ação com 
algo mais a dizer. Confira!

Foto: Reprodução

Documentário ‘Django & Django’ aborda o legado dos faroestes de Corbucci

Foto: Acervo Pessoal

Na Holanda, as bicicletas são locomoção para o trabalho e lazer

Através do QR Code acima, 
veja a entrevista da Isabela 

Boscov com Tarantino
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No livro Notas de Teoria Literária, Afrânio 
Coutinho elenca vários tipos de crônicas, 
e cita a “crônica-poema em prosa” de 

conteúdo lírico que é um mero extravasamento da 
alma do artista diante o espetáculo da vida, das 
paisagens ou episódios. Na literatura brasileira, 
Cecília Meireles escreveu muitas crônicas que se 
enquadram nessa modalidade, alguns dos seus 
livros – Crônicas de viagem, O que se diz e o que 
se entende e Ilusões do mundo são verdadeiros 
poemas em prosa. Não precisamos ir muito 
longe, na Paraíba há cronistas que escrevem 
textos que trazem as mesmas características 
dos textos cecilianos. 

Às vezes ponho-me a reler livros de crônicas de 
autores paraibanos que me atraíram em algum 
momento e começo a dar forma de poemas. O texto 
é tão poético que me interrogo: Não será um poema? 
Torna-se um exercício agradável. Transformei 
em poemas alguns excertos de crônicas de certo 
cronista e vejam se não tenho razão. 

Sou dado a ouvir histórias 
e tenho particular interesse 
pelas narrativas de pessoas silenciosas. 
Aquelas que trazem um oceano 
de possibilidades nos olhos 
e um dialeto desconhecido nos lábios. 
(...) 

Esse fragmento me remeteu a Lúcio Lins, 
certamente o cronista é admirador do poeta de 
todas as águas.

Esta outra crônica:

Imagino-a silente.
Sentada na antiquíssima poltrona, 
de estilo colonial, 
observa as mãos que exalam, 
pelo amplo apartamento, 
uma suave fragrância de flores. 
O cigarro, fiel companheiro das horas mortas e 

vivas, 
se desfaz em cinzas e espirais de fumaça,
elevando discretamente a temperatura dos dedos, 
brancos como espuma de um mar distante, 

tropical.

Quem será essa personagem misteriosa? Será 
Clarice Lispector que gostava de fumar? Se não 
for, deve ser alguém que tem como companheiro 
fiel o cigarro e sente-se atraída pelo silêncio. 
Parece que o cronista paraibano também gosta do 
silêncio, há referências a – “pessoas silenciosas” e 
“imagino-a silente”. 

A natureza é outro elemento constante – os bem-
te-vis, as abelhas, as flores que enfeitam o jardim, 
tudo é motivo para o devaneio.

Caminho pelo jardim. 
Cantam mais alto os bem-te-vis. 
A abelha zumbe e agiganta-se, 
sumindo-se no cone do lírio imenso
em busca do pólen. 
Deixo que as mãos deslizem pelas folhas, 
sentindo a textura. 
Sei que um dia não estarei mais aqui. 

Esse cronista é um leitor de Cecília Meireles, não 
tenho dúvidas. Vislumbro uma intertextualidade com 
o poema Motivo. Examine-se: 

Sei que canto. E a canção é tudo. 
Tem sangue eterno e asa ritmada. 
E um dia sei que estarei mudo: – mais nada.

Foi um exercício prazeroso ler as crônicas deste 
cronista e transformá-las em pequenos poemas. 
Cabe ao leitor continuar o exercício: reconhecer 
quem é o cronista tão especial e dar forma poética a 
algumas de suas crônicas. Fica o desafio.

Meditações

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

Na sua reta final, o Festival Centro 
em Cena, realizado pela Fundação Cul-
tural de João Pessoa (Funjope), entra no 
seu penúltimo dia, envolvendo culturas 
populares, artistas locais, circo e dança. 
O evento é gratuito.

Hoje, a música invade as igrejas do 
Centro Histórico, a partir das 16h. Gru-
pos musicais da Secretaria de Educação 
e Cultura (Sedec) se apresentarão na Igre-
ja da Misericórdia e na Igreja do Carmo, 
enquanto o Quinteto de Metais da Ban-
da 5 de Agosto estará na Catedral Basí-
lica Nossa Senhora das Neves.

Já no palco do Teatro Santa Roza, a 
partir das 19h, haverá as apresentações 
da Companhia Municipal de Dança 
de João Pessoa, com o espetáculo Cor-
del, seguido do Ballet do Teatro Guaíra 
(Curitiba-PR).

A edição do Centro em Cena en-
cerrará amanhã, com um show da 

banda Cabruêra, na Casa da Pólvo-
ra, a partir das 17h. 

Exposições artísticas
Até amanhã, uma série de mostras 

podem ser vistas gratuitamente na 
Casa da Pólvora e no Hotel Globo, am-
bas no Centro Histórico.

Temporis é o nome da exposição do 
artista visual Alberto Lacet, no Hotel 
Globo. Sob a curadoria do também ar-
tista Willian Macêdo, a mostra, reúne 
40 obras que traz uma compilação de 
seu acervo, incluindo miniaturas do 
tema indígenas brasileiros, que serão 
levadas, inclusive, para Paris, no pri-
meiro semestre de 2024.

Já na Casa da Pólvora, o público po-
derá conferir a exposição Encontro. A 
mostra é inspirada no encontro de dois 
artesãos no município de Dona Inês – 
Babá Santana e Sérgio Teófilo. No lo-
cal, porém, as obras expostas são ex-
clusivas de Santana.

Hoje, em João Pessoa, festival gratuito terá apresentações musicais nas igrejas

Penúltimo dia terá como 
atrações música e dança

‘CENTRO EM CENA’

Da Redação
Foto: Sérgio Lucena/Divulgação

No Santa Roza: Cia. Municipal de Dança
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ESTREIAS

AFTER - PARA SEMPRE (After Everything. 
EUA. Dir.: Castille Landon. Romance. 14 anos). 
Hardin (Hero Fiennes Tiffin) tem um bloqueio cria-
tivo e não consegue escrever, já que tudo o faz lem-
brar de Tessa (Josephine Langford). Será que os 
dois terão um final feliz? Baseado em Before, de 
Anna Todd e continuação de After - Depois da Pro-
messa (2022). CENTERPLEX MAG 4: 16h40 (dub.) 
- 18h45 (dub.) - 21h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 
1 (dub.): 17h15 - 19h40; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 
(dub.): 16h35 - 18h25 - 20h15; CINE SERCLA PAR-
TAGE 4 (dub.): 16h35 - 18h25 - 20h15.

A NOITE DAS BRUXAS (A Haunting in Venice. 
EUA, Reino Unido e Itália. Dir.: Kenneth Branagh. Po-
licial. 14 anos). Em Veneza, o detetive Hercule Poi-
rot (Branagh) investiga um assassinato ocorrido em 
uma festa enquanto participa de uma sessão espíri-
ta de Halloween em um palazzo assombrado, onde 
pessoas acabam sumindo ou morrendo. Basea-
do no livro homônimo de Agatha Christie. CENTER-
PLEX MAG 1: 18h15 (dub.) - 20h30 (leg.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 15h45 - 18h15; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2 (dub.): 19h30 (exceto seg.) - 22h 
(exceto seg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 
20h15 (seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 16h45 
- 18h45 - 20h45; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 
16h45 - 18h45 - 20h45.

SEM AR (The Dive. Alemanha. Dir.: Maximilian 
Erlenwein. Suspense. 12 anos). Duas irmãs (Louisa 
Krause e Sophie Lowe) decidem fazer mergulho – 
uma prática comum para ambas – em um lugar re-
moto. Todavia, uma delas fica presa em uma rocha 
28 metros abaixo da superfície e, sem poder se mo-
ver, fica totalmente dependente. A jovem terá que 
lutar por sua vida enquanto lida com um nível peri-
gosamente baixo de oxigênio e baixa temperatura. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.):15h15 - 21h45.

TIRE CINCO CARTAS (Brasil. Dir.: Diego Freitas. 
Comédia. 12 anos). Fátima (Lília Cabral) é uma mu-
lher de 60 anos que decidiu deixar São Luís e mudar-
se para o Rio de Janeiro em busca de um grande so-
nho: ser cantora. Porém, a carreira na música não foi 
bem-sucedida, e ela resolveu trocar os palcos pelo 
trambique: contando com a ajuda do marido (Ste-
pan Nercessian) para descobrir informações sobre 
os clientes nas redes sociais, ela fingi que viu tudo 
nas cartas de tarô. Um dia, quando um valioso anel 
aparece misteriosamente, o casal se vê forçado a fu-
gir para o Maranhão a fim de despistar os bandidos. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 16h10 - 20h40.

CONTINUAÇÃO

BESOURO AZUL (Blue Beetle. EUA. Dir.: Angel 
Manuel Soto. Aventura. 12 anos). Jovem mexica-
no Jaime Reyes (Xolo Maridueña), recém-formado, 
volta para casa cheio de aspirações para o futuro. 
Em meio a uma busca por seu propósito no mun-
do, ele acha uma antiga relíquia de biotecnologia 
alienígena, que o escolhe para ser seu hospedei-
ro simbiótico. O problema é que o item é de grande 
interesse de uma empresária (Susan Sarandon), 
que quer recuperá-lo. Nessa confusão, o rapaz só 
poderá contar com a ajuda da própria família e da 
jovem Jenny Kord (Bruna Marquezine). CENTER-
PLEX MAG 2 (dub.): 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 
(dub.): 14h15 - 17h20 - 20h15; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3 (dub.): 15h15 (exceto seg. e ter.) - 18h15 (ex-
ceto seg. e ter.) - 21h15 (exceto seg. e ter.); CINÉPO-

LIS MANGABEIRA 4 (dub.): 17h15 (seg.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 16h15 - 20h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 16h15 - 20h30.

ELEMENTOS (Elemental. EUA. Dir.: Peter Sohn. 
Animação. Livre). Em uma cidade onde os habitan-
tes de fogo, água, terra e ar convivem, uma jovem 
mulher flamejante e um rapaz que vive seguindo o 
fluxo descobrem o quanto eles têm em comum. CEN-
TERPLEX MAG 1 (dub.): 16h; CINE SERCLA TAMBIÁ 
4 (dub.): 14h40 (sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTA-
GE 3 (dub.): 14h40 (sáb. e dom.).

A FADA DO DENTE (My Fairy Troublemaker. 
EUA. Dir.: Caroline Origer. Animação. Livre). Violet-
ta é uma fada do dente curiosa e extrovertida que, 
por não dominar muito bem a arte de lançar fei-
tiços, acaba indo parar acidentalmente no mun-
do dos humanos. Perdida no lugar desconhecido, 
a fadinha encontra uma luz no fim do túnel quan-
do conhece uma garota de 12 anos. As duas fazem 
um trato para conseguirem levar Violetta de volta 
para o mundo das fadas. CINÉPOLIS MANAÍRA 1 
(dub.): 13h30 (sáb. e dom.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
2 (dub.): 14h45 (sáb. e dom.); CINE SERCLA PAR-
TAGE 4 (dub.): 14h45 (sáb. e dom.).

A FREIRA 2 (The Nun II. EUA. Dir.: Michael Cha-
ves. Terror. 18 anos). Em 1956, na França, um padre é 
assassinado e parece que um mal está se espalhan-
do. Determinada a deter o maligno, irmã Irene mais 
uma vez fica cara a cara com uma força demonía-
ca. CENTERPLEX MAG 3: 19h (dub.) - 21h30 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 14h30 - 17h - 19h30 
- 22h; CINÉPOLIS MANAÍRA 5 (dub.): 15h30 - 18h - 
20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (leg.): 15h - 17h30 - 
20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - Macro-XE: 16h (dub.) 
- 18h30 (dub.) - 21h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 10 
- VIP (leg.): 16h30 - 19h - 21h30; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 1 (dub.): 16h30 - 19h - 21h45; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 15h30 (exceto seg.) - 18h (ex-
ceto seg.) - 20h45 (exceto seg.); CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 5 (dub.): 14h30 - 17h - 19h45; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 3 (dub.): 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 
6 (dub.): 14h30 - 16h40 - 18h50 - 21h; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 14h30 - 16h40 - 18h50 - 21h; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 20h.

GOLDA - A MULHER DE UMA NAÇÃO (Gol-
da. EUA. Dir.: Guy Nattiv. Drama. 12 anos). A pri-
meira-ministra israelense Golda Meir (Helen Mir-
ren), também conhecida como a “Dama de Ferro 
de Israel”, deve tomar decisões extremamente im-
portantes e é responsável pela segurança de seu 
país em 1973, quando Egito, Síria e Jordânia lan-
çam um ataque surpresa contra Israel em seu dia 
santo. CENTERPLEX MAG 2 (leg.): 17h45.

GRAN TURISMO: DE JOGADOR A CORRE-
DOR (Gran Turismo: Based On a True Story. EUA 
e Japão. Dir.: Neill Blomkamp. Aventura. 12 anos). 
Um jovem (Archie Madekwe) vence uma série 
de competições do videogame, promovidas por 
uma grande empresa automobilística, e ganha a 
oportunidade de se tornar um piloto profissional. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 21h15.

OPPENHEIMER (EUA. Dir.: Christopher No-
lan. Drama histórico. 16 anos). Durante a Segun-
da Guerra Mundial, J. Robert Oppenheimer (Cil-
lian Murphy) é um físico teórico da Universidade 
da Califórnia e diretor do Laboratório de Los Ala-
mos durante o Projeto Manhattan, que tinha a mis-
são de desenvolver e construir as primeiras bom-

bas atômicas. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
20h45; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 16h45.

O PORTEIRO (Brasil. Dir.: Paulo Fontenelle. 
Comédia. 14 anos). Confusão é o que não falta no 
prédio onde Waldisney (Alexandre Lino) trabalha 
como porteiro. Todo dia é um bafafá entre os vizi-
nhos, mas ao lado da zeladora Rosivalda (Cacau 
Protásio), ele é craque em manter essa bagunça or-
ganizada. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 14h - 18h20.

AS TARTARUGAS NINJA: CAOS MUTANTE 
(Teenage Mutant Ninja Turtles: Mutant Mayhem. 
EUA. Dir.: Jeff Rowe. Animação. 10 anos). Os ir-
mãos Tartarugas Leonardo, Raphael, Michelan-
gelo e Donatello enfrentam um misterioso crime. 
CENTERPLEX MAG 3 (dub.): 17h; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3 (dub.): 13h45 (sáb, e dom.) - 16h15 - 18h45; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h45 (exce-
to seg. e ter.) - 17h15 (exceto seg. e ter.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 14h45 (seg.); CINE SER-
CLA TAMBIÁ 5 (dub.): 14h20 - 18h35; CINE SER-
CLA PARTAGE 1 (dub.): 14h20 - 18h35.

CINE BANGÜÊ (JP) - SETEMBRO

O ALECRIM E O SONHO (Brasil. Dir.: Valerio 
Fonseca. Drama. 12 anos). Professor aposenta-
do (Fernando Teixeira) que mora em Natal (RN) 
vive entre sonhos lúcidos e realidade cruel. CINE 
BANGÜÊ: 20/9 - 18h30; 26/9 - 20h30.

O CRIME É MEU (Mon Crime. França. Dir.: 
François Ozon. Comédia. 14 anos). Paris, 1930. 
Uma atriz jovem, pobre e sem talento, é acusada 
de assassinar um famoso produtor. CINE BAN-
GÜÊ: 23/9 - 15h; 24/9 - 18h; 26/9 - 18h30.

DIGA O QUE QUISER! EU VOU ESTAR FE-
LIZ À BEÇA (Brasil. Dir.: Renato Candido. Docu-
mentário. 14 anos). Vida e morte do poeta preto 
periférico Daniel Marques. CINE BANGÜÊ: 20/9 - 
20h30; 28/9 - 20h30.

A ILHA DOS ILUS (Brasil. Dir.: Paulo G. C. Mi-
randa. Animação. Livre). Pocó está pronto para 
nascer e viver o melhor dia da sua vida de cachor-
ro. CINE BANGÜÊ: 24/9 - 16h; 30/9 - 15h.

LUZ DOS TRÓPICOS (Brasil. Dir.: Paula Gai-
tán. Documentário. 16 anos). Cosmogonias indí-
genas, cadernos de viagem e literatura antropo-
lógica. CINE BANGÜÊ: 22/9 - 15h30.

MÁQUINA DO DESEJO (Brasil. Dir.: Joa-
quim Castro e Lucas Weglinski. Documentário. 
16 anos). Um mergulho no acervo audiovisual da 
Associação Teatro Oficina Uzyna Uzona, de São 
Paulo (SP). CINE BANGÜÊ: 19/9 - 20h30; 21/9 - 
18h30; 23/9 - 19h; 27/9 - 18h30.

OLDBOY (Coreia do Sul. Dir.: Park Chan-wook. 
Drama. 18 anos). Mantido em cativeiro por 15 anos 
e uma razão desconhecida, homem (Choi Min-sik) 
parte para a vingança. Filme de 2003 remasteriza-
do. CINE BANGÜÊ: 21/9 - 20h30; 23/9 - 17h; 25/9 - 
18h30; 27/9 - 20h30; 28/9 - 18h30; 30/9 - 19h.

RETRATOS FANTASMAS (Brasil. Dir.: Kleber 
Mendonça Filho. Documentário. 12 anos). Cen-
tro do Recife é revisitado através dos grandes ci-
nemas que serviram como espaços de convívio 
durante o século 20. CINE BANGÜÊ: 19/9 - 18h30; 
25/9 - 20h30; 30/9 - 17h.

Foto:  Arquivo Nacional

Cecília Meireles escreveu várias crônicas como “poema em prosa”
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Projeto ‘Sankofa’ promoveu ato performático de paraibana em um dos espaços mais movimentados da Cidade do México

Jornada íntima em busca das raízes
INTERCÂMBIO

Sankofa. Esse é um termo 
em ganês que significa “nunca 
é tarde para voltar e apanhar 
aquilo que ficou atrás”, ou como 
interpretou o intelectual Ab-
dias do Nascimento: “Retornar 
ao passado para ressignificar o 
presente e construir o futuro”. 
A pequena palavra de defini-
ção tão extensa é tomada por 
empréstimo para uma perfor-
mance artística de rua que fala 
sobre a descoberta e aceitação 
da identidade negra. A respon-
sável pelo ato é a atriz, musicis-
ta e brincante da cultura popu-
lar Jinarla, que acaba de voltar a 
João Pessoa depois de se apre-
sentar de forma independente 
na Alameda Central, um dos 
espaços mais movimentados 
da Cidade do México. 

“Esse projeto é uma respos-
ta minha a todo o meu proces-
so de entender quem eu sou. 
Passei boa parte de minha vida 
sem me entender como uma 
mulher negra, apesar de pas-
sar por várias situações que só 
são perpassadas por mulhe-
res negras”, conta a artista de 
30 anos, que está se graduando 
em Teatro pela UFPB. Ela deci-
diu “apanhar aquilo que ficou 
atrás” depois de se submeter a 
um teste de origem genética. O 
resultado apontou uma predo-
minância para sua ancestra-
lidade Ibérica (60%), Africana 
(19%) e dos povos indígenas das 
Américas (9%). E foi justamente 

por essa última influência étni-
ca em seu DNA que ela decidiu 
“ressignificar o presente”.

O Sankofa teve duas etapas, a 
de pesquisa em templos e mu-
seus, e a da apresentação pro-
priamente dita. O ato performá-
tico tem por base o espetáculo 
Meu Sangue, Teu Sangue, do gru-
po Parahyba Rio Mulher, do 
qual Jinarla também faz par-
te. “Esse é um recorte do meu 
ato, que fala exatamente como 
eu me tornei uma mulher ne-
gra. Não gostaria que fosse as-
sim, mas o que me conecta é o 
racismo e a gente vai se enten-
dendo como pessoa através dis-
so também”, lamenta ela. Adap-
tando o texto para o espanhol, 
mesmo sem dominar o idioma, 
a performance tem início com 
Jinarla vestida de branco com 
uma mordaça na boca, que em 
seguida se cobria de uma tinta 
vermelha, provocando as pes-
soas curiosas que paravam para 
entender a intervenção.

“Eu queria entender o que 
acontece na rua em relação a 
esse corpo negro que não tem 
condições de se expressar, em 
uma imagem associada aos es-
cravizados. Isso foi muito trans-
formador para mim como artis-
ta independente no exterior”, 
considera Jinarla. “Pela primei-
ra vez eu me senti como perten-
cente à América Latina, real-
mente conectada à realidade de 
termos sidos colonizados e des-
tituídos de nossa cultura”.

O espaço que ela escolheu 
para expressar tudo isso foi a 

rua, onde havia ainda o risco 
de ser interrompida ou inter-
pelada pelas forças policiais. 
“Não é simples e nem maravi-
lho se apresentar na rua, mas é 
lá onde eu também sou afeta-
da. O meu objetivo é de dialo-
gar com o contexto da rua por-
que as coisas que eu falo é o que 
está na rua diariamente”.

Além desse projeto que Ji-
narla agora tenta ampliar por 
meio de editais para levá-lo a 
outros espaços, a artista é tam-
bém capitã do Corpo de Bom-
beiros e percussionista no gru-
po Maracastelo. Ela pode ser 
vista atualmente ainda na série 
Cangaço Novo, da Amazon Pri-
me. Na trama, ela vive uma per-
sonagem chamada Amanda, 
que compõe o elenco de apoio 
em seu primeiro papel em uma 
obra audiovisual. Assim como 
o significado de Sankofa, esta é 
apenas mais uma etapa para 
construir o futuro. “Eu me sin-
to honrada e sortuda por estar 
iniciando no audiovisual atra-
vés dessa série. Eu não tinha a 
dimensão do que era estar em 
uma grande produção e isso 
me deu a oportunidade de ver 
como tudo funciona e de dar mi-
nha contribuição. Tenho muito 
orgulho de minha participação 
e espero muito que isso seja um 
caminho sem volta”.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Composição de Ruanna, 
gravada em parceria com o 
baiano Luiz Caldas, ‘Bateu 
saudade’ está nas principais 
plataformas digitais, através 
da YB Music. O videoclipe 
também está disponível no 
canal oficial no YouTube da 
artista paraibana.

A canção é uma balada 
nostálgica sobre uma rela-

ção afetiva que não existe 
mais, e sobre o misto de sen-
timentos que isso provo-
ca. Assim, a música tam-
bém mescla diversos ritmos 
brasileiros, algo que Ruan-
na vem buscando trazer em 
seus trabalhos, e que já é 
uma marca registrada de 
Luiz Caldas, considerado o 
“pai do axé music”.

“Luiz Caldas sempre foi 
uma referência para mim, e 

há alguns anos ele começou a 
acompanhar e interagir com 
o meu trabalho nas redes so-
ciais. Para quem está inician-
do um trabalho independen-
te, esse tipo de apoio é muito 
importante”, contou a gaúcha 
radicada na Paraíba.

Certo dia, Ruanna man-
dou uma mensagem para 
Caldas, falando dessa com-
posição que estava guarda-
da e que gostaria de gravar, 
e ele prontamente se dispôs 
a ouvir e produzir com ela. 
Antes desse trabalho, ela lan-
çou ‘Marinheiro’, seu primei-
ro single da carreira solo, uma 
produção assinada por Fur-
miga Dub. Além disso, a ar-
tista também é vocalista e 
guitarrista da banda Gatu-
nas, desde 2017, com a qual já 
produziu dois discos.

‘Bateu saudade’ foi produ-
zida no estúdio Angelim (PB), 
por Hugo Limeira, e foi fina-
lizada no M.A. Artes (BA), 
estúdio de Luiz Caldas, com 
mixagem e masterização de 
Marcelo Machado.

Cantora e compositora Ruanna 
grava single com Luiz Caldas

‘BATEU SAUDADE’

Da Redação

Composição é o segundo ‘single’ solo da gaúcha radicada na PB
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Através do QR Code 
acima, acesse para 
escutar a canção e 

assistir ao clipe
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Atriz, musicista e brincante 
Jinarla, na performance de forma 

independente feita na Alameda 
Central, na capital mexicana
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Mais de mil pedidos de financiamento foram concedidos nas audiências realizadas entre 6 de julho e 16 de setembro

ODE promove liberação de crédito
EM 105 MUNICÍPIOS

Juliana Teixeira 

julianaaraujoteixeira@gmail.com

O Governo da Paraíba, 
por meio do Programa Em-
preender PB, atendeu mais 
de mil pequenos empreen-
dedores em 105 municípios 
com a política de concessão 
de crédito orientado durante 
as audiências do Orçamento 
Democrático Estadual (ODE) 
2023, realizadas no período 
de 6 de julho a 16 de setem-
bro, nas 14 regiões do estado. 
Os investimentos nas diver-
sas linhas de crédito foram 
superiores a R$ 9,4 milhões.

Durante o ODE 2023, ao 
todo, foram assinados 1.062 
contratos, que somados re-
presentam um volume de in-
vestimento de R$ 9.423.225,00 
distribuídos nas linhas de 
crédito do programa: Em-
preender Pessoa Física, Em-
preender Juventudes, Em-
preender Profissional Liberal, 
Empreender Profissional Li-
beral Juventudes, Empreen-
der Pessoa Jurídica e Em-
preender Mulher.

Somente na última ple-

nária do ODE, em João Pes-
soa, no último sábado (16), fo-
ram assinados 245 contratos, 
que contemplaram pequenos 
empreendedores das cidades 
de Alhandra, Caaporã, Con-
de, João Pessoa, Santa Rita, 
Sapé e Sobrado. Só na primei-
ra região, a de João Pessoa, os 
atendimentos realizados pelo 
Programa Empreender PB re-
presentam investimento aci-
ma de R$ 2 milhões.

A política de concessão de 
crédito orientado do Governo 
da Paraíba, por meio do Pro-
grama Empreender PB, é uma 
forma de incentivar o em-
preendedorismo no estado, 
seja para quem busca abrir 
o próprio negócio ou mesmo 
para aquele que está em fase 
de ampliação de um negócio 
já existente. Os investimen-
tos permitem novas possibi-
lidades de negócios. São ini-
ciativas que contribuem para 
a geração de emprego e ren-
da, fortalecendo o empreen-
dedorismo paraibano.Ao lado de microempreendedores, o governador João Azevêdo exibe documento de concessão de crédito do Empreender PB

Depois de quase seis 
mil quilômetros percorri-
dos e diversas cidades visi-
tadas, o Governo do Estado 
encerrou o Orçamento De-
mocrático Estadual (ODE) 
— Ciclo 2023. Mais de sete 
mil pessoas foram ao Es-
paço Cultural José Lins do 
Rego, votaram e elegeram 

como prioridades Educa-
ção, Assistência Social e Ha-
bitação, que vão subsidiar 
o Plano Plurianual (PPA)  e  
a Lei Orçamentária Anual 
(LOA), durante o último sá-
bado (16).

Políticos de diversas es-
feras estiveram presentes. O 
governador João Azevêdo  
prestou contas dos inves-
timentos destinados aos 14 
municípios, incluindo a ca-

pital paraibana. Segundo o 
gestor, o Governo do Estado 
investiu mais de R$ 7,6 bi-
lhões no período 2019-2023. 

Durante a plenária, João 
Azevêdo entregou uma sé-
rie de benefícios para os 
municípios. Rodeado de 
apoiadores, a exemplo do 
prefeito de João Pessoa, Cí-
cero Lucena, de deputados 
federais Aguinaldo Ribei-
ro, Wilson Santiago e Hugo 

Mota, Azevêdo comemorou 
o crescimento da participa-
ção popular nos encontros. 

“O Orçamento Demo-
crático foi um sucesso, com 
um aumento de participan-
tes de mais de 40 por cento 
em todo o Estado, e isso faz 
uma diferença muito gran-
de, porque demonstra a cre-
dibilidade do instrumento. 
É mais uma vez a popula-
ção dizendo aquilo que es-

pera do Governo, e através 
dessa rapidez de respostas 
é que esse Governo tem se 
consolidado de uma forma 
tão importante na Paraí-
ba”, disse. 

O secretário-executivo 
do Orçamento Democráti-
co Estadual (ODE), Júnior 
Caroé, enfatizou que o ODE 
ficou mais forte neste ciclo. 

“Nós percorremos qua-
se seis mil quilômetros, an-

dando no estado todo. Nós 
mobilizamos 223 municí-
pios e elegemos 525 con-
selheiros de todos os mu-
nicípios do Estado, com 
representação popular de 
Cabedelo até Cachoeira dos 
Índios, coisa que nunca se 
teve dentro da estrutura do 
Orçamento Democrático. A 
população cada vez mais se 
apropria de um espaço que 
já é dela”, acrescentou.

Última audiência define prioridades da Grande João Pessoa

O secretário do Plane-
jamento, Gilmar Martins, 
classificou como provei-
toso o ciclo 2023 do ODE. 
“É a primeira vez que nós 
temos a oportunidade de 
também interagir com a 
sociedade, colhendo co-
laborações para a elabo-
ração de um instrumento 
estratégico, que é o PPA, 
que vai vigorar de 2024 a 
2027”, disse.

“Já a partir desta se-
gunda-feira, estaremos 
com todas as prioridades. 
Nós sabemos quantos vo-

taram, as regiões e a popu-
lação vai poder acompa-
nhar tudo por nosso portal 
da transparência e vai sa-
ber tudo o que foi feito”. 

Prefeitos de diversos 
municípios estiveram pre-
sentes. O prefeito de João 
Pessoa, Cícero Lucena, dis-
se que o Orçamento De-
mocrático representa a 
capacidade que o gover-
nador João Azevêdo tem 
de ouvir a população. “Es-
tou muito feliz por estar 
participando desse even-
to, desse grande aprendi-

zado, que é a sensibilidade 
do governador João Aze-
vêdo de ouvir a popula-
ção”, comentou.

O prefeito Cícero Luce-
na ainda enfatizou que a 
Prefeitura de João Pessoa 
está ao lado do Governo 
do Estado para encontrar 
as soluções para as deman-
das da população da capi-
tal. O gestor, que esteve ao 
lado do vice-prefeito Leo 
Bezerra e do governador 
João Azevêdo, fez o discur-
so de abertura da plenária 
que encerrou o ciclo 2023.

O presidente da As-
sembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), Adriano 
Galdino, contou que este-
ve participando de todos 
os ciclos participativos e 
ressaltou a importância 
de ter o legislativo ouvin-
do junto com o Governo 
do Estado as demandas 
do povo.

“O Orçamento Demo-
crático é o grande ins-
trumento de participa-
ção popular, que coloca à 
disposição da população 
todo o time de Governo 

para ouvir as demandas 
do povo paraibano. Par-
ticipei das 16 audiências 
do Orçamento Democrá-
tico, porque acredito nes-
se instrumento como for-
ma de fazer uma Paraíba 
melhor e mais justa para 
todos”, disse.

O vice-governador Lu-
cas Ribeiro fez um balanço 
do Orçamento Democráti-
co Estadual que encerrou 
seu ciclo na noite desse sá-
bado em João Pessoa.

 “Mais uma vez o Or-
çamento tem crescido bas-

tante em número de par-
ticipações das pessoas, 
porque isso comprova que 
ele é efetivo, ele realiza e 
portanto as pessoas con-
fiam nesse instrumento. A 
nossa expectativa é de ago-
ra poder dar continuida-
de ao trabalho e levar com 
toda certeza essas deman-
das para o Orçamento do 
Governo para que a gente 
execute o que a população 
pediu como prioridade, o 
que pediu de obras, então 
é esse o trabalho do Orça-
mento”, disse Lucas.

Secretário destaca a interação 
com a sociedade para o PPA

Galdino prestigiou plenárias em 
todas as regiões para ouvir pleitos 

 A última plenária do 
ciclo 2023 do Orçamento 
Democrático Estadual foi 
marcada pela entrega de 
importantes benefícios nas 
mais diversas áreas — da 
Saúde à Segurança Pública.

Na Saúde, por exemplo, 
o governador João Azevê-
do assinou a ordem de li-
citação para reforma e am-
pliação do Hospital Infantil 
Arlinda Marques, em João 
Pessoa — os investimentos 
ultrapassam os R$ 29 mi-
lhões. O chefe do Executi-
vo estadual assinou, ain-
da, a ordem de serviço para 

ampliação do bloco cirúrgi-
co do Hospital Metropolita-
no Dom José Maria Pires, 
na Região Metropolitana 
de João Pessoa, assim como 
a ordem de aquisição de 
dois arcos cirúrgicos para 
o Hospital de Emergên-
cia e Trauma de João Pes-
soa, entre outros benefícios, 
que contemplaram Unida-
des de Pronto Atendimento 
(UPA) de Bayeux e também 
de Santa Rita, por exemplo.

Na saúde, foram inves-
tidos R$ 813,3 milhões, dos 
quais R$ 637,6 milhões fo-
ram destinados à rede hos-

pitalar e de saúde. Entre os 
principais benefícios, a he-
modinâmica do Hospital 
Metropolitano e o tomógra-
fo de 64 canais entregue ao 
Hospital Edson Ramalho — 
equipamentos que revolu-
cionaram o atendimento na 
rede hospitalar do estado.

 Entre as unidades hos-
pitalares beneficiadas es-
tão o Napoleão Laureano, 
referência no tratamento 
do câncer, o Hospital Padre 
Zé, ambos em João Pessoa.

Na educação, estão sen-
do investidos R$ 185,4 mi-
lhões. Entre os destaques 

estão nove reformas em es-
colas, como a Engenheiro 
Dávila Lins, em Bayeux, e 
a Escola Abreu e Lima, em 
Cabedelo — todas em pro-
cesso de licitação.

Ainda na educação, os 
investimentos contemplam 
também a construção de 14 
creches, isto é, uma para 
cada município da 1ª Re-
gião Geoadministrativa. 
Estão sendo investidos R$ 
14,6 milhões, ação que be-
neficiará 1.200 crianças. Ou-
tros R$ 23,3 milhões estão 
sendo investidos na rede 
municipal — construção 

de ginásios e de cinco es-
colas em municípios como 
Alhandra, Caaporã, Mari e 
Sobrado.

Na agricultura familiar, 
terceira prioridade regio-
nal de 2022, foram investi-
dos R$ 706 mil na reforma 
do matadouro público de 
Mari; R$ 727 mil em dessa-
linizadores de água, sendo 
dois em Riachão do Poço e 
outro em Sapé; além de R$ 
149 mil na construção de 13 
cisternas em Sobrado.

Além dos investimen-
tos feitos nas prioridades 
regionais de 2022 da 1ª Re-

gião, a gestão do gover-
nador João Azevêdo tem, 
ainda,  investimentos — 
concluídos, em andamen-
to ou em licitação — em 
abastecimento d’água e es-
gotamento sanitário (R$ 
364,8 milhões); Estradas e 
Mobilidade (R$ 437,6 mi-
lhões); Habitação (R$ 251 
milhões); Desenvolvimen-
to Humano (R$ 120,1 mi-
lhões); Esporte e Lazer (R$ 
35,2 milhões); Turismo (R$ 
6 milhões); Cultura (R$ 28,8 
milhões); Segurança Públi-
ca (R$ 29,2 milhões); e Em-
preender (R$ 5,3 bilhões). 

Entrega de benefícios em saúde, educação e segurança
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A Comissão de Orçamen-
to, Fiscalização, Tributação e 
Transparência da Assembleia 
Legislativa da Paraíba (ALPB) 
aprovou, em reunião ontem, 
o parecer preliminar da Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 
enviada ao Legislativo pelo 
Governo do Estado referen-
te ao exercício financeiro do 
ano de 2024.

A relatora da matéria foi a 
deputada Silvia Benjamin. “A 
proposta apresentada para o 
orçamento do próximo ano 
respeita, além dos princípios 
constitucionais, às normas 
gerais de direito financeiro 
para a elaboração e controle 
do orçamento público”, disse 
a relatora do projeto.

Segundo o relatório, o go-
vernador João Azevêdo optou 
por alterar o artigo 38 da LDO 
2024, que trata do limite para 
a fixação das despesas dos po-
deres Legislativo e Judiciário, 
Tribunal de Contas, Ministé-
rio Público e Defensoria Pú-
blica e propôs um projeto de 
discussão que seja considera-
do um índice de 4% para a cor-
reção dos citados orçamentos.

“Compreendemos que o 
mesmo é adequado, compa-
tível e oportuno, visto que 
cumpre com os requisitos 
constitucionais referentes à 
iniciativa das leis orçamen-
tárias e atende à necessidade 
urgente para o planejamento 
orçamentário dos poderes. 
O índice utilizado no proje-
to de 4% é justamente o que 
constava no projeto da LDO 
de 2024, o qual durante sua 
tramitação na Assembleia so-
freu alteração, sendo substi-
tuído pela média ponderada 
entre o IPCA acumulado en-
tre julho de 2022 e junho de 
2023 e a taxa Selic vigente no 
mês de maio de 2023”, ressal-
tou Silvia Benjamin.

“O índice proposto pelo 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 117/2023

REGISTRO Nº 23-02194-2
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO SISTEMA DE TRATAMENTO DE ESGOTO E IMPLANTAÇÃO 

DO SISTEMA DE AQUECIMENTO DA PISCINA NA ESCOLA DE FORMAÇÃO TÉCNICA EM 
HOTELARIA E TURISMO (BRUXAXÁ), EM AREIA – PB

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 
Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 20 de outubro de 2023, às 10h. 

João Pessoa, 18 de setembro de 2023
Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros

Presidente da CPL

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 072/2022

REGISTRO Nº 23-02167-9
OBJETO: MANUTENÇÃO DA PARÓQUIA NOSSA SENHORA DO ROSÁRIO, EM JOÃO 

PESSOA – PB
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 06 de outubro de 2023, às 10h. 

João Pessoa, 18 de setembro de 2023
Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros

Presidente da CPL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 11/2023
Registro CGE Nº 23-01668-6

COMUNICADO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica ao(s) participante(s) da CONCORRÊNCIA Nº 11/2023 (Obras de Pavimentação do Acesso 
a São Sebastião de Lagoa de Roça (Entr. BR-104)/Entr. PB- 097(Alagoa Nova), com 3,53 km de 
extensão ), que transcorreu o prazo sem recurso. Em vista disto, a Comissão ratifica sua decisão 
considerando habilitadas as Empresas: CLPT CONSTRUTORA  LTDA, BRIMAX ENGENHARIA 
LTDA, SCAVE SERVIÇOS DE ENGENHARIA E LOCAÇÕES LTDA e FCK ENGENHARIA E LO-
CAÇÃO DE MÁQUINAS LTDA e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) de Preços para o 
dia 21/09/2023   às 10:00 horas.

João Pessoa, 18 de setembro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SINDICATO DOS TRABALHADORES DE RURAIS DE AREIA - PB
Rua: Manoel da Silva, 322 - Centro- Areia PB

CNPJ - 08753931/0001-72
ELEIÇÕES SINDICAIS

AVISO RESUMIDO DO EDITAL
Será realizada eleição do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Areia, no dia 11 de novembro 

de 2023, no período das 08:00h às 15:00h, na Rua Manoel da Silva, 322 – Centro – Areia – PB, 
para composição da Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes e respectivos 
Suplentes junto a Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado da Paraíba, devendo 
o registro de chapas ser apresentado à Secretaria da Entidade, no horário das 08:00h às 14:00 
horas no período de 15 (QUINZE) dias, a contar da publicação deste Aviso em Jornal. O Edital 
de Convocação encontra-se afixado na Sede do Sindicato, na EMPAER, nos Correios e na 
Secretaria de Agricultura do Município.

Areia - PB, 19 de setembro de 2023.
JOSÉ GERMANO TRAJANO DOS SANTOS

Presidente

EDITAL DE LOTEAMENTO URBANO – LOTEAMENTO AYRTON SENA
MUNICÍPIO DE SANTANA DOS GARROTES - PB. 

A Bela. KARLA LUZIA ALVARES DOS PRAZERES, Oficiala de Registro de Imóveis de Santana 
dos Garrotes/PB, faz saber a quem possa interessar, para todos os fins de direito, que COSMO 
LOPES, brasileiro, casado, aposentado, natural de Piancó-PB, RG nº 3.644.257 SSP/PB,  CPF nº 
037.182.854-60, nascido em 09/02/1940, residente  Rua Renato Teotônio, s/n, Centro, Santana dos 
Garrotes-PB, na forma da lei, depositou neste CARTÓRIO DE REGISTRO DE IMÓVEIS, Rua Manoel 
Rodrigues, nº 60, Centro, Santana dos Garrotes - PB, toda documentação necessária e requereu o 
Registro do Loteamento denominado LOTEAMENTO AYRTON SENA, ÁREA: 13.958,64 m², fazendo 
confrontação ao norte com Marcelino Inácio Neto, ao Sul com a Avenida Ayrton Senna, ao Leste 
com fundos dos lotes residenciais da Rua Professor Seceriano, ao oeste com Rua projetada 03 do 
loteamento Carlos Alberto Alencar com Edna Martins de brito Lopes e Cicero Pereira Evangelista, 
tendo apresentado requerimento, certidão de aprovação, mapas, memoriais, etc, nos termos do 
artigo 18 e 19 da Lei 6.766 de 19/12/1979, e demais legislações atinentes a espécie. É publicado 
este EDITAL para conhecimento de terceiros interessados, confrontantes ou não, para que, caso 
queiram, apresentem impugnação no prazo de 15 dias contados da última publicação, que será 
publicado por 3 vezes, ressaltando que, transcorrido o prazo, será dado prosseguimento regular 
ao registro do loteamento, nos termos do requerimento e do previsto na lei federal 6.766/79. A do-
cumentação encontra-se a disposição dos interessados na Sede deste Cartório. O LOTEAMENTO 
AYRTON SENA será constituído em 4 quadras com 49 lotes, onde estes ocupam uma área líquida 
de 9.777,75 m². A quadra A é formada por 13 lotes com área total de 2.319,92 m². A quadra B é 
formada por 14 lotes com área total de 2.718,54 m². A quadra C é formada por 6 lotes com área 
total de 1.398,53 m². A quadra D é formada por 16 lotes com área total de 3.626,29 m². As ruas 
medem uma área de 2.338,96m². Dita área encontra-se na matrícula sob o nº 35, Livro 2-AH, fls. 
35, deste Ofício de Imóveis, tudo conforme croqui abaixo. Decorrido o prazo de 15 dias da terceira 
publicação do presente edital, sem que haja impugnação por parte de pessoas, autoridades ou 
entidades interessadas, será efetuado o registro do já mencionado loteamento. Dado o passado 
neste Município de Santana dos Garrotes-PB, em 12 de setembro de 2023. Karla Luzia Álvares 
dos Prazeres - Oficial de Registro de Imóveis de Santana dos Garrotes - PB

SKY ENERGY SÃO MAMEDE PROJETO SOLAR SPE LTDA (CNPJ: 36.099.378/0001-31)  
informa que a Secretaria de Meio Ambiente e da Sustentabilidade do Governo do Estado 
da Paraíba, por meio da Superintendência de Administração do Meio Ambiente – SUDEMA 
tornou público que, em atendimento à Legislação Vigente, promoverá Audiência Pública para 
apresentação e discussão do Estudo de Impacto Ambiental - EIA e do Relatório de Impacto 
Ambiental – RIMA, referente ao empreendimento denominado “Complexo Fotovoltaico São 
Mamede” composto por 10 usinas fotovoltaicas (UFV Sky São Mamede I a São Mamede X) 
de Potência Total de 500MW”, a ser localizado na Zona Rural do município de São Mamede, 
no estado da Paraíba, conforme processo de licenciamento ambiental em tramitação na SU-
DEMA de no 2021-008312/TEC/LI-8148. A referida Audiência Pública ocorrerá no Auditório da 
EMEIEF - Escolas Municipais de Educação Infantil e Ensino Fundamental - Lúcia de Fátima 
Morais de Lucena, rua João Elizeu de Medeiros, no 90, município de São Mamede – PB, no 
dia 21/09/2023 às 10h.

O formato virtual terá LINK disponibilizado no site da SUDEMA (www.sudema.pb.gov.br) 05 (cinco) 
dias antes da realização da mesma. Informa também que o estudo se encontra à disposição dos 
interessados para consulta no Portal da SUDEMA http://sudema.pb.gov.br/eia-rima.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CONCEIÇÃO 
E REGIÃO - ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA – ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA - EDI-
TAL DE CONVOCAÇÃO - O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de 
Conceição e Região (PB), inscrito no CNPJ sob o no 11.986.288/0001-31, Registro Sindical no 
006.221.27436-6, com sede à Rua Manoel Belmiro, Nº 12, Bairro Centro, CEP 58.970-000 na 
Cidade de Conceição (PB), neste ato representado por seu Presidente infra-assinado, Senhor 
FRANCISCO CIRILO DE OLIVEIRA, brasileiro, casado, bancário, portador do RG 2110976-PB, 
CPF 031.531.884-83, residente e domiciliado à Rua  Felinto Evangelista Primo, Nº 243,  Bairro 
João Silvino da Fonseca, CEP 58780.000, na Cidade de Itaporanga (PB), em atendimento ao 
que preceitua o Estatuto Social desta entidade classista, bem como as portarias nº 326/13 
do MTE, de 11/03/2013, PORTARIA MTP Nº 1.486, DE 03/06/2022 do Ministério do Trabalho, 
CONVOCA toda a categoria profissional dos empregados em estabelecimentos bancários, 
funcionários de bancos públicos e privados da Base Territorial deste sindicato, composta pelos 
Municípios de CONCEIÇÃO, IBIARA, SANTANA DE MANGUEIRA, ITAPORANGA, BONITO 
DE SANTA FÉ, BOA VENTURA, CURRAL VELHO, DIAMANTE, PEDRA BRANCA, SÃO JOSÉ 
DE CAIANA e SANTA INÊS, no Estado da Paraíba, filiados e não filiados, para participarem 
da ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DE ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA a ser realizada 
neste dia 10/10/2023, em 1ª convocação as 17h com a presença de 2/3 dos votantes e não 
havendo quórum em 2ª convocação as 19h com qualquer número de votantes. Ordem do dia: 1. 
ALTERAÇÃO DO ARTIGO 19 DO ESTATUTO SOCIAL PARA ADEQUAÇÃO AO ACT RELAÇÕES 
SINDICAIS; 2. OUTROS ASSUNTOS CORRELATOS.

Conceição (PB), 18 de setembro de 2023.
FRANCISCO CIRILO DE OLIVEIRA
Presidente - CPF 031.531.884-83

JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRO GRAU NA PARAÍBA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 13/2023 - UASG 90008
Nº Processo: 0002672-12.2023.4.05.7400. Objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA FU-

TURA AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE AR CONDICIONADO PARA A SEÇÃO JUDICIÁRIA 
DA PARAÍBA. Total de Itens Licitados: 7. Edital: 08/09/2023 das 08h00 às 12h00 e das 13h00 
às 17h59. Endereço: Rua João Teixeira de Carvalho, 480, Brisamar, Pedro Gondim - João 
Pessoa/PB ou https://sistemas.jfpb.jus.br/externo/pregoes/. Entrega das Propostas: a partir 
de 08/09/2023 às 08h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 25/09/2023 
às 10h00 no site www.gov.br/compras. Informações Gerais: Telefone: 83-3690-1000 / email: 
pregoeiro@jfpb.jus.br.

OTAVIO FRITZBERG DANTAS VIEIRA
Diretor do Núcleo de Administração

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente emitiu a Autorização Ambiental Nº1776/2023, em João Pessoa, 15 de 
setembro de 2023 - Prazo 730 dias, SISTEMA ADUTOR SAULO MAIA, ZONA URBANA, 
NO MUNICÍPIO DE AREIA-PB = MUNICIPIO: AREIA - UF: PB. Processo: 2023-003160/
TEC/LO-0250.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Autorização Ambiental Nº1776/2023, em João Pessoa, 15 de setembro de 2023 - 
Prazo 365 dias, ARAÇAGI RAMAL LESTE- MAMANGUAPE, ITAPOROROCA E RIO TINTO, ZONA 
URBANA E RURAL, NO MUNICÍPIO DE MAMANGUAPE-PB = MUNICIPIO: MAMANGUAPE - UF: 
PB. Processo: 2023-003167/TEC/LI-0333.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, SIGMA-LRO-OBRAS CIVIS-LRO=SISTEMA DE DISTRIBUIÇÃO DE ÁGUA=-
COD:56.68.143=VAZÃO:36,18M³/H=L/ATV:CIDADE DE SANTA CRUZ - PB SANTA CRUZ-PB 
Processo:2023-004089/TEC/LRO-0211

Deputados concluíram que proposta respeita princípios constitucionais de Direito Financeiro e normas de controle

Comissão aprova parecer preliminar
LOA 2024

governador respeita esse pa-
tamar e segue a regra que já 
vem sendo aplicada faz al-
guns anos. Garante-se assim 
o incremento no orçamento 
dos poderes sem desconsi-
derar a realidade de possível 
frustração na reclamação das 
receitas públicas, privilegian-
do o equilíbrio orçamentário 
e a certeza da preservação 
da continuidade dos serviços 
públicos e investimentos no 
Estado”, destacou a vice-pre-
sidente da Comissão, Daniel-
le do Vale.

Após a aprovação do re-
latório preliminar da LOA 
2024, os parlamentares terão 
de novembro até dezembro 
para apresentação de emen-
das, antes do parecer definiti-
vo. Também participaram da 
reunião os deputados George 
Morais, Tovar Correia Lima e 
Luciano Cartaxo.

Agora, os parlamentares terão os meses de novembro e dezembro para apresentar emendas, antes do parecer definitivo

A Secretaria Especial de 
Programas Pesquisas e Ges-
tão Estratégica do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) co-
municou à Presidência do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba a 
nova funcionalidade do Re-
najud (Restrições Judiciais 
sobre Veículo Automotores), 
com a possibilidade de, além 
da inserção de restrições de 
veículos, bloqueio da Cartei-
ra Nacional de Habilitação 
(CNH). O Renajud encontra-
se integrado à plataforma di-
gital do Judiciário, disponível 
em https://marketplace.pdpj.
jus.br/dashboard.

O acesso é realizado me-
diante login e senha cadastra-
dos no Sistema de Controle de 
Acesso (SCA) do CNJ, sem a 
necessidade de certificado di-
gital. Para delegar a servido-
res as ações nos serviços dis-
poníveis na PDPJ, inclusive o 
Renajud, o(a) magistrado(a) 
deve acessar o link https://de-
lega-perfil.pdpj.jus.br/ e ca-
dastrar os(as) servidores(as) 
com delegação.

A versão antiga do Re-
najud ainda está disponível 
para consulta e baixa dos re-
gistros nela cadastrados. O 
CNJ está em tratativas finais 
com o Serpro para que a mi-
gração de dados para o novo 
Renajud seja realizada.

O desenvolvimento do 
novo Renajud foi previsto a 
partir do Acordo de Coope-
ração Técnica n. 33/2020, as-
sinado pelo CNJ, Ministério 
da Infraestrutura e Minis-
tério da Justiça e Segurança 
Pública. 

Renajud já pode 
fazer bloqueio 
de Habilitação

JUSTIÇA

A 1ª Câmara do Tribu-
nal de Contas da Paraí-
ba determinou a anulação 
da concorrência pública 
06002/2022 promovida 
pela Secretaria de Admi-
nistração de João Pessoa 
para uso comercial de pos-
tes de iluminação e espa-
ço subterrâneo necessá-
rios à passagem de cabos 
de fibra ótica destinados à 
transmissão de dados, voz 
e imagens pela empresa 
Telsite Solutions Ltda.

A decisão deu-se, por 
unanimidade, na últi-
ma sessão da 1ª Câmara 
do TCE, conforme voto-

vista do presidente Fer-
nando Catão ao processo 
decorrente de denúncia 
formulada pela empresa 
desabilitada do certame, a 
Opix Serviços de Tecnolo-
gia Ltda. Comunicado do 
desinteresse por essa lici-
tação posteriormente fei-
to pela denunciante não 
impediu o andamento do 
processo originário do ga-
binete do conselheiro An-
tonio Gomes Vieira Filho.

“Não obstante o desin-
teresse entendo que a de-
núncia não deve passar ao 
largo do nosso exame, ten-
do em vista os fatos já aqui 

apurados”, anotou o con-
selheiro Fernando Catão 
no voto emitido em con-
sonância com o relatório 
de auditoria e o parecer 
do Ministério Público com 
atuação no TCE. Segundo 
ele, a concorrência está ei-
vada de vícios insanáveis 
que “enfraquecem a iso-
nomia, a vantajosidade e, 
principalmente, o interes-
se público” quanto ao ob-
jetivo do contrato.

Ele observou que a Pre-
feitura Municipal não pos-
sui autonomia pertinen-
te ao uso de posteação da 
cidade.

TCE anula concorrência para uso 
de postes como passagem de cabos
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Dino vai criar grupo de trabalho para investigar movimentação de recursos pela 13a Vara Federal de Curitiba

PF investigará “possíveis crimes”
OPERAÇÃO LAVA-JATO

O ministro da Justiça, Flá-
vio Dino, anunciou que a Po-
lícia Federal (PF) vai anali-
sar se os investigadores da 
Operação Lava Jato come-
teram “possíveis crimes’ na 
gestão de verbas. De acordo 
com o ministro, um grupo 
de trabalho será criado para 
investigar movimentações 
de recursos financeiros pela 
13ª Vara Federal de Curitiba, 
conforme aponta um relató-
rio parcial da Corregedoria 
do Conselho Nacional de Ju-
sitça (CNJ).

Dino disse que recebeu 
um relatório do corregedor 
nacional de Justiça, minis-
tro Luís Felipe Salomão, que 
aponta que o CNJ, a partir 
de uma investigação admi-
nistrativa, encontrou irregu-
laridades na homologação e 
na gestão dos acordos de co-
laboração e de leniência fe-
chados pela 13ª Vara Fede-
ral de Curitiba. Na época da 
Lava Jato, a Vara tinha como 
juiz titular o agora senador 
Sergio Moro (União-PR).

“Recebi ofício do correge-
dor nacional de Justiça, mi-
nistro Luís Felipe Salomão, 

encaminhando relatório da 
investigação administrati-
va realizada sobre procedi-
mentos de movimentação fi-
nanceira na 13ª Vara Federal 
do Paraná, quando da 'Ope-
ração Lava Jato'”, disse Dino 
no X, antigo Twitter.

“Gestão caótica”
Segundo o CNJ, a audito-

ria atestou uma “gestão caó-
tica” no controle das multas 
negociadas com delatores e 
empresas. O conselho afir-
ma também que magistrados 
e membros da força-tarefa te-
riam agido em “conluio” para 
destinar as multas dos acor-
dos de delação e leniência aos 
cofres da Petrobras, porque 
sabiam que o dinheiro seria 
usado pela estatal para pa-
gar a multa no exterior e que 
parte desses recursos volta-
ria para um projeto chamado 
"Fundação Lava Jato".

“Verificou-se a existência 
de um possível conluio en-
volvendo os diversos ope-
radores do sistema de jus-
tiça, no sentido de destinar 
valores e recursos no Brasil, 
para permitir que a Petro-
bras pagasse acordos no ex-
terior que retornariam para 
interesse exclusivo da força-

tarefa”, diz um trecho do re-
latório da inspeção.

O ministro da Justiça afir-
mou que a constituição de 
um grupo de trabalho para 
"aprofundar análises e ado-
tar medidas preventivas" foi 
recomendado por Salomão. 
O corregedor também suge-
riu a adoção de uma coope-
ração jurídica internacional.

Resposta de Moro
No último dia 15, Moro 

afirmou que as possíveis ir-
regularidades citadas pelo 
relatório do CNJ são uma 
“mera opinião preliminar 
sem base em fatos”. Segun-
do o senador, os acordos de 
leniência foram aprovados 
previamente, antes da ho-
mologação, pela 5ª Câmara 
de Revisão do Ministério Pú-
blico Federal, que atua junto 
ao procurador-geral da Re-
pública.

“No que se refere às ale-
gações sobre a criação de 
fundação (Fundação Lava 
Jato) para gerir valores de 
acordo entre a Petrobras e o 
DOJ/SEC dos Estados Uni-
dos, o que não se concreti-
zou, trata-se de fato posterior 
a minha saída da 13ª Vara Fe-
deral”, disse o senador. Ministro da Justiça recebeu relatório apontando irregularidades na homologação de acordos da operação

O ministro André Mendon-
ça, do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), desobrigou o segun-
do-tenente do Exército Osmar 
Crivelatti, ex-assessor de Jair 
Bolsonaro, de prestar depoi-
mento hoje, às 9h, à Comis-
são Parlamentar Mista de In-
quérito (CPMI) sobre os Atos 
Golpistas.

Crivelatti trabalhou na aju-
dância de ordens do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, subordi-

nado ao tenente-coronel Mauro 
Cid, e foi convocado a falar na 
CPMI.

A decisão de André Men-
donça foi proferida ontem e mo-
tivada por um pedido feito pela 
defesa para desobrigar Crivelat-
ti de prestar depoimento. Para 
os advogados, o militar foi con-
vocado pela comissão na condi-
ção de testemunha, mas recebeu 
tratamento de investigado, com 
a quebra de sigilos fiscal, bancá-
rio e telefônico.

Segundo Mendonça, com-
parecimento ao depoimento 

deve ser opcional. “Em situa-
ções similares já foram proferi-
das decisões por ministros des-
ta Corte, reconhecendo àqueles 
intimados na condição de tes-
temunha as mesmas garantias 
inerentes àqueles que ostentam 
verdadeira qualidade de investi-
gado por fatos apurados na CPI 
ou CPMI”, decidiu o ministro.

Caso decida comparecer ao 
depoimento, Crivelatti deverá 
ter direito ao silêncio garantido, 
de ser assistido pelo advogado e 
de não sofrer constrangimentos 
morais e físicos.

Mendonça autoriza ex-assessor de 
Bolsonaro a não comparecer à CPMI

ATOS GOLPISTAS

A última semana do inver-
no será marcada por uma onda 
de calor que vai atingir a maior 
parte do país. A previsão é de 
temperaturas acima de 42ºC em 
algumas localidades a partir de 
sexta-feira (22). O inverno termi-
na no sábado (23), e terá início a 
primavera.

As áreas que deverão ter re-
cordes de temperaturas são Cen-
tro-Oeste, Norte e interior de 
São Paulo. Na capital paulista, 
por exemplo, é esperado que os 
termômetros marquem mais de 
35ºC no final da semana, confor-
me as previsões do Instituto Na-
cional de Meteorologia (Inmet).

Na manhã  de ontem, o In-
met emitiu alerta de perigo da 
onda de calor até as 18h de sexta-
feira. Esse aviso ocorre quando 

as temperaturas máximas exce-
dem em pelo menos 5ºC a média 
histórica do período.

“Vale ressaltar que a intensi-
dade do aviso está relacionada 
com a persistência do fenômeno 
[número de dias consecutivos] e 
não aos desvios de temperatura 
absolutos em si”, explica o Inmet.

Aviso reavaliado
A onda de calor vem associa-

da dos baixos índices de umida-
de relativa do ar, aumentando 
a probabilidade de queimadas 
no Sudeste e Centro-Oeste, re-
giões que ainda estão no perío-
do de seca. O que é a onda de ca-
lor? A onda de calor ocorre por 
causa do tempo seco e queda da 
pressão atmosférica, que impe-
de a formação de nebulosidade e 
afasta o avanço das frentes frias.

“A onda de calor é promo-
vida pelas condições de tempo 

predominantemente seco, com 
aumento da insolação, e favore-
cida pela subsidência atmosfé-
rica – quando a pressão atmos-
férica entre os níveis médios e a 
superfície aumenta, inibindo o 
desenvolvimento de nebulosida-
de, aumentando, também, a tem-
peratura da massa de ar”, infor-
ma o Inmet.

Inmet alerta que onda de calor fará 
temperatura subir acima dos 40 graus 

FIM DO INVERNO

Boletim
Os recordes de 

temperaturas devem ser 
registrados no Centro-

Oeste, Norte e interior de 
São Paulo

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
abrirá hoje a Assembleia 
Geral das Nações Unidas. 
A expectativa é que o dis-
curso do líder brasileiro 
tente restabelecer o Brasil 
como protagonista na po-
lítica internacional após 
os quatro anos de política 
externa do governo Jair 
Bolsonaro que rompeu 
com as tradições do país. 
Há também a previsão 
de que Lula aproveitará 
a oportunidade para ser 
duro nas cobranças aos 
países ricos denuncian-
do a desigualdade como 
principal fator das crises 
que atualmente assolam 
o planeta.  

Na ocasião, Lula co-
brará das nações mais ri-
cas que assumam suas 
responsabilidades na aju-
da aos emergentes para 
realizar sua transição 

energética. Também pe-
dirá que cumpram suas 
promessas no Acordo do 
Clima de Paris.

Além disso, Lula de-
fenderá que as nações 
mais ricas aceitem fazer 
uma reforma da ONU, 
aceitando, assim, a nova 
real idade polít ica no 
mundo. Ele pedirá que 
essas nações contribuam 
para colocar fim à fome 
e a pobreza extrema até 
2030. 

Lula tentará, ainda, 
colocar o Brasil como 
legítimo representante 
dos países em desenvol-
vimento, já que os líde-
res de China e Índia não 
estarão presentes na As-
sembleia Geral da ONU. 
Segundo fontes do Palá-
cio do Planalto e do Ita-
maraty. o discurso de 
hoje do presidente será 
o posicionamento mais 

completo da nova políti-
ca externa brasileira e de-
terminará as prioridades 
e rumos da diplomacia 
para os próximos anos.

Em Nova York, cabe 
ao governo brasileiro fa-
zer o primeiro discurso 
da Assembleia Geral da 
ONU, seguido do presi-
dente dos Estados Uni-
dos. Essa tradição vem 
desde os princípios da 
organização, no fim dos 
anos 1940. 

É a oitava vez que o 
presidente brasi lei ro 
abrirá a assembleia da 
ONU. A comitiva do Bra-
sil é formada por 12 mi-
nistros. Sete ministros 
participarão de eventos 
ligados diretamente à as-
sembleia. Os demais não 
fazem parte da delega-
ção, mas estão na cida-
de cumprindo agendas 
oficiais.

Lula fará discurso de cobrança aos 
países ricos na assembleia da ONU

EM NOVA YORK

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva vai se reu-
nir com o líder da Ucrânia, 
Volodimir Zelensky, ama-
nhã, em Nova York, nos Es-
tados Unidos. O encontro 
foi confirmado pelo Palácio 
do Planalto, e deverá ocor-
rer na parte da tarde, mas o 
horário exato ainda não foi 
informado.

A reunião bilateral será 
a primeira entre os dois lí-

deres desde que Lula assu-
miu o mandato. O Brasil é 
um dos países, como a Índia 
e a China, que vem procla-
mando publicamente uma 
postura de neutralidade na 
guerra entre a Ucrânia e a 
Rússia. Por isso, havia uma 
expectativa do encontro en-
tre Lula e Zelensky desde 
maio deste ano, quando am-
bos participaram da Cúpula 
do G7, no Japão, o que aca-

bou não acontecendo.
No mesmo dia do en-

contro com Zelensky, Lula 
será recebido pelo presiden-
te dos Estados Unidos, Joe 
Biden, em evento que já es-
tava previsto há algumas 
semanas. Os mandatários 
vão lançar uma iniciativa 
global para promoção do 
trabalho decente.

Presidente brasileiro se encontrará 
com o Volodimir Zelensky nos EUA 

Foto: Lula Marques/Agência Brasil

Leia mais na página 16
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Fórum Político de Alto Nível para o Desenvolvimento Sustentável debate os desafios globais, como fome e poluição

ONU realiza encontro mundial
CÚPULA DOS ODS

ONU News

Líderes mundiais reunidos 
na sede da ONU em Nova Ior-
que deram um passo importan-
te, ontem, rumo a transforma-
ções necessárias para enfrentar 
os maiores desafios globais, 
como fome, poluição e desigual-
dade. Sob a condução do pre-
sidente da Assembleia Geral, 
Dennis Francis, os países adota-
ram a declaração do Fórum Polí-
tico de Alto Nível para o Desen-
volvimento Sustentável.

No plenário da Assembleia 
Geral, Francis declarou que o 
texto foi aprovado sem objeções. 
A declaração prioriza os meios 
de implementação dos Objeti-
vos do Desenvolvimento Sus-
tentável, ODS, especialmente o 
financiamento.

Segundo o texto, é neces-
sário um aumento expressivo 
nos investimentos para asse-
gurar transições justas e equi-
tativas em temas como energia, 
educação, alimentação e tecno-
logias digitais. O documento 
também estabelece uma ação 
imediata para garantir o estí-
mulo aos ODS, que implica em 
investimentos de U$ 500 bilhões 
todos os anos. 

Ao aprovar a declaração os 
países também concordaram 
com um forte apoio a uma refor-

ma da arquitetura financeira in-
ternacional para melhor refletir 
a economia global de hoje. Os lí-
deres reconhecem que “a Agen-
da 2030 é de natureza universal 
e que os seus objetivos e metas 
são abrangentes, de longo alcan-
ce, centrados nas pessoas, indi-
visíveis e interligados.”

Em seu discurso na abertura 
da Cúpula dos ODS, ontem, o se-
cretário-geral da ONU, António 
Guterres, enfatizou que os Obje-
tivos do Desenvolvimento Sus-
tentável “não são apenas uma 
lista de objetivos.” Segundo Gu-
terres, esses objetivos “carregam 
esperanças, sonhos, direitos e 
expectativas de pessoas de to-
das as partes do mundo.”

O líder da ONU lembrou aos 
líderes mundiais que essas me-
tas são promessas para pessoas 
“assoladas pela pobreza, as que 
passam fome em um mundo de 
abundância, crianças que não 
tem acesso a uma vaga numa 
escola, famílias que fogem de 
conflitos e pais que assistem de-
sesperados seus filhos morren-
do de doenças preveníveis.” Ele 
disse se sentir “profundamente 
encorajado pela declaração po-
lítica detalhada e abrangente” 
aprovada, especialmente o com-
promisso de “melhorar o acesso 
dos países em desenvolvimento 
ao combustível necessário para 
o progresso dos ODS: o finan-
ciamento.”

Já o presidente da As-
sembleia Geral, Dennis 
Francis, disse que a Cúpu-
la é uma “plataforma úni-
ca” para recriar o compro-
misso com a Agenda 2030. 

Ele destacou que os im-
pactos das crises que hoje 
afetam o mundo são mais 
sentidos por aqueles vi-
vendo em circunstâncias 
mais precárias. 

Francis mencionou 
países em situações es-
peciais como pequenos 
Estados insulares, paí-
ses menos desenvolvidos 
e países em desenvolvi-
mento sem litoral. O pre-
sidente da Assembleia 
Geral ressaltou que “com 
uma ação concertada e 
ambiciosa, ainda é possí-
vel que, até 2030, mais de 
124 milhões de pessoas 
sejam tiradas da pobreza 
e garantir que menos 113 
milhões sofram de sub-
nutrição.

Transições prioritárias
A presidente do Con-

selho Econômico e Social 
da ONU, Ecosoc, Paula 
Narváez, disse que “a de-
claração política é um tes-
temunho do compromis-
so inquebrantável dos 
líderes com o cumprimen-
to eficaz da Agenda 2030 
e dos ODS e de todos os 
princípios nela consagra-
dos.” 

Ela enfatizou a “neces-
sidade coletiva de tomar 
medidas imediatas em re-
lação aos 17 ODS”.

Durante a Cúpula, 
mais de 100 países apre-
sentarão compromissos 
nacionais para a trans-
formação dos ODS, que 
incluem transições prio-
ritárias e áreas de inves-
timento. 

Espera-se que os Es-
tados-membros estabele-
çam padrões de referên-
cia nacionais para reduzir 
a pobreza e as desigual-
dades até 2027 e reforcem 
os quadros institucionais 
para apoiar o progresso 
dos ODS.

Redução da pobreza 
e das desigualdades

n 

O documento 
também 
estabelece uma 
ação imediata 
para garantir 
o estímulo aos 
ODS, que implica 
em investimentos 
de U$ 500 
bilhões todos 
os anos

O secretário-geral da ONU, António Guterres, discursa na abertura da Cúpula dos ODS

Foto: ONU/Cia Pak
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Nem tudo dura para sempre. Com o 
advento da pandemia da Covid-19 se 
observaram muitas mudanças nas 

relações de trabalho, principalmente na 
adoção do home office como prática a se 
consolidar, inclusive no serviço público. O 
trabalho híbrido também virou uma constante 
em todos os segmentos, desde a medicina até 
às empresas de marketing e tecnologia. Essa 
realidade fez com que o mercado de prédios 
corporativos sofresse uma baixa, quer fosse 
no número de lançamentos, assim como no 
resultado dos aluguéis naqueles já existentes.

Acontece que em meio ao fato de 
as empresas voltarem a convocar seus 
funcionários para trabalhar em suas sedes, 
o mercado de locações comerciais passou 
a se movimentar para suprir esse retorno. 
No Brasil, a tendência de alta no preço dos 
aluguéis é um indicativo de como a procura 
tem sido neste pós-pandemia. Nas capitais, 
inclusive João Pessoa, a tendência é de seguir 
nessa mesma perspectiva. O aquecimento 
do mercado imobiliário corporativo, por si só, 
chama a atenção dos ativistas do setor para o 
início de estudos para reinserção na praça de 
projetos de torres comerciais para atender a 
nova demanda.

Resta evidente que a pandemia ficou no 
passado, o que já se permite pensar na volta do 
trabalho presencial de forma efetiva e única. 
Considere-se ainda o fato de João Pessoa 
encontrar-se extremamente aquecida em termos 
de mercado imobiliário, recebendo, ademais, a 
atenção de todo o Brasil para as oportunidades 
que apresenta, o que aponta para a chegada 
de novas empresas e a necessidade por mais 
espaços de trabalho. As transformações 
nos ambientes laborativos, com as pessoas 
exigindo mais espaços de compartilhamento 
em vez daqueles individualmente reclusos, de 
modo a estimular o foco no relacionamento 
entre equipes, também devem influenciar na 
maneira como os arquitetos estarão a pensar 
os novos empresariais. Espaços comuns mais 
abertos e mais colaborativos, de convivência e 
aproximação, contendo áreas que estimulem a 
conexão e a descompressão entre as pessoas, 
deverão estar contemplados nos novos projetos.

O que não há é mais espaço para o 
tradicionalismo na elaboração de tais 
projetos. O cliente investidor sabe que existe 
um crescimento no mercado de locação de 
escritórios, haja vista a necessidade de se 
adequar às reais dinâmicas do trabalho 
presencial no pós-pandemia. Da mesma 
forma, o cliente que adquire uma unidade 
comercial para instalar a sua empresa ou 
escritório profissional, na mesma intensidade 
espera dar um salto à frente e poder trabalhar 
num ambiente digno dos tempos atuais, com 
muita modernidade e tecnologia.

Em termo comerciais, o sucesso do 
lançamento de um empreendimento 
corporativo segue a mesma regra do 
residencial. A partir da escolha do local, uma 
pesquisa de mercado ajudará na conceituação 
do produto e na elaboração do programa de 
necessidades, com destaque para a área das 
unidades privativas e a distribuição das áreas 
comuns, assim como elementos fundamentais 
como preço, vagas de garagem e número de 
elevadores.

Como João Pessoa dispõe hoje de poucos 
empresariais em construção e na mesma 
proporção unidades disponíveis para venda, 
é possível que tenha chegado o instante de se 
gestar novos projetos corporativos. Como não 
existe espaço vazio por muito tempo, logrará 
maior êxito a incorporadora que largar na 
frente. É aguardar para ver.

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

A volta dos edifícios 
empresariais

Foram comercializadas mais de 40 mil unidades, segundo a Fenabrave

Venda de veículos novos na 
Paraíba cresce 28% no ano

JANEIRO A AGOSTO

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

A Paraíba registrou a ven-
da de 5.618 veículos novos, em 
agosto deste ano, o que cor-
responde a um crescimento 
de 27,31% sobre o mesmo mês 
de 2022 (4.413) e de 4,97% so-
bre julho (5.352). Os dados da 
Federação Nacional da Distri-
buição de Veículos Automoto-
res (Fenabrave) apontam um 
crescimento de 28,8% no acu-
mulado de janeiro a agosto, 
em relação ao mesmo período 
do ano passado, com a comer-
cialização de 40.077 unidades.

As vendas de automó-
veis caíram 19,95%, em agos-
to, na comparação com julho 
– naquele mês, ainda estava 
em vigor o programa de in-
centivo do Governo Federal 
para a compra de carros no 
valor de até R$ 120 mil. Em 
agosto, foram comerciali-
zadas 1.611 unidades, fren-
te as 2.012 do mês anterior. 
Já em comparação a agosto 
de 2022 (1.508), houve cresci-
mento de 6,83%. No acumu-
lado do ano, as vendas de 
automóveis novos somam 
12.036 unidades.

O segmento que liderou 
em quantidade de emplaca-
mentos foi o do motocicle-
tas. Foram vendidas 3.400 
unidades, o que representa 
um grande desempenho so-
bre o mês antecedente (2.751), 
com crescimento de 23,5%. 
Ante agosto de 2022 (2.378), 
os números são ainda maio-

res, com diferença de 42,9%.
As vendas de veículos co-

merciais leves alcançaram 
acréscimo tanto em rela-
ção a agosto do ano passado 
(17,4%) quanto ao mês de ju-
lho deste ano (9,11%). No que 
se refere à comercialização 
de caminhões, houve quedas 
em agosto na comparação 
com o mês anterior (-27,45%) 
e com o mesmo mês do ano 
passado (-24,5%).

A Fenabrave ainda regis-
tra as vendas de 24 ônibus 
em agosto deste ano, ante 20 
em julho e 30, em agosto de 
2022. Em relação aos imple-
mentos rodoviários, houve 
estabilidade em agosto (31) 
sobre julho (30). Mas na com-
paração com agosto de 2022 
(10), o número triplicou.

Brasil
Em âmbito nacional, a Fe-

nabrave constatou crescimen-
to de 1% em agosto (371,4 mil 
unidades) sobre o mês de ju-
lho (367,1 mil) e de 7,2% sobre 
agosto do ano anterior (346,5 
mil). No acumulado do ano, o 
país registra a comercializa-
ção de 2,62 milhões de veícu-
los novos, com um desempe-
nho 13,7% superior ao de 2022, 
com impulsionamento ocasio-
nado também pelas vendas de 
motocicletas. Apenas o seg-
mento de automóveis regis-
trou queda em relação a julho.

O presidente da Fenabra-
ve, Andreta Junior, afirma 
que o desempenho do ano é 
positivo, mas a base compara-
tiva com o ano de 2022 é bai-
xa. Segundo ele, no primeiro 

semestre do ano passado, o 
mercado ainda tinha uma si-
tuação de escassez de peças e 
componentes, guerra na Eu-
ropa e alta nos combustíveis.

“As ações do governo per-
mitiram o acesso do consu-
midor, que havia perdido po-
der compra, aos veículos de 
entrada, o que demonstrou 
que o fator preço influencia 
na escala necessária para a 
recuperação do setor. As me-
didas foram muito importan-
tes para aquecer momenta-
neamente o mercado, mas o 
resultado de automóveis, em 
agosto, agravado pela piora 
na oferta de crédito, já deixa 
clara a necessidade de uma 
política de fomento indus-
trial de longo prazo”, comen-
ta o presidente da Fenabrave.

Negociações envolvendo automóveis caíram 19,95% no período, na comparação com julho
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A CTG Brasil, uma das 
principais geradoras de ener-
gia limpa no país, anunciou 
o lançamento do 4o Edital de 
Recursos Incentivados para o 
Desenvolvimento Local. Com 
inscrições abertas até 9 de ou-
tubro de 2023, a iniciativa visa 
patrocinar projetos que con-
tribuam significativamente 
para o desenvolvimento das 
comunidades nas áreas onde 
a CTG Brasil opera, com um 
foco especial na Paraíba.

Ao longo dos anos, a CTG 
Brasil demonstrou sua dedi-
cação ao apoio de iniciativas 
que promovem a inclusão 
social, a educação, a cultu-
ra, o esporte e o empreende-
dorismo nas comunidades 
em que atua. Em 2022, no 3o 
Edital de Recursos Incenti-
vados, a empresa destinou 
R$ 16,2 milhões em recur-
sos a 22 projetos seleciona-
dos para serem realizados 
em 2023. Agora, com o 4o Edi-
tal, a CTG Brasil está expan-
dindo seu alcance, especial-
mente na Paraíba, região em 
que a empresa irá construir 

um complexo eólico.
“Temos como um de nos-

sos principais compromissos 
apoiar projetos que geram 
transformação e impacto so-
cial positivo nas regiões onde 
atuamos, reforçando nosso 
comprometimento com os 
ODS (Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável) pro-
postos pela ONU e o Edi-
tal de Recursos Incentivados 
tem sido um desses meca-
nismos. O programa vem 
crescendo a cada ano, con-
tribuindo no fortalecimen-
to das comunidades locais, o 
que nos deixa muito otimis-
tas para este 4o Edital”, afir-
ma Ronan Max Prochnow, 
Gerente de Sustentabilidade 
& ESG da CTG Brasil. 

Seleção
Serão selecionadas inicia-

tivas aprovadas na Lei Fede-
ral de Incentivo à Cultura (Lei 
8.313/1991), na Lei Federal 
de Incentivo ao Esporte (Lei 
11.438/2006), nos Fundos dos 
Direitos da Criança e do Ado-
lescente (Lei 8.069/1990), nos 

Fundos dos Direitos da Pes-
soa Idosa (Lei 12.213/2010), no 
Programa Nacional de Apoio 
à Atenção Oncológica (Pro-
non) (Lei 12.715/2012) e no 
Programa Nacional de Apoio 
à Atenção da Saúde da Pes-
soa com Deficiência (Pronas/
PCD)( Lei 12.715/2012), con-
forme as oportunidades pre-
vistas em cada mecanismo de 
incentivo fiscal.

Quem pode participar 
Podem se inscrever or-

ganizações da sociedade ci-
vil (OSCs), empresas priva-
das com fins lucrativos, bem 
como Conselhos de Direi-
tos da Infância e Adolescên-
cia, Conselhos de Direitos da 
Pessoa Idosa ou Organiza-
ções Públicas que executem 
projetos aprovados por seus 
respectivos Conselhos. Para 
serem elegíveis, as organiza-
ções proponentes devem ter 
pelo menos três anos de ex-
periência em atividades rela-
cionadas ao esporte ou à cul-
tura, atendimento a crianças, 
adolescentes e idosos, sendo 

prioritárias as categorias de 
cultura, esporte, educação, 
empreendedorismo, inclu-
são social, geração de renda, 
e a promoção do envelheci-
mento ativo da pessoa idosa.

Inscrições 
A plataforma Bússola So-

cial será a responsável por re-
ceber as inscrições dos pro-
jetos, no endereço: https://
investidor.bussolasocial.com.
br/ctgbrasil/editais/4edital. 
O cronograma inclui a análi-
se das propostas até 16 de ou-
tubro, análise de regularida-
de documental das empresas 
e organizações pré-seleciona-
das até 23 de outubro, e o re-
sultado final será divulgado 
em 10 de dezembro de 2023. 

Ao todo, o edital será di-
recionado a mais de 110 cida-
des, incluindo municípios da 
Paraíba e Minas Gerais, que 
estão recebendo novos pro-
jetos de energias renováveis 
da companhia.Mais informa-
ções dpodem ser obtidas no 
site oficial da CTG Brasil em 
https://www.ctgbr.com.br/.

Empresa patrocina projetos de ações sociais
EDITAL ABERTO

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.320 -0,31%

R$ 4,856
-0,40%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Agosto/2023 0,23
Julho/2023 0,12
Junho/2023  -0,08
Maio/2023 0,23
Abril/2023 0,61

Euro  Comercial

-0,08%

R$ 5,190

Libra  Esterlina

-0,36%

R$ 6,015
 

Ibovespa

118.288 pts

Selic

Fixado em 2 de 
agosto de 2023

13,25%
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O governo brasileiro emiti-
rá títulos verdes, com o objetivo 
de captar US$ 2 bilhões – cer-
ca de R$ 10 bilhões, na cotação 
atual – na Bolsa de Nova York. 
Segundo o ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, o valor 
ainda não está definido, uma 
vez que a palavra final será do 
Tesouro Nacional, dependen-
do, também, do interesse a ser 
despertado nos investidores es-
trangeiros. A ideia é a de usar 
esses recursos no financiamen-
to de projetos ambientalmente 
sustentáveis.

Haddad encontra-se em 
Nova York, acompanhando o 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, que participa da abertu-
ra da 78a Assembleia Geral das 
Nações Unidas.

Lula e alguns de seus mi-
nistros têm se reunido com 
empresários e com autorida-
des do governo norte-ameri-
cano. Nesses encontros, o go-
verno brasileiro tem buscado 
atrair o interesse do investi-
mento estrangeiro para proje-
tos sustentáveis. Haddad disse 
ter concluído um road show em 
36 eventos diferenciados.

“Já atendemos mais de 60 
fundos de investimento. A re-
ceptividade é a melhor pos-
sível, sobretudo porque esse 
recurso fica carimbado para fi-

nanciar projetos sustentáveis, 
com taxas de juros mais convi-
dativas do que nós temos hoje”, 
informou o ministro.

Sobre o valor dos títulos 
verdes, estimado em R$ 10 bi-
lhões, segundo a ministra do 
Meio Ambiente, Marina Silva, 
Haddad disse que esse é o “co-
meço de um processo”.

“Estamos em período de si-
lêncio agora. Portanto, o Tesou-
ro vai julgar a conveniência do 
quanto [valor] e do quando co-
locar esses títulos. Mas eu que-
ria dizer que esse recurso é um 
recurso inicial, muito peque-
no, porque o Brasil tem condi-

ção de captar muitos recursos 
no exterior, uma vez que te-
mos a melhor matriz energéti-
ca do mundo. É uma das mais 
limpas do mundo. Temos con-
dição de dobrar a produção de 
energia limpa num prazo infe-
rior a 10 anos, sendo que espe-
cialistas dizem que isso pode 
ser feito em cinco anos”, expli-
cou o ministro.

Ele acrescentou que a pro-
dução de energia limpa pode 
ser exportada na forma de hi-
drogênio verde, mas que a 
prioridade será a de utilizá-la 
internamente, ajudando a in-
dústria a agregar valor às maté-
rias-primas e, em especial, para 
a neoindustrialização do país.

“Você pode exportar no 
produto manufaturado. Daí a 
razão pela qual a energia ver-
de pode se complementar com 
a questão da neoindustrializa-
ção do país”, disse.

“Estamos começando a dis-
cutir a questão da industrializa-
ção do Brasil, a partir dessa ma-
triz. Mas entendemos que não 
precisamos nos resignar à con-
dição de exportadores de ener-
gia limpa, que é o que o mundo 
gostaria que fizéssemos. O Bra-
sil vai produzir e exportar ener-
gia limpa, mas nós entendemos 
que uma boa parte dessa ener-
gia limpa tem que ser consumi-
da no Brasil para manufaturar 
produtos verdes. Esse é o nosso 
objetivo último”, acrescentou.

Brasil fará emissão de títulos verdes 
na Bolsa de Nova York, diz Haddad

INVESTIDORES ESTRANGEIROS

Pedro Peduzzi 

Agência Brasil

A recuperação de débi-
tos inscritos na Dívida Ati-
va da União (DAU) deve 
reforçar o caixa do gover-
no em R$ 46 bilhões no 
próximo ano, divulgou a 
Procuradoria-Geral da Fa-
zenda Nacional (PGFN). O 
valor já está incorporado 
à estimativa de receita de 
R$ 2,7 trilhões prevista no 
projeto de lei do Orçamen-
to Geral da União de 2024, 
encaminhado ao Congres-
so no fim de agosto.

A Dívida Ativa da 
União representa os dé-
bitos de contribuintes que 
deixaram de ser cobrados 
administrativamente pela 
Receita Federal e passa-
ram a ser executados na 
Justiça pela PGFN. Dos R$ 
46 bilhões previstos para 
serem recuperados, R$ 12 
bilhões virão do novo me-
canismo de transação tri-
butária em contenciosos, 
inserido na nova lei que 
reformulou o sistema de 
votação do Conselho Ad-
ministrativo de Recursos 
Fiscais (Carf).

Criada em 2020 para 
ajudar empresas afetadas 
pela pandemia da Co-
vid-19, a transação tribu-
tária permite que o con-

tribuinte renegocie débitos 
– tanto com a Receita Fe-
deral como com a PGFN 
– com descontos nos juros 
e nas multas. A adesão ao 
programa, no entanto, de-
pende do pagamento de 
uma entrada e da análi-
se da capacidade de pa-
gamento do devedor, com 
o governo propondo um 
plano de pagamento das 
parcelas. A lei do novo 
Carf concedeu mais incen-
tivos para tornar esse tipo 
de mecanismo mais atrati-
vo aos contribuintes.

Além dos R$ 12 bilhões 
de débitos inscritos em dí-
vida ativa, o projeto do Or-
çamento de 2024 prevê a 
recuperação de R$ 30,1 bi-
lhões em dívidas com a 
Receita Federal. O gover-
no conta com o dinheiro 
para aumentar as receitas 
em R$ 168 bilhões e ten-
tar zerar o déficit primá-
rio no próximo ano, como 
estabelecido no novo arca-
bouço fiscal.

Segundo a PGFN, a 
transação tributária está 
se consolidando como um 
dos principais instrumen-
tos de recuperação de re-
cursos pelo governo. Para 
este ano, o órgão tinha es-
timado em R$ 30 bilhões a 
receita com a recuperação 
de débitos inscritos na Dí-

vida Ativa da União. No 
fim do primeiro semestre, 
o órgão tinha recuperado 
R$ 21,9 bilhões, dos quais 
R$ 10 bilhões vieram de 
acordos de transação tri-
butária.

Novos incentivos
Inserida na lei do novo 

Carf, a transação no con-
tencioso permite ao con-
tribuinte negociar débitos 
ainda em discussão admi-
nistrativa ou judicial. Se-
gundo a PGFN, esse meca-
nismo tem três vantagens: 
contribui para a redução 
do litígio no Carf e no Ju-
diciário; aumenta a dispo-
nibilidade de recursos no 
caixa das empresas; e re-
compõe a arrecadação do 
governo.

A PGFN estuda ofere-
cer editais para regulari-
zar, por meio de acordos 
consensuais, débitos rela-
cionados a teses jurídicas 
sobre a base de cálculo do 
Programa de Integração 
Social (PIS) e da Contribui-
ção para o Financiamen-
to da Seguridade Social 
(Cofins). Em estudo preli-
minar, a procuradoria es-
timou que existem pelo 
menos 19 teses jurídicas de 
PIS/Cofins com valor em 
discussão da ordem de R$ 
800 bilhões.

Recuperação de R$ 46 bilhões da 
dívida ativa pretende reforçar caixa 

ORÇAMENTO DA UNIÃO

Welton Máximo 

Agência Brasil

Com o ritmo de crescimento da economia brasileira no ano, expectativa é que resultado supere o observado em 2022

Governo melhora previsão do PIB
PARA 3,2%

Fernanda Trisotto               
Amanda Pupo 

Agência Estado

O Ministério da Fazenda 
reiterou o otimismo e elevou a 
projeção de alta do Produto In-
terno Bruto (PIB) em 2023. De 
acordo com a grade de parâ-
metros divulgada ontem pela 
Secretaria de Política Econô-
mica (SPE), a estimativa para 
a expansão da atividade em 
2023 passou de 2,5% para 3,2%.

O secretário da SPE, Gui-
lherme Mello, já havia adianta-
do a elevação para o Broadcast, 
sistema de notícias em tempo 

real do Grupo Estado. A pro-
jeção anterior havia sido feita 
em julho.

Já para 2024, a Fazenda 
manteve em 2,3% a expectati-
va de crescimento - mesmo pa-
tamar usado para a elaboração 
do projeto de lei orçamentária 
do próximo ano.

De acordo com o Boletim 
Macrofiscal atualizado, o au-
mento da projeção para a eco-
nomia neste ano reflete prin-
cipalmente o resultado do PIB 
no segundo trimestre, que cres-
ceu 0,9% na margem e 3,4% na 
comparação interanual, dei-
xando carregamento estatísti-

co de 3,1% para o ano.
A SPE destaca ainda que, 

além da surpresa com esse 
avanço da economia, também 
contribuíram para elevar a es-
timativa de crescimento no 
ano o aumento na safra proje-
tada para 2023, resultados po-
sitivos observados para alguns 
indicadores antecedentes no 
terceiro trimestre e expectati-
vas de recuperação da econo-
mia chinesa para o último tri-
mestre do ano.

Segundo a secretaria, as 
projeções de crescimento me-
lhoraram para todos os seto-
res. No caso do agropecuário, 

a projeção foi revisada de 13,2% 
para 14,0%. Para a indústria, o 
crescimento esperado avançou 
de 0,8% para 1,5%, enquanto a 
projeção para serviços cresceu 
de 1,7% para 2,5%.

Com esses resultados, o rit-
mo de crescimento da econo-
mia brasileira em 2023 deve 
superar o observado em 2022, 
destacou a SPE, “apesar da po-
lítica monetária contracionista 
e do alto comprometimento de 
renda das famílias com paga-
mento de dívidas”. A Fazenda 
apontou que o crescimento em 
2023 se deve, majoritariamente, 
ao desempenho do setor agro-

pecuário, mas também é decor-
rente dos programas de trans-
ferência de renda, de inclusão 
social, de apoio à renegociação 
de dívidas e de estímulo ao in-
vestimento produtivo “que vêm 
sendo implementadas desde o 
início do ano”.

“Destacam-se, nesse senti-
do, a política de valorização do 
salário mínimo, o programa 
Desenrola, a extensão dos pra-
zos e carência do PEAC-FGI e 
do Pronampe, a retomada do 
MCMV, as medidas para des-
burocratização das emissões 
de debêntures, o novo marco 
de garantias e, mais recente-

mente, o lançamento do Novo 
PAC”, destacou a nota.

Os bancos renegociaram 
R$ 13,2 bilhões em dívidas 
dos brasileiros através do 
Desenrola, o programa de 
renegociação de dívidas 
criado pelo Governo Fede-
ral. Os dados são da Fede-
ração Brasileira de Bancos 
(Febraban), e se referem ao 
período entre 17 de julho, 
data de início do programa, 
e 15 de setembro.

De acordo com a entida-
de, o número de contratos 
de dívida renegociados che-
gou a 1,9 milhão, em um 
universo de 1,460 milhão de 
clientes bancários.

Os dados se referem à 
faixa dois, que é aquela com 
clientes de renda entre dois 

salários mínimos e R$ 20 
mil mensais, e em dívidas 
bancárias são negociadas 
diretamente com as institui-
ções financeiras.

“Os bancos estão direta-
mente envolvidos na con-
cepção e no desenvolvimen-
to do programa Desenrola 
desde o início e o programa 
cumpre papel essencial no 
momento delicado das fi-
nanças das famílias brasi-
leiras, ao procurar reduzir 
dívidas da maior quantida-
de possível de pessoas”, diz 
em nota o presidente da Fe-
braban, Isaac Sidney.

Condições especiais
Alguns bancos têm es-

tendido as condições espe-
ciais a clientes que não estão 
enquadrados no Desenrola. 

Bancos renegociam R$ 13,2 bi em débitos através do Desenrola
FEBRABAN

Matheus Piovesana 

Agência Estado “O programa 
cumpre papel 
essencial 
no momento 
delicado das 
finanças das 
famílias, 
ao procurar 
reduzir as 
dívidas

Isaac Sidney

No caso dos contratos incluí-
dos nas condições do pro-
grama, as instituições ga-
nharão créditos fiscais do 
governo, como forma de in-
centivo a participar do pro-

grama de renegociação.
A Febraban afirma ain-

da que nesses dois meses, 
os bancos retiraram as ano-
tações negativas de cerca de 
seis milhões de registros de 

clientes que tinham dívidas 
de até R$ 100. A dívida não 
é perdoada, mas o cliente 
pode voltar a tomar crédito 
caso não tenha outras res-
trições em birôs de crédito.

Entidade informou que número de contratos de dívida renegociados chegou a 1,9 milhão
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Alta se 
deve ao 
desempenho 
do setor 
agropecuário, 
mas 
também aos 
programas de 
transferência 
de renda

Recurso
Objetivo é captar cerca 

de US$ 2 bilhões –  R$ 
10 bilhões, na cotação 

atual, mas o valor exato 
ainda não está definido, 

uma vez que depende 
de aprovação do Tesouro 

Nacional
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Estudo desenvolvido por pesquisadores da UFPB foi premiado no 35o Congresso Brasileiro de Cosmetologia

Pesquisa constata efeitos cosméticos
EXTRATO DE ALGAROBA

A algaroba (Prosopis Juri-
flora), uma planta legumino-
sa de fácil adaptação ao clima  
Semiárido do Sertão nordesti-
no, revelou-se promissora para 
uso na indústria cosmética, es-
pecialmente no desenvolvimen-
to de produtos capilares. É o que 
mostra uma pesquisa realiza-
da pela Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) e premiada 
recentemente no 35º Congresso 
Brasileiro de Cosmetologia, rea-
lizado em junho deste ano na ci-
dade de São Paulo. 

Conduzida pelos alunos 
Maria Luísa de Sá Freire e Ar-
thur Henrique Ferreira Cam-
pos, do curso de Engenharia 
Química da UFPB, e com orien-
tação da Professora Melânia Lo-
pes Cornélio, do Centro de Tec-
nologia (CT/UFPB), a pesquisa 
“Efeitos benéficos de composi-
ção capilar contendo extrato de 
algaroba” conquistou o segun-
do lugar na categoria e-poster 
(pôster em painel digital), ten-
do concorrido com projetos de 
outras universidades públicas 
e de empresas. 

No estudo da UFPB, os pes-
quisadores primeiramente rea-
lizaram experimentos a fim de 
verificar a aplicabilidade do ex-
trato de algaroba (nome cien-
tífico: Prosopis juliflora), em 
diferentes concentrações, em 
formulações cosméticas como 
shampoos e condicionadores. 

Uma vez comprovada a apli-
cabilidade, os shampoos e con-
dicionadores contendo extrato 
de algaroba foram, em seguida, 
testados em amostras de cabelos 
cacheados. Nesta segunda fase 
da pesquisa foram avaliados 
a penteabilidade, a tensão dos 
fios e o brilho. Todas as etapas 
foram realizadas no Laboratório 
de Tecnologia Cosmética do CT,  
no Campus I da UFPB. 

“Observou-se que o extrato 
de algaroba possibilitou, em or-
dem crescente de concentração, 
a melhora na resistência à que-
bra, alinhamento e brilho, além 
de maior facilidade de pentea-
bilidade dos fios tratados com 
o extrato da planta em relação 
às amostras em que não foram 
utilizados os produtos de alga-
roba. Podemos considerar que 
o extrato da algaroba é um ati-
vo promissor para tratar os ca-
belos do tipo 3B cacheado”, ex-
plica a professora. 

Ainda segundo a docente, 
a descoberta pode também ser 
promissora do ponto de vista 
econômico e científico, já que a 
demanda por cosméticos com 
componentes naturais é cres-
cente. “É uma oportunidade 
para trazer inovação para o se-
tor de cuidados com os cabelos e 
desenvolvimento de novos pro-
dutos com ativos da flora da re-
gião”, afirma a pesquisadora. 

O pedido de patente das 
composições capilares já foi de-
positado no Instituto Nacio-
nal de Propriedade Industrial 
(INPI) e ainda se encontra em 
análise. 

Outro produto contendo a 
algaroba em sua composição - 
um sabonete em barra - tam-
bém foi desenvolvido a partir 
de pesquisas coordenadas por 
Melânia Lopes e contou com a 
parceria de Clóvis Gouveia, ser-
vidor técnico-administrativo da 
UFPB e doutor em engenharia 
de processos. O INPI concedeu 
carta patente a esta invenção, 
que poderá ser explorada co-
mercial e exclusivamente pelos 
pesquisadores por um prazo de 
até 20 anos, contado da data do 
depósito, que ocorreu em 2017. 

A Operação Mata 
Atlântica em Pé 2023 teve 
início na manhã de on-
tem e busca combater o 
desmatamento e recupe-
rar áreas degradadas des-
se bioma no país. As ações 
de fiscalização ocorrem 
simultaneamente em 17 
estados da Federação que 
possuem cobertura desse 
ecossistema e é coorde-
nada nacionalmente pelo 
Ministério Público do Pa-
raná. As vistorias prosse-
guem até 29 de setembro, 
quando serão contabili-
zadas as áreas desmata-
das e as infrações iden-
tificadas. Os resultados 
desta edição da operação 
serão apresentados pelos 
órgãos responsáveis ao 
final das ações de fisca-
lização.

Em sua sexta edição 
nacional – no Paraná, 
onde surgiu, é a sétima –, 
a operação Mata Atlânti-
ca em Pé é uma ação con-
junta entre os Ministé-
rios Públicos nos estados 
e demais órgãos ambien-
tais envolvidos. Na Paraí-
ba, foram emitidos nove 
alertas de desmatamen-
to a serem fiscalizados. 
A articulação local é fei-
ta pelo Centro de Apoio 
Operacional do Meio 
Ambiente, coordenado 

pela promotora de Jus-
tiça, Danielle Lucena. A 
operação é realizada em 
conjunto pela Superien-
tendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente 
(Sudema), pelo Instituto 
Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Iba-
ma) e pelo Batalhão da 
Polícia Ambiental.

Tecnologia
Durante a operação, 

as equipes de fiscaliza-
ção visitam áreas iden-
tificadas com possível 
ocorrência de degrada-
ção. As localizações são 
mapeadas principalmen-
te a partir da utilização 
de tecnologia do projeto 
MapBiomas, ferramen-
ta que permite a obten-
ção de imagens de satéli-
te em alta resolução para 
a constatação de desma-
tamentos. Quando detec-
tados os ilícitos ambien-
tais, os responsáveis são 
autuados e podem res-
ponder judicialmente nas 
esferas cível e criminal, 
além de estarem sujeitos 
às sanções administrati-
vas relacionadas aos re-
gistros das propriedades 
rurais. No ano passado, a 
Operação Mata Atlântica 
em Pé identificou 11,9 mil 

Órgãos da PB iniciam Operação Mata Atlântica em Pé
EM 17 ESTADOS

Todo trabalho foi conduzido por alunos do curso de graduação de Engenharia Química, com orientação da professora Melânia Lopes Cornélio 

A Agência UFPB de 
Inovação Tecnológica 
(Inova) é o órgão respon-
sável por auxiliar e reali-
zar a proteção intelectual 
das tecnologias desen-
volvidas por professores, 
técnicos e estudantes da 
UFPB, atuando também 
na incubação de startups 
de discentes da Univer-
sidade, na transferência 
tecnológica para explora-
ção comercial de empre-

sas e no pagamento dos 
royalties à UFPB e seus 
inventores. 

Para a diretora-presi-
dente da Inova, professora 
Kelly Gomes, a atuação do 
órgão é estratégica e valo-
riza a comunidade acadê-
mica, já que, com a apro-
ximação da academia e do 
mercado promovida pela 
Inova, as tecnologias de-
senvolvidas na UFPB po-
dem chegar à população, 

favorecendo toda a socie-
dade. 

“Totalmente apoiados 
pela gestão, estamos rea-
lizando parcerias com 
empresas para elevar a 
maturidade das tecnolo-
gias protegidas pela uni-
versidade, por meio de 
editais de captação de 
recursos, bem como por 
meio das startups da ins-
tituição. Esse diferencial 
faz com que a UFPB se 

destaque neste cenário”, 
conta a diretora. 

Além das in ic iat i-
vas relatadas pela Profa. 
Kelly Gomes, o diretor 
de Transferência e Li-
cenciamento Tecnológi-
co (DTLT) da agência, Ra-
phael Beirigo, acrescenta 
que a Inova também atua 
por meio da promoção 
de acordos de cooperação 
técnica para apoiar os in-
ventores da UFPB.

Agência atua na incubação de “startups”
n 

A Inova é 
o órgão 
responsável 
por auxiliar 
e realizar 
a proteção 
intelectual das 
tecnologias 
na UFPB
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hectares de vegetação supri-
mida ilegalmente em todo o 
país, alcançando o montante 
de R$ 52,4 milhões em mul-
tas aplicadas.

Desmatamento crescente
Dados do Atlas dos Re-

manescentes Florestais da 
Mata Atlântica – cuja última 
atualização é de maio des-
te ano – mostram uma per-
da de 20.075 hectares (o que 
equivale a 20 mil campos de 
futebol) de florestas nativas 

no período 2021-2022. Ape-
sar de representar uma re-
dução de 7% em relação a 
2020-2021 (21.642 hectares), a 
área desmatada é a segunda 
maior dos últimos seis anos e 
está 76% acima do valor mais 
baixo já registrado na série 
histórica – de 11.399 hecta-
res, entre 2017 e 2018.

Historicamente, os es-
tados que apresentam os 
maiores índices de desma-
tamento são Minas Gerais, 
Bahia e Paraná. Segundo o 

levantamento, apenas 0,9% 
das perdas ocorreram em 
áreas protegidas, enquanto 
73% aconteceram em pro-
priedades privadas – refor-
çando que as florestas vêm 
sendo destruídas sobretu-
do para dar lugar a pasta-
gens e culturas agrícolas. A 
especulação imobiliária, es-
pecialmente nas proximida-
des das grandes cidades e 
no litoral, também é apon-
tada como outra das causas 
principais.

Na Paraíba, foram emitidos nove alertas de desmatamento a serem fiscalizados
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Entre o público prioritário estão crianças e adolescentes, idosos, pessoas com deficiência e população LGBTQIA+

Governo cria Observatório Nacional
DIREITOS HUMANOS

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Portaria publicada ontem 
no Diário Oficial da União 
cria o Observatório Nacional 
de Direitos Humanos (Obser-
vaDH), que estabelece metas 
e objetivos da nova platafor-
ma. A ferramenta digital reu-
nirá informações e fará análi-
se dos dados, que servirão de 
base para o planejamento e a 
avaliação das políticas públi-
cas do setor.

De acordo com o Minis-
tério dos Direitos Humanos 
e da Cidadania (MDHC), o 
ObservaDH terá como base 
de dados várias fontes como 
censos, pesquisas e amostras 
disponibilizadas por institui-
ções como o Disque 100, da 
Ouvidoria Nacional de Di-
reitos Humanos (ONDH), o 
Judiciário e o sistema de se-
gurança pública. São dados 
sobre públicos considerados 
prioritários para as ações do 
governo, como crianças e ado-
lescentes, idosos, pessoas com 
deficiência, população LGBT-
QIA+, pessoas em situação de 
rua e privadas de liberdade.

Os indicadores e informa-
ções deverão ser compilados 
de forma que possam emba-
sar ações e estimular a pro-
dução de pesquisas orienta-

das para investigar questões 
relevantes à promoção dos 
direitos humanos. Os dados 
também servirão para a ela-
boração de material educati-
vo a ser utilizado na formação 
de cidadãos e de agentes pú-
blicos, com foco na promoção 
da diversidade e da equidade.

“Nosso objetivo é que essa 
plataforma gere frutos tam-
bém para a educação e a cul-
tura em direitos humanos, 
desde a mídia até as escolas”, 
disse a secretária executiva 
do ministério, Rita Oliveira.

A ferramenta será coor-
denada pela secretaria exe-
cutiva do MDHC, que tam-
bém promoverá articulação e 
parcerias institucionais para 
acesso à base de dados e à tro-
ca de informações necessá-
rias à construção dos indica-
dores. A gestão do conteúdo 
será exercida pela recém-cria-
da Coordenação-Geral de In-
dicadores e Evidências em Di-
reitos Humanos

Cooperação
A criação do ObservaDH 

é parte de um plano de ação 
do Governo Federal que bus-
ca governança e políticas pú-
blicas baseadas em evidên-
cias. Para isso, também foi 
firmado, na última sexta-fei-
ra, acordo de cooperação téc-

nica com o Instituto de Pes-
quisa Econômica Aplicada 
(Ipea), para a realização de es-
tudos sobre a execução de po-
líticas de direitos humanos e 
cidadania. O acordo terá du-
ração de três anos, que pode-
rão ser prorrogados, e fun-
cionará nos moldes do que 
já ocorre desde 2022, na ges-
tão da Plataforma de Recur-
sos Pró-equidade em Políti-
cas Públicas (Inclua).

n 
Os dados também 
servirão para a 
elaboração de 
material educativo 
a ser utilizado 
na formação de 
cidadãos e de 
agentes públicos, 
com foco na 
promoção da 
diversidade e 
da equidade

Em 2020, cerca de 30% da 
população mundial era diag-
nosticada com miopia, sendo 
que apenas 4% eram classi-
ficados como altos míopes – 
pacientes que superam cinco 
graus. As projeções, entre-
tanto, indicam que, em 2050, 
em torno de 50% da popula-
ção global será considerada 
míope, e 10%, altos míopes. 
A preocupação dos oftalmo-
logistas vai além da simples 
dificuldade dos pacientes em 
enxergar de longe, já que a 
miopia está fortemente as-
sociada a doenças oculares 
graves, como o glaucoma e o 
descolamento de retina, que 
podem levar à cegueira. 

Em entrevista à Agência 
Brasil, o diretor da Socieda-
de Brasileira de Oftalmologia, 
Ian Curi, detalhou especifi-
camente o aumento no diag-
nóstico de miopia em crian-
ças e sua relação direta com 
o tempo de tela – sejam smar-
tphones, tablets ou televiso-
res. Curi alerta para os casos 
da chamada miopia preco-
ce, quando os sinais do dis-
túrbio aparecem até mesmo 
em menores de cinco anos, 
mas deveriam ser observa-
dos somente no início da ado-
lescência.

Para o especialista, a má-
xima insistentemente repe-
tida no passado permane-

ce na atualidade: o tempo de 
tela deve, sim, ser monitora-
do na infância – quanto mais 
longe do dispositivo eletrôni-
co, melhor. 

Curi aponta ainda para 
outro fator fortemente asso-
ciado à miopia infantil: o con-
finamento. Segundo o mé-
dico, crianças que não são 
frequentemente expostas a 
ambientes externos natural-
mente iluminados têm maior 
risco de desenvolver o dis-
túrbio. Como a miopia ten-
de a crescer até se estabilizar, 
por volta dos 20 anos, quan-
to mais precoce é o diagnósti-
co, maior a chance da criança 
se tornar um adulto que terá 
de lidar com as doenças asso-
ciadas e a possibilidade de ce-
gueira. Mesmo a cirurgia re-
frativa para correção de grau 
não ajuda por completo, já 
que a visão melhora, mas os 
riscos de quadros correlacio-
nados se mantêm.  

Segundo Ian Curi, de ma-
neira geral, dados das socie-
dades de pediatria recomen-
dam que, até os dois anos, a 
criança não tenha nenhum 
contato com dispositivos ele-
trônicos, a não ser em situa-
ções que sejam de interação 
social com uma família que 
mora longe. “Aquela crian-
ça pode fazer uma chama-
da de vídeo com os avós, por 
exemplo. Mas, como regra ge-
ral, antes dos dois anos, é con-
tato zero com telas, porque 

isso não só prejudica os olhos, 
quando introduzido preco-
cemente, como também in-
terfere no desenvolvimento 
cognitivo da criança. O desen-
volvimento cerebral é negati-
vamente impactado quando 
a criança se expõe muito pre-
cocemente à tela. Entre dois e 
cinco anos, a gente já permi-
te uma hora por dia de conta-
to com a tela. Dos seis aos 10 
anos, entre uma e duas horas, 
aproximadamente, e sempre 
com o controle de conteúdo 
por parte dos pais”, ressaltou.

“Hoje, ao contrário do que 
existia na geração anterior, 
os pais míopes não tiveram 
a oportunidade de nenhum 
tratamento contra a progres-
são da miopia. Hoje, uma pes-
soa com 35 anos e é míope 
não se submeteu a nenhum 
tratamento para essa mio-
pia. Ela ia ao oftalmologista, 
ele ia aumentando o grau dos 
óculos até que esse grau esta-
cionava – às vezes, em graus 
muito elevados. A novidade 
é que, nos últimos anos, te-
mos tratamentos para dimi-
nuir a progressão da miopia. 
As crianças que são tratadas 
progridem menos e termi-
nam com graus menos eleva-
dos. Com isso, temos, ao final, 
crianças com menos doenças 
oculares como glaucoma, de-
generações da mácula e des-
colamento de retina, doenças 
muito graves que são associa-
das à alta miopia”, ressaltou.

Tempo excessivo e pouca distância 
de telas contribuem para miopia

ALERTA PARA CRIANÇAS

Paula Laboissière 

Agência Brasil

O Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ), por meio da 2a Pro-
motoria de Justiça de Tutela 
Coletiva – Núcleo Barra do 
Piraí, instaurou, ontem, notí-
cia de fato para apuração pre-
liminar dos excessos do dis-
curso e avaliação de eventual 
responsabilidade por parte 
do prefeito de Barra do Piraí, 
Mário Esteves, inclusive no 
âmbito da improbidade ad-
ministrativa.

Durante evento de inau-
guração de uma obra públi-
ca, no último dia 14, o prefei-
to, após chamar o secretário 
de Saúde, discursou com as 
seguintes palavras: “O que 
não falta em Barra do Piraí é 
criança. Cadê o Dione [Caru-
zo, secretário de Saúde]? Tem 
que começar a castrar essas 
meninas. Controlar essa po-
pulação. É muito filho, cara! É 
no máximo dois. Fazer uma 
lei lá na Câmara. É no máxi-
mo dois, porque haja creche 
pra ser ‘construído’ nos pró-
ximos anos.”

Segundo o MPRJ, o caso 
teve grande repercussão na 
mídia, e diversas notícias 
veiculadas por órgãos de im-
prensa foram anexadas ao 
procedimento da promoto-
ria, que estabeleceu o pra-
zo de 10 dias úteis para que 
o prefeito preste esclareci-
mentos sobre o teor de seu 
discurso, no qual defendeu 
“castrar” as “meninas” da 
cidade.

“Deverão ser comprova-
das documentalmente quais 
medidas de controle popu-
lacional foram efetivamen-

te implantadas durante o 
seu governo, especialmen-
te a quantidade de cirurgias 
de laqueadura e vasectomia, 
os critérios para aprovação 
de tais cirurgias, bem como 
a distribuição de preservati-
vos e outros métodos contra-
ceptivos na rede municipal 
de saúde”, diz o MPRJ.

Expulsão
O Solidariedade decidiu, 

por unanimidade, expulsar 
o prefeito do partido após a 
fala sobre a castração de me-
ninas. “Nosso partido tem 

entre seus valores basilares 
a defesa dos direitos das mu-
lheres, a promoção da equi-
dade de gênero e a luta inces-
sante contra qualquer forma 
de discriminação. Seguire-
mos firmes em nosso com-
promisso de construir po-
líticas públicas inclusivas e 
de conscientizar a sociedade 
sobre a importância de res-
peitar e valorizar as mulhe-
res em todas as instâncias de 
poder”, diz a nota do Solida-
riedade.

Em suas redes sociais, 
Mário Esteves disse que, em 

nenhum momento, teve “a 
intenção de ofender quais-
quer parcelas da popula-
ção”, muito menos as mulhe-
res. “Reconheço o equívoco 
na troca do termo técnico – 
laqueadura por ‘castrar’. No 
entanto, isso não diminui a 
importância do assunto. O 
que deveria entrar em pau-
ta era o planejamento fami-
liar”, afirmou. “Lamento se 
a colocação inadequada de 
uma palavra ofendeu algu-
mas pessoas, em especial, as 
mulheres. Repito: não foi a 
intenção”.

MPRJ vai apurar discurso do prefeito que defendeu castração 
DE MENINAS

Cristina Campos 

Agência Brasil

A 17a Primavera dos Mu-
seus começou ontem e se-
gue até o próximo domin-
go em todo o país. 

O evento, promovi-
do pelo Instituto Brasilei-
ro de Museus (Ibram), tem 
como tema este ano Memó-
rias e democracia: pessoas 
LGBT+, quilombolas e indí-
genas. A proposta é desta-
car o papel dos museus na 
promoção da inclusão so-
cial e da diversidade. 

A programação inclui 
atividades presenciais e on
-line como exposições, visi-
tas guiadas, palestras, se-
minários, mesas-redondas, 
rodas de conversa, lança-
mentos, oficinas, saraus, 
performances e apresen-
tações musicais e teatrais. 

No site do Ibram, é pos-
sível visualizar a progra-

mação por região, além de 
conferir as atividades pro-
gramadas para cada estado 
e município.  

“Nesta 17a Primavera dos 
Museus, o Instituto Brasi-
leiro de Museus sugere e 
convoca todas as institui-

ções culturais a contribuí-
rem na tarefa árdua, mas 
recompensadora, de tomar 
parte na construção de um 
país mais justo e igualitário; 
de um país cuja população 
sempre buscou resistir com 
criatividade, resiliência e as-
túcia aos violentos proces-
sos de exclusão, pacificação 
e aviltamento.” 

O evento 
A Primavera dos Mu-

seus é uma ação anual com 
duração de uma semana 
que visa mobilizar museus 
brasileiros a elaborarem 
programações especiais 
voltadas para um mesmo 
tema, escolhido pelo pró-
prio Ibram. 

O evento ocorre na se-
mana que inicia a estação 
da primavera e busca esti-
mular a participação do pú-
blico, além de criar espaços 
de reflexão e diálogo. 

Primavera dos Museus segue até o 
próximo domingo em todo o país 

MEMÓRIAS E DEMOCRACIA

Evento
A programação inclui 
exposições, palestras, 
seminários, rodas de 

conversa, lançamentos, 
oficinas, saraus, 

performances 
e apresentações 

musicais e teatrais

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Foto: Joédson Alves/Agência Brasil

Projeções indicam que, em 2050, em torno de 50% da população global será considerada míope
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Apesar das duas derrotas fora de casa, o clube depende unicamente de si para conseguir o acesso para a Série B

Passados metade dos jo-
gos da disputa do quadran-
gular final do Campeonato 
Brasileiro da C, o Botafogo 
chega como dono da pior 
campanha entre os clubes do 
Grupo C. O Alvinegro des-
pencou para a última posi-
ção e na retomada do segun-
do momento da disputa terá 
de fazer uma performance 
quase que perfeita nos três úl-
timos jogos se quiser garantir 
presença na disputa da Série 
B em 2024.

Na quarta vez que che-
ga com chances de dispu-
tar o acesso para Série B des-
de 2014, o Botafogo iniciou a 
disputa do quadrangular fi-
nal com uma vitória por 2 a 
1 diante do Amazonas-AM 
e contou com empate em 1 a 
1 entre Paysandu-PA e Volta 
Redonda-RJ, para terminar 
a rodada 1 com a liderança 
do Grupo C. No entanto, nas 
duas rodadas seguintes o clu-
be acumulou derrotas e viu a 
sua situação complicar.

Na rodada 2, não foi pá-
reo para o Volta Redonda-RJ 

e acabou derrotado por 2 a 1, 
jogando como visitante. No 
último fim de semana, o Belo 
novamente foi derrotado, des-
ta vez, para o Paysandu-PA, 
por 1 a 0, no Estádio Man-
gueirão, em Belém-PA, num 
cenário que tem sido uma 
verdadeira “pedra no sapa-
to” para o clube - sofrer o gol 
nos acréscimos - algo que já 
custou eliminações frustran-
tes para Botafogo-SP e Boa 
Esporte-MG, na disputa pelo 
acesso.

As duas derrotas seguidas 
colocaram o clube na lanter-
na do Grupo C com três pon-
tos somados. No entanto, ain-
da resta a esperança de fazer 
desses três últimos jogos um 
trampolim para conseguir o 
tão sonhado acesso para a se-
gunda divisão do futebol na-
cional. Mas para tal, o elenco 
botafoguense terá de correr 
em busca de um feito inédito 
na disputa desta edição, ven-
cer dois jogos seguidos em 
casa, para chegar à última ro-
dada com chances de brigar 
pelo acesso.

Apesar da posição na ta-
bela, o clube está apenas a um 
ponto atrás do 2º colocado, 

Volta Redonda-RJ, e de acor-
do com o site chancedegol tem 
28,9 % de chances de conse-
guir o acesso, já que terá uma 
sequência de dois jogos como 
mandante e define a sua si-
tuação jogando a última par-
tida como visitante.

Na próxima batalha, o clu-
be vai receber o Paysandu-
PA, no sábado (23), às 16h, no 
Estádio Almeidão, em João 
Pessoa, pela abertura da 4ª 
rodada do Grupo C. E para 
Vinicius Xavier, auxiliar téc-
nico que comandou o elenco 
na derrota para o Papão da 
Curuzu, em Belém,-PA, a pa-
lavra de ordem é vencer ou 
vencer.

“As últimas duas derro-
tas na competição jogando 
como visitante não nos aba-
la, sabíamos que seriam jogos 
difíceis. Temos totais condi-
ções, estamos vivos e depen-
demos só da gente, pois te-
mos confrontos diretos com 
todos os adversários.  Acre-
ditamos em somar seis pon-
tos nesses dois próximos jo-
gos como mandante, para 
chegarmos à última rodada 
com chances de conseguir o 
acesso”, pontuou.

Antes de encarar o bico-
lor, elenco e comissão téc-
nica se reapresentam ama-
nhã à tarde para iniciar os 
preparativos para retomada 
na competição. Os trabalhos 
seguem até a manhã da sex-
ta-feira (22), depois o grupo 
passa a se concentrar para o 
duelo. Além de Paysandu-
PA, o Botafogo terá mais um 
jogo como mandante contra 
o Volta Redonda-RJ e fecha 
do quadrangular do acesso 

enfrentando o Amazonas-
MA, em Manaus-AM.

Paraibano Sub-15
Treze e VF4 farão a grande 

decisão do Campeonato Parai-
bano Sub-15 de 2023. O Galo 
teve a sua presença confirma-
da na final após a vitória por 
2 a 0 sobre o Botafogo, no últi-
mo domingo (17), no Estádio 
Amigão, em Campina Grande, 
após empate sem gols no pri-
meiro duelo em João Pessoa.

De acordo com o regula-
mento, a equipe com melhor 
campanha tem a vantagem 
de jogar a segunda partida 
como mandante. Dessa for-
ma, é a garotada do Galo 
quem vai poder mandar a 
segunda partida em Campi-
na Grande. As datas e horá-
rios dos duelos que vão de-
finir o campeão estadual da 
categoria ainda serão divul-
gados pela Federação Parai-
bana de Futebol (FPF-PB).

Os dois jogos válidos 
pela abertura da 6ª rodada 
do Campeonato Paraibano 
da 2ª Divisão tem, amanhã, 
o líder jogando para defen-
der a ponta na tabela de clas-
sificação e mais uma equipe 
tentando se firmar dentro da 
zona de classificação para a 
próxima fase do certame es-
tadual.

O Confiança se aprovei-
tou dos resultados da últi-
ma rodada e mesmo sem en-
trar em campo terminou a 
5ª rodada com a liderança 
da competição. A equipe de 
Sapé iniciou a última roda-
da com três pontos garanti-
dos após a vitória por W.O 
sobre a Perilima (desistente 

do torneio). Com isso, o clu-
be chegou aos 12 pontos para 
ficar com a liderança isolada. 
Contra o Atlético, o Bicho Pa-
pão vai defender a lideran-
ça, a partir das 15h, no Está-
dio Toca do Papão, em Sapé.

“A colocação é fruto da 
entrega do grupo e da comis-
são técnica. O objetivo nes-
te primeiro momento é con-
seguir o avanço direto para 
a fase seguinte. O jogo mais 
importante é sempre o pró-
ximo compromisso e dian-
te o Atlético, um adversário 
direto, vamos em busca de 
mais três pontos para conti-
nuarmos na liderança”, dis-
se Wilson Nascimento, pre-
sidente do Confiança.

O Atlético, por sua vez, 
tenta a reabilitação após dei-
xar escapar a chance de per-

manecer na liderança. Na úl-
tima rodada, o Trovão Azul 
acabou derrotado para o 
Spartax por 1 a 0, no Estádio 
Carneirão, Cruz do Espíri-
to Santo, e despencou da 1ª 
para a 4ª colocação.

No outro confronto de 
amanhã, o lanterna Sabugy 
tenta dar o ar da graça. Lan-
terna com apenas dois pon-
tos e única das nove equipes 
ainda sem vencer na compe-
tição, o Gavião recebe o Pom-
bal, também às 15h, no Está-
dio Carneirão, em Cruz do 
Espírito Santo. O represen-
tante da Terra Maringá, vem 
de derrota por 1 a 0 para o 
Atlético e tenta uma vitória 
para encostar no pelotão das 
equipes que buscam as duas 
primeiras colocações na ta-
bela de classificação.

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Foto: Reprodução/Instagram

Confiança e Atlético jogam, amanhã, na Toca do Papão
SEGUNDA DIVISÃO

O Atlético busca a reabilitação no jogo de amanhã contra o Confiança pela Segunda Divisão

GRUPO B  PG J V E D GP GC SG
1º  Brusque-SC  9 3 3 0 0 7 4 3
2º  São Bernardo-SP 4 3 1 1 1 3 3 0
3º  Operário-PR  3 3 1 0 2 6 6 0
4º  São José-RS  1 3 0 1 2 2 5 -3

GRUPO C  PG J V E D GP GC SG
1º  Paysandu-PA  7 3 2 1 0 3 1 2
2º  Volta Redonda-RJ 4 3 1 1 1 3 4 -1
3º  Amazonas-AM  3 3 1 0 2 3 3 0
4º  Botafogo-PB  3 3 1 0 2 3 4 -1

Classificação - Série C

    BRIGA PELO ACESSO    

Botafogo se mantém no páreo

O Botafogo voltou 
a levar um gol nos 
acréscimos e caiu 
para a última 
posição no Grupo 
C, mas ainda 
tem chances de 
classificação
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Ao lado do capixaba André, o paraibano se destacou no TOP 12, enquanto Andressa ficou com a medalha de prata

George ganha ouro no circuito de vôlei  
EM FORTALEZA

A dupla formada pelo pa-
raibano George e o capixaba 
André conquistou o título da 
etapa de Fortaleza no TOP 12, 
na manhã do último domingo. 
Outro paraibano, Vítor Felipe 
ao lado de Renato-PA, ficou em 
quarto lugar. No feminino, a 
paraibana Andressa conquis-
tou a medalha de prata. Jogan-
do ao lado da carioca Vitória, 
ela perdeu a final para Duda 
e Ana Patarícia. A nona e últi-
ma etapa do Circuito Brasileiro 
de Vôlei de Praia 2023 será rea-
lizada em novembro em João 
Pessoa (PB).

A difícil conquista
“Começamos com uma 

derrota, algo que desde 
2019 não acontecia com o 
nosso time em etapas do 
Circuito Brasileiro. Mas faz 
parte, o TOP 12 reúne as 
melhores duplas do país. 
Soubemos lidar com esse 

revés e nos recuperar na 
competição. Estamos com 
muitos objetivos na tempo-
rada, e apesar do calor, do 
sol e do cansaço, consegui-
mos impor o nosso jogo na 
final e conseguir esse título 
tão importante. O Arthur 
e o Adrielson formam um 

time muito forte, por isso 
conquistaram o título bra-
sileiro, já nos enfrentaram 
algumas vezes em finais, 
os dois lados se conhecem 
muito bem. Estão de para-
béns pela campanha des-
te ano,” disse o paraibano 
George.

Duda e as adversárias
“Andressa e Vitória fi-

zeram um torneio mui-
to bom, elas treinam em 
João Pessoa e estão acos-
tumadas a jogar com mui-
to vento. O calor tam-
bém foi um adversário 
extra aqui em Fortaleza, 

mas conseguimos supe-
rar tudo isso. A Ana Pa-
trícia me deu muito apoio 
nesta final. Estamos mui-
to felizes com nossa tem-
porada, e temos que se-
guir neste trabalho para 
continuar com as conquis-
tas”. Guilherme Marques, 
gerente de Vôlei de Praia 
da Confederação Brasi-
leira de Voleibol destacou 
a importância da compe-
tição na cidade cearense.

“Fortaleza é uma ci-
dade que prestigia muito 
o vôlei de praia, é um lo-
cal tradicional para gran-
des competições e berço 
de atletas importantes da 
nossa modalidade. A oita-
va etapa foi marcante com 
a definição dos campeões 
brasileiros com Duda e 
Ana Patrícia, no femini-
no, e Arthur e Adrielson 
no masculino. O públi-
co também deu um show 
aqui, lotando a arena no 
sábado e domingo. Ainda 
temos ainda a disputa da 
primeira etapa do sub-17, 
que começa no domingo e 
vai até amanhã”.

Com disputas acirra-
das nas provas de resistên-
cia, terminou neste domin-
go (17), a segunda etapa da 
Copa Brasil de Paraciclismo, 
na cidade de João Pessoa, na 
Paraíba. O evento foi válido 
pelo ranking nacional e in-
ternacional, reunindo mais 
de 120 atletas do Brasil, Ve-
nezuela e Panamá.

A competição também 
serviu para a comissão téc-
nica brasileira definir a equi-
pe que irá disputar os Jo-
gos Parapan-Americanos de 
Santiago 2023. O coordena-
dor do Paraciclismo na CBC, 
Edilson Rocha “Tubiba”, des-
tacou a importância da etapa 
paraibana e anunciou que a 
lista de convocados será di-
vulgada até o final da próxi-
ma semana.

“Essa é a terceira edi-
ção da Copa Brasil em João 

Pessoa, consolidando assim 
uma parceria de sucesso 
com a Prefeitura Municipal 
e oportunizando o desen-
volvimento descentraliza-
do da modalidade, que é um 
dos nossos objetivos. Inclu-
sive, essa etapa foi utilizada 
para definirmos a lista com 
os nomes que estarão repre-
sentando o ciclismo brasilei-
ro no Parapan de Santiago. A 
convocação vai ser publicada 
até o final da próxima sema-
na”, destacou Edilson.

As provas de resistência 
levaram muita emoção para 
o público que marcou pre-
sença no Centro Cultural Es-
tação Cabo Branco - Ciência, 
Cultura e Artes. Os atletas 
da handbikes foram os pri-
meiros a entrarem na pista. 
Jady Malavazzi (WH3) e Jo-
siane Nowacki (WH4) trava-
ram um grande duelo e fo-

ram destaques no feminino.
“Essa é uma prova de 

construção. A Copa Brasil 
é uma prova que utilizamos 
para testar a nossa prepara-
ção, principalmente visan-
do outros grandes objetivos 
como os Jogos Parapan de 
Santiago, além da oportuni-
dade de conquistar pontos 
internacionais importantís-
simos para o Brasil compe-
tindo em casa”, comentou 
Jady Malavazzi.

Na Classe C, prevale-
ceu a força e a experiência 
do multimedalhista Lauro 
Chaman, campeão soberano 
na categoria MC5, enquan-
to Victor Luise, dominou a 
MC2, saindo vencedor do 
contrarrelógio e da resistên-
cia.

“Primeiramente gostaria 
de agradecer o trabalho que 
é desenvolvido pela CBC e 

o CPB, estou muito feliz de 
chegar nesse segundo se-
mestre como campeão geral 
da Copa do Mundo e agora 

poder somar pontos no ran-
king mundial dentro do Bra-
sil é muito importante para 
todos os atleta. O paraciclis-

mo está em uma crescente 
muito grande e eu me sinto 
honrado em fazer parte de 
tudo isso”, declarou Lauro.

Segunda etapa da competição na capital terminou com disputas acirradas na prova de resistência

Foto: Alan Modesto/CBC

Foto:  Maurício Val/FVImagens/CBV

“Soubemos 
lidar com esse 
revés e nos 
recuperar na 
competição

George

George e André conquistaram a etapa de Fortaleza no último final de semana depois de vencerem a dupla Arthur e Adrielson

Copa Brasil coberta de sucesso nas provas de resistência
PARACICLISMO

A equipe de basquete masculino conseguiu uma medalha de prata nas modalidades coletivas

Com 17 medalhas conquis-
tadas, sendo cinco de ouro, 
quatro de prata e oito de bron-
ze, a Paraíba concluiu a parti-
cipação nos Jogos da Juventu-
de na oitava colocação geral, 
sendo o segundo melhor es-
tado das regiões Norte e Nor-
deste. Organizada pelo Comi-
tê Olímpico do Brasil (COB), a 
competição foi encerrada no 
sábado (16) em Ribeirão Pre-
to, interior de São Paulo e o 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado da Ju-
ventude, Esporte e Lazer (Se-
jel) arcou com as 200 passa-
gens da delegação paraibana.

Um dos grandes destaques 
foi na natação, onde Giovana 
Campos foi ouro na prova dos 
200 metros e 100 metros bor-
boleta, além de Isabela Garcia, 
ganhando nos 1.500 metros 

nado livre. Ainda subiram no 
lugar mais alto do pódio, Yuri 
Landim, na luta olímpica e Vi-
nícius Oliveira, pela modali-
dade de atletismo.

As medalhas de prata fo-
ram conquistadas por Moni-
que Ferreira, Yuri Landim, 
Isabela Garcia nas modalida-
des de ciclismo, luta olímpica 
e natação, respectivamente, 
além da equipe de basquete 
masculino. Já os responsáveis 
por conseguir as de bronze 
foram o handebol masculino, 
Esthefany Benevenuto e Gio-
vana Campos, ambas na na-
tação e ainda a equipe femi-
nina de luta, Nathan Freire, no 
taekwondo, Raysa Sousa, pela 
luta, além de Kaline Costa e 
Maria Vitória, no atletismo.

“Participação positiva até 
demais, pois de todos os es-

tados das regiões do Norte e 
Nordeste, a Paraíba ficou em 
segundo no quadro geral de 
medalhas e ainda no geral, foi 
o oitavo. Isso é uma prova do 
avanço que o desporto escolar 
no estado está tendo nesses úl-
timos anos, principalmente, o 
apoio que o Governo do Es-
tado está dando em todos os 
sentidos”, frisou José Hugo, 
chefe da delegação.

“De parabéns todos os que 
integraram a delegação da Pa-
raíba nesse megaevento, que é 
destinado a atletas de 15 a 17 
anos e organizado pelo COB. 
O Governo tem orgulho de 
apoiar o esporte como um todo 
e cada vez mais, está buscando 
ampliar os programas e pro-
jetos que contemplem o seg-
mento aqui no estado”, disse 
Lindolfo Pires, titular da Sejel.

Paraíba conquista 17 medalhas nos Jogos da Juventude
EM RIBEIRÃO PRETO

Foto: Divulgação/Sejel
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Agência Estado

O Palmeiras inicia a se-
mana com uma boa notícia: 
diminuiu a distância para o 
líder de dez para sete pontos 
após os resultados da última 
rodada do Brasileiro. Preocu-
pado em manter o time nes-
te ritmo, Abel Ferreira vai au-
mentar seu raio de ação e, 
além dos trabalhos de campo, 
vai cuidar também da parte 
psicológica do grupo.

Após um período em que 
o Campeonato Brasileiro pa-
rou por causa dos jogos da 
Data Fifa, o treinador disse 
que os cuidados com a parte 
psicológica é também muito 
importante em um momen-
to de definições das compe-
tições.

“Vocês não querem saber, 
mas os problemas psicoló-
gicos existem e para mim é 
como se fosse um jogador le-
sionado. É fundamental nesse 
período ajudarmos os jogado-
res a baixarem o nível de con-
centração e ter semanas lim-
pas para recuperar.

Após superar o Goiás por 
1 a 0, com um gol nos acrésci-
mos, e folgar no domingo. O 
Palmeiras retomou a sua roti-
na de treinamentos nessa se-
gunda-feira. O próximo com-
promisso é diante do Grêmio 
(terceiro colocado na tabela), 
nesta quinta-feira, em Por-
to Alegre.

Uma avaliação da comis-
são técnica vai definir o cro-
nograma que o treinador vai 
utilizar na semana. A sete 
pontos do líder Botafogo (51 
a 44)Abel Ferreira define a es-
calação da equipe somente na 
quarta-feira.

Curtas
Eric Faria chama Sampaoli
de imbecil no intervalo

O técnico Jorge Sampaoli foi alvo de duras crí-
ticas do repórter Eric Faria na derrota por 1 a 0 do 
Flamengo para o São Paulo, no domingo, no pri-
meiro jogo da final da Copa do Brasil. Os ataques 
vazaram em áudios da transmissão da partida, 
feita pela Globo, e circularam por aplicativos de 
mensagem e nas redes sociais desde a noite de 
domingo. Nos áudios, Eric Faria conversa com Luís 
Roberto, Ricardinho e Roger Flores no intervalo da 
partida, quando já estava 1 a 0 para o São Paulo. 

Em determinado momento, o repórter chama 
Sampaoli de "imbecil" e reclama do fato de 
o argentino não repetir escalações. Para o 

jogo contra o São Paulo, o treinador armou o 
ataque com Gabriel Barbosa (Gabigol), Bruno 

Henrique e Pedro, que poucas vezes jogaram jun-
tos no ano. A Globo foi procurada para comentar o 
caso, mas até o momento não se manifestou sobre 
o assunto.

Torcida do Flamengo xinga
diretoria ao anunciar renda

Uma cena inusitada marcou a vitória do São 
Paulo sobre o Flamengo, no primeiro jogo da final 
da Copa do Brasil Os torcedores rubro-negros que 
compareceram ao Maracanã proporcionaram uma 
sonora vaia após o locutor do estádio anunciar que 
a partida teve renda bruta de R$ 26.343.300,00, 
para um número de 60.390 torcedores pagantes, 
um recorde na história do futebol brasileiro. Com 
gol de Calleri, o tricolor paulista venceu por 1 a 0 
e agora precisa apenas de um empate no próximo 
domingo para ser campeão. O anúncio da arreca-
dação histórica foi acompanhada de xingamentos 
e vaias para a diretoria do Fla, especialmente para 
o presidente Rodolfo Landim. Durante a semana, 
os flamenguistas reclamaram bastante do valor co-
brado nos ingressos para a final no Rio. A entrada 
mais barata para quem não era sócio-torcedor 
custava R$ 400 e a mais cara R$ 4.500. 

Ferroviário-CE conquista a 
Série D, que bate recordes

A Série D de 2023 chegou ao final com o 
título do Ferroviário-CE e com recordes e mar-
cas. Além dos investimentos da CBF de R$ 105 
milhões, valores inéditos para o incremento da 
Série D, houve ineditismo também em aspectos 
técnicos. O artilheiro da competição, Eron, do 
Caxias do Sul, fez o maior número de gols já 
registrados numa única edição de Série D: 14. 
Superou Marcelo Toscano (Portuguesa-RJ, com 
13), Pablo Thomaz (Operário-VG, com 12) e o 
veterano Ciel (Ferroviário, autor de 12 gols).

Outro feito alcançado se deu ainda na pri-
meira fase, no dia 10 de julho, quando o Brasi-
liense aplicou goleada de 10 a 0 no Interporto 
– foi o placar mais elástico de todas as séries 
do Brasileirão. A Série D de 2023 contemplou 
também a marca histórica dos 10 mil gols na 
competição, que é realizada desde 2009.

Sueco quebra de novo o 
recorde mundial no salto

Acostumado a fazer história no salto com 
vara, o sueco Armand Duplantis voltou a quebrar 
o recorde mundial da prova, na noite do último 
domingo. O atleta de 23 anos registrou a mar-
ca de 6,23 metros na etapa final da Diamond 
League, principal circuito de atletismo do mun-
do, em Eugene, nos Estados Unidos. Foi a sétima 
vez que Duplantis quebrou o recorde da prova, a 
segunda em menos de um ano. A marca anterior 
havia sido registrada por ele mesmo em feve-
reiro, na França. Na ocasião, saltara 6,22m. Em 
julho do ano passado, ele registrou 6,21m, em 
outro recorde, que se tornou rotina para o sue-
co. “Eu apenas olhei para cima e barra ainda 
estava lá”, celebrou o sueco, ao confirmar o novo 
recorde. De quebra, faturou o Diamond Trophy, 
pelo resultado geral na temporada da Diamond 
League, pela terceira vez na carreira.

A Agafuc (Associação 
Gaúcha de Futsal para Ce-
gos) venceu no último domin-
go (17), em São Paulo, a final 
do Campeonato Brasileiro - 
Série A e conquistou seu sex-
to título da modalidade. Na 
decisão, o pivô Nonato fez 
o gol da vitória por 1 a 0 so-
bre a AMC (Associação Ma-
to-Grossense de Cegos), no 
segundo tempo do jogo rea-
lizado na arena multiuso do 
CT Paralímpico, que contou 
com transmissão ao vivo no 
SporTV.  Na disputa do bron-
ze, a Apace (Associação Pa-
raibana de Cegos) derrotou 
a Acergs (Associação dos Ce-
gos do Rio Grande do Sul) por 
2 a 0, com dois gols de Jardiel, 
que acabou ganhando o prê-
mio de Artilheiro, com sete ao 
todo. Já o ala Paulo Vitor, da 
Escema (Escola de Cegos do 
Maranhão), levou o de Atleta 
Revelação. O de Melhor Go-
leiro ficou com Thiago Luce-
na, da AMC.

Agora, os gaúchos ficam a 
apenas uma conquista do ICB 
(Instituto de Cegos da Bahia), 
maior vencedor da história, 
com sete – a modalidade pas-
sou a ser administrada pela 
CBDV (Confederação Brasi-
leira de Desportos de Defi-
cientes Visuais) em 2011, mas 
o campeonato nacional já era 
realizado desde 1986.

"Essa conquista tem um 
sabor especial por conta das 

dificuldades que passamos 
desde que perdemos nosso 
presidente no ano passado", 
disse Nonato, referindo-se ao 
ex-presidente da Agafuc, Pe-
dro Beber, falecido em setem-
bro passado e homenageado 
na camisa da equipe, que tra-
zia o nome e assinatura dele 
na altura do peito. "Não con-
seguimos um título para ho-
menageá-lo naquela ocasião, 
mas, desta vez, conseguimos 
e temos certeza de que ele está 
muito feliz onde quer que es-
teja", completou.

Mesmo sem dois de seus 
principais nomes, o golei-
ro Luan e o ala Ricardinho, 

que não vieram participar do 
campeonato porque se recu-
peram de lesões, a Agafuc 
fez uma campanha invicta: 
terminou a primeira fase na 
quarta colocação geral, com 
dois empates e uma vitória. 
Nas quartas de final, elimi-
nou a Adef-DF ao vencer por 
1 a 0. Na semi, despachou os 
então campeões da Apace
-PB nos pênaltis. Na decisão, 
derrotou o mesmo rival com 
quem empatara sem gols no 
confronto pela fase de gru-
pos. Encerrou sua participa-
ção com quatro gols marca-
dos, sendo três de Nonato, e 
nenhum sofrido.

"Perder Luan e Ricardi-
nho é complicado, realmen-
te. Tocamos nesse assunto 
no primeiro dia de jogos, 
apenas, e depois esquece-
mos deles. Viemos aqui com 
dois campeões do mundo, 
que são dois monstros, e 
a equipe vem trabalhando 
muito", destacou o técnico 
Rafael Astrada, referindo-
se aos argentinos Froilán 
"Coki" Padilla e Angel Del-
do, que ganharam a Copa 
do Mundo pela Argentina 
no mês passado. "A gente 
faz de tudo por esses gu-
ris, é uma família", frisou 
Astrada.

Verdão inicia a semana com apenas sete pontos de diferença para o líder que voltou a tropeçar no sábado

Palmeiras mais perto do Botafogo
LIDERANÇA AMEAÇADA
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Abel Ferreira diz que vai cuidar 
ainda mais do lado psicológico 
dos jogadores para se aproximar 
do líder, que está caindo de 
produção no Brasileirão

FUTEBOL DE CEGOS

Apace fica em 3o lugar no Brasileiro

Jardiel, com a equipe da Apace, 3a colocada no Campeonato Brasileiro, recebe o troféu de artilheiro
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1150 — Sibila de Borgonha, rainha consorte da 
Sicília
1994 — José Cavalcanti Pedrosa, empresário e 
livreiro (PB)
2001 — Cláudio Mamberti, ator brasileiro
2006 — Arlindo Almeida, advogado e jornalista (PB)
2020 — Maria de Fátima Cartaxo, médica 
geriatra (PB)
2021 — Luís Gustavo, ator hispano-brasileiro
2021 — Silvana Soraya Gouveia Henriques Martins, 
médica e sindicalista (PB)

Mortes na História

Obituário
Mardem Marcelo
Leite Cordeiro
(?)/8/2023 – Aos 55 anos, vítima de 
homofobia. Advogado paraibano foi 
encontrado morto após quase um mês 
desaparecido, no Paraná. Seu corpo 
foi encontrado próximo à rodovia 
PR-407, na cidade de Paranaguá. Ele foi morto a 
golpes de pedaços de madeira. Ele trabalhava no 
Fórum de Justiça de Pontal do Paraná.

Foto: Redes Sociais

João Vinícius Santos Gonçalves
15/9/2023 – Aos 18 anos, em João Pessoa 
(PB), assassinado. Foi morto a tiros no 
bairro de Mandacaru. Foi “raptado” e 
levado para ser executado no mesmo 
local onde o avô dele havia sido 
assassinado a tiros dias antes.

Foto: Reprodução

Joanderson de Oliveira
Melo e Rian Silva Sousa
15/9/2023 – Aos 23 e aos 20 anos, em 
Bayeux (PB), assassinados. Os dois 
estavam em uma casa abandonada 
no bairro São Bento quando foram 
executados a tiros por um grupo armado.

Foto: Reprodução

Aluísio Vinagre Régis
16/9/2023 – Aos 71 anos. Ex-
prefeito do Conde (PB) foi 
encontrado morto quando a 
esposa, Maria Lúcia, foi acordá-
lo pela manhã. Ele sofria de 
problemas cardíacos. Foi prefeito 
do Conde em quatro gestões: de 1977 a 1982; de 
1989 a 1992; de 2005 a 2008; e de 2009 a 2012.

Foto: Reprodução

Germano Gerdau Johannpeter
9/9/2023 – Aos 91 anos, no Rio 
de Janeiro, de causas naturais. 
Empresário que foi um dos 
acionistas do grupo Gerdau. Ele 
formou com os irmãos Jorge, Klaus 
e Frederico a quarta geração 
que comandou o grupo siderúrgico Gerdau, o 
maior de capital brasileiro e um dos maiores das 
Américas.

Foto: Divulgação

Domenico De Masi
9/9/2023 – Aos 85 anos, na 
Itália, de causa não informada. 
Sociólogo e autor do best seller 
‘O Ócio Criativo’. Cidadão 
honorário do Rio de Janeiro, ele 
nasceu em Rotello, na Itália. Foi 
professor emérito de Sociologia do Trabalho na 
Universidade Sapienza de Roma, onde também 
atuou como reitor da Faculdade de Ciências da 
Comunicação. Era amigo pessoal do presidente 
Luís Inácio Lula da Silva (PT).

Foto: Wikipédia

José Bezerra de Menezes
Neto (Binho Bezerra)
9/9/2023 – Aos 64 anos, em 
Guarujá (SP). Banqueiro e 
empresário bilionário foi 
encontrado morto junto a sua 
esposa, Luciana Bezerra, e ao 
cachorro da família. De acordo com a polícia, 
a causa da morte pode estar ligada a um 
vazamento de gás. Ele entrou na 213ª posição na 
Lista Forbes de Bilionários Brasileiros de 2023. 
Integrava a terceira geração de controladores 
do BicBanco, hoje CCB Brasil, vendido ao China 
Construction Bank por R$ 1,62 bilhão em 2013. A 
instituição foi fundada em Juazeiro do Norte (CE) 
pelo seu pai, Humberto Bezerra, e o seu tio, o ex-
governador cearense Adauto Bezerra.

Foto: Divulgação

Cosmo Damião Freitas Cid
9/9/2023 – Aos 67 anos, em 
decorrência de um AVC. 
Considerado torcedor símbolo 
do time do Santos (SP). Ele foi 
um dos fundadores da Torcida 
Jovem e cedia sua casa no Brás, 
em São Paulo, para se tornar a sede oficial da 
primeira torcida uniformizada e organizada 
do clube do litoral paulista. Liderou iniciativas 
no futebol paulista, como as campanhas para 
o fim das garrafas de vidro nos estádios e da 
“um palavrão a menos, uma mulher a mais no 
estádio de futebol”.

Foto: Santos FC

Célia Lúcia Santos Melo
16/9/2023 – Aos 27 anos. 
Estudante estava no terceiro 
período do Curso Superior 
de Tecnologia em Gestão 
Comercial do Instituto Federal 
da Paraíba (IFPB0, Campus 
Guarabira. Era da cidade de Cuitegi (PB), 
onde foi sepultada.

Foto: Divulgação

Paulo
16/9/2023 – Em João Pessoa, 
assassinado. Foi morto a tiros em 
via pública quando estava em 
uma motocicleta na Comunidade 
Alto do Céu, no bairro de 
Mandacaru.

Foto: Reprodução

Eva Freire Cavalcante
16/9/2023 – Aos 5 anos, em 
Itapissuma (PE). Morreu em um 
acidente de trânsito na BR-101 que 
envolveu uma família paraibana 
residente em Santa Rita. No carro 
que bateu na traseira de um 
caminhão estavam um casal e três filhos.

Foto: Reprodução

Ricardo Anísio
17/9/2023 – Aos 64 anos, em João 
Pessoa (PB), em decorrência de 
uma pneumonia. Poeta, escritor, 
jornalista, crítico musical e 
cronista paraibano. Nascido na 
capital paraibana em 3 de abril 
de 1959, atuou por quase 40 anos na imprensa 
paraibana. Começou a escrever sobre artes 
no jornal Correio da Paraíba em 1978, com 
passagens pelos jornais O Norte, A União, O 
Momento e ContraPonto; e na revista A Semana. 
Também atuou nas rádios FM O Norte, FM 
Tambaú, Tabajara AM e FM Correio Classe A. 
Entre seus livros lançados estão “Canção do 
Caos”, “Simulacro”, “MPB de A a Z”, “Canção do 
Fogo”, “Canção do Abismo”, “Florilégio” e “Forró 
de Cabo a Rabo”.

Foto: Arquivo de Família

Aforismo
“O céu não tem raiva, como o 

amor ao ódio transformado; nem 
o inferno uma fúria, como uma 

mulher desprezada.”

William Congreve
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Gerência de Qualidade de Vida do TJPB mantém atenção integral na prevenção à depressão e ao suicídio 

Tribunal de Justiça intensifica ações
SAÚDE MENTAL

Da Redação

A Campanha do Setem-
bro Amarelo deste ano vem 
com o slogan ‘Se precisar, 
peça Ajuda’. O objetivo é 
trazer mais visibilidade e 
alertar todos os segmentos 
da sociedade para as ques-
tões que afetam a saúde 
mental, principalmente a 
depressão e o suicídio. Com 
esse propósito, a Gerência 
de Qualidade de Vida do 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba (Gevid-TJPB) mantém 
uma política de atenção in-
tegral à saúde de magistra-
dos, servidores e colabora-
dores do Poder Judiciário 
da Paraíba e está intensifi-
cando suas atividades.

A Gevid tem investido 
nos atendimentos psicoló-
gicos aos pacientes que pro-
curam o serviço ou que che-
gam ao setor por meio de 
encaminhamento da equi-

pe multidisciplinar da ins-
tituição. “Neste mês de se-
tembro, estamos dedicando 
um espaço maior à cons-
cientização das pessoas so-
bre o suicídio e em alusão 
ao Setembro Amarelo”, diz 
a gerente da Gevid, Valéria 
Beltrão, informando que, 
na quinta-feira (21), a equi-
pe de psicólogas estará de 
plantão em dois períodos 
para a escuta dos servido-
res, magistrados e colabo-
radores.

Nesse dia, o servidor 
que puder ser atendido pre-
sencialmente basta compa-
recer à Gevid, localizada 
no quarto andar anexo do 
TJPB. O atendimento ain-
da será realizado eletroni-
camente (on-line), podendo 
o interessado ligar para o 
número (83) 3216-1672, dei-
xando o nome e o número 
do telefone, que uma psi-
cóloga entrará em contato.

Sérgio LucenaFinitudes

Na Igreja Católica, a “consagração” na missa é o momento central em que o 
pão e o vinho, pelas palavras de Cristo proferidas pelo sacerdote e pela invo-
cação do Espírito Santo, tornam-se corpo e sangue de Cristo. Na imagem, o 

padre Sérgio Santos durante a missa em ação de graças na abertura da 53ª edição 
da Feira do Lar da Providência, em João Pessoa.

“Neste mês 
de setembro, 
estamos 
dedicando um 
espaço maior à 
conscientização 
das pessoas 
sobre o suicídio 
e em alusão 
ao Setembro 
Amarelo

 Valéria Beltrão
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
NOTIFICAÇÃO

À EMPRESA:
TEM DE TUDO COMERCIO E SERVICOS LTDA ME (FERNANDA TAYNAH DOS SANTOS 

BRITO)
CNPJ nº 30.911.924/0001-00.
Notificamos à TEM DE TUDO COMERCIO E SERVICOS LTDA ME (FERNANDA TAYNAH DOS 

SANTOS BRITO)  - CNPJ nº 30.911.924/0001-00 a fim de apresentar justificativa ou fornecer o 
objeto do Contrato nº00035/2023, decorrente do Pregão Eletrônico nº 00007/2023, no prazo de 5 
(cinco) dias úteis a contar da data da publicação desta.

Ressaltamos que a inércia será interpretada como inexecução contratual sujeitando às pena-
lidades legais.

Alcantil - PB, 18 de Setembro de 2023.
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito
096.047.844-20

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00039/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 
DV00039/2023, que objetiva: LOCAÇÃO DE UM IMÓVEL PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA SEC. MUNICIPAL DE SAÚDE, CONFORME O LAUDO DE AVALIAÇÃO; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FELIPE BARBOSA VELOSO 
- R$ 1.400,00.

Alcantil - PB, 12 de Setembro de 2023
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e ob-

servado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2023, que 
objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA, PARA CONSTRUÇÃO 
DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO E DRENAGEM NO MUNICÍPIO DE ALCAN-
TIL–PB  (RUA FISCAL JOSÉ F DE OLIVEIRA , RUA SAÍDA STA. CECÍLIA).CONTRATO DE 
REPASSE Nº. 1076232–82/2021 (911408/2021)MDR/CAIXA; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PONTES CONSTRUTORA E SERVICOS 
LTDA - R$ 280.760,48.

Alcantil - PB, 18 de Setembro de 2023
CICERO JOSE FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00008/2023, que objetiva: Con-
tratação de empresa de construção civil, visando à construção de 2 (duas) passagens molhadas 
na zona rural do município de Alcantil PB, conforme CONTRATO DE REPASSE Nº. 876049/2018/
MAPA/CAIXA (Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento); HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Alcantil - PB, 18 de Setembro de 2023
CICERO JOSE FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2023, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO 
NO MUNICÍPIO DE ALCANTIL–PB – (RUA PROJETADA 03, RUA PROJETADA 04). CONTRATO 
DE REPASSE Nº. 1080821–44/2021 (922339/2021/MAPA/CAIXA); HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PONTES CONSTRUTORA E SERVICOS 
LTDA - R$ 230.832,45.

Alcantil - PB, 18 de Setembro de 2023
CICERO JOSE FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA SERVIÇOS 
DE PAVIMENTAÇÃO NO MUNICÍPIO DE ALCANTIL–PB – (RUA PROJETADA 03, RUA PRO-
JETADA 04). CONTRATO DE REPASSE Nº. 1080821–44/2021 (922339/2021/MAPA/CAIXA). 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Alcantil: 08.008–SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 08008.15.451.1010.1017 
– IMPLANTAÇÃO, RECUPERAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO 4.4.90.51.00.00 – OBRAS E INSTA-
LAÇÕES – FONTE 700 – 500 CONTRATO DE REPASSE Nº. 1080821–44/2021(922339/2021/
MAPA/CAIXA). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00154/2023 - 18.09.23 - PONTES CONSTRUTORA E 
SERVICOS LTDA - R$ 230.832,45.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA, PARA CONS-
TRUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO E DRENAGEM NO MUNICÍPIO DE 
ALCANTIL–PB  (RUA FISCAL JOSÉ F DE OLIVEIRA , RUA SAÍDA STA. CECÍLIA).CONTRATO 
DE REPASSE Nº. 1076232–82/2021 (911408/2021)MDR/CAIXA. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00005/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alcantil: 
08.008–SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 08008.15.451.1010.1017 – IMPLANTAÇÃO, 
RECUPERAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO 4.4.90.51.00.00 – OBRAS E INSTALAÇÕES – FON-
TE 700 – 500 CONTRATO DE REPASSE Nº. 1076232–82/2021 (911408/2021)MDR/CAIXA. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Alcantil e: CT Nº 00153/2023 - 18.09.23 - PONTES CONSTRUTORA E SERVICOS 
LTDA - R$ 280.760,48.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE UM IMÓVEL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SEC. 
MUNICIPAL DE SAÚDE, CONFORME O LAUDO DE AVALIAÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00039/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Alcantil: 06.006–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 06006.10.122.1008.2020 – DESENVOL-
VER AS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SA 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERV.DE 
TERC.PESSOA FISICA FONTE 500. VIGÊNCIA: até 12/01/2024. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00152/2023 - 12.09.23 - FELIPE BARBOSA VELO-
SO - R$ 1.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO

DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Tomada de Preços nº 00008/2023. OBJETO: Contratação de empresa de 

construção civil, visando à construção de 2 (duas) passagens molhadas na zona rural do município 
de Alcantil PB, conforme CONTRATO DE REPASSE Nº. 876049/2018/MAPA/CAIXA (Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento). ABERTURA: 23/08/2023 as 10:00 horas. JUSTIFICATIVA: 
Licitação Fracassada. DATA: 18/09/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:30 horas do dia 29 de Setembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo pertinente para aquisição de veiculo do tipo caminhão basculante, destinado a Secretaria de 
Infra–Estrutura do Município de Baía da Traição–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 06/07; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99156–0205. E-mail: baialicitacao@gmail.com. 
Edital: https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201; https://tramita.tce.pb.gov.br/
tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 18 de Setembro de 2023
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSOS

TOMADA DE PREÇOS Nº. 001/2023
O Presidente da CPL da Câmara Municipal de Barra De Santa Rosa, torna público o resultado 

do julgamento dos recursos interposto pela empresa APN CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI 
ME o qual foi julgado IMPROCEDENTE ficando mantida a inabilitação da recorrente. Informações 
na sala da CPL, das 08:00 às 12:00 horas de segunda a sexta-feira.

Barra de Santa Rosa/PB, 18 de setembro de 2023.
JOSENILSON LIMA BARBOSA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00106/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Creuza Josefa Morato, 355 - Intermares - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitaca-
ocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE MONITORAMENTO LOCAL E/OU REMOTO 
DE CÂMERAS DE SEGURANÇA INTEGRADO AO SISTEMA DE ALARME COM VISTORIA DE 
PRONTA RESPOSTA, INSTALAÇÃO, MANUTENÇÃO, TREINAMENTO E DISPONIBILIDADE 
DE OPERAÇÃO PERMANENTE 24H POR 7 DIAS DA SEMANA, POR UM PERÍODO DE DOZE 
MESES, visando atender as necessidades da Secretaria de Segurança Municipal e Defesa da 
Cidadania e demais secretarias. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 29 de Setembro 
de 2023. Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 29 de Setembro de 2023. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; Decreto Municipal nº 15/23; Decreto Municipal 
nº 20/23; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocabe-
delo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.
br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 18 de Setembro de 2023
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Pregoeira Substituta

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00045/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Creuza Josefa Morato, 355 - Intermares - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacao-
cabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Locação de Equipa-
mentos de informática para o Setor de Tecnologia da Informação e demais setores do Fundo 
Municipal de Saúde de Cabedelo (FMS/SES). Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 
29 de Setembro de 2023. Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 29 de Setembro de 2023. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 08:00 as 14:00h dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 98876–2406. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.
br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 18 de Setembro de 2023
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 008/2023
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 959/2023

AVISO DE LICITAÇÃO
A SECRETARIA DE OBRAS DA PREFEITURA DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, 

através da COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, torna público que realizará, às 09h00 do dia 04 de 
outubro 2023, TOMADA DE PREÇOS do tipo MENOR PREÇO, em Regime de EMPREITADA por PREÇO 
GLOBAL, cujo OBJETO é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA SALA DE 
ARMAS (ARMARIA) NA SEDE DA GUARDA CIVIL MUNICIPAL, BEM COMO REFORMA ESTRUTURAL, 
NO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA. O Edital está à disposição na Rua 
Irineu Joffily, 304, Centro, 2º andar, CEP: 58400-270, Campina Grande – PB e através dos portais: https://
campinagrande.pb.gov.br/portal-da-transparencia/licitacoes-e-contratos, https://sistema.campinagrande.
br/cdc e https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf, ou por solicitação nos e-mails: cplpmcg@
campinagrande.pb.gov.br e pmcglicitacao@gmail.com ou no endereço eletrônico cdc.campinagran.de.

Campina Grande, 18 de setembro de 2023.
DAVYSON ODILON DE MELO

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS 
DESTINADOS A ATENDER A SECRETARIAS DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL DE CASSERENGUE/
PB. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 04 de Outubro de 2023. Início da fase de lances: 
08:31 horas do dia 04 de Outubro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, conside-
radas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1141. E-mail: licitacaocasserengue@hotmail.com. 
Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Casserengue - PB, 18 de Setembro de 2023.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Pregoeira Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
 EXTRATO DE 3.º TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 00073/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO SEGUIMENTO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, 

DESTINADA A EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO COM 
MEIO–FIO PRÉ–MOLDADO EM DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE CASSERENGUE–PB, 
CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 911771/2021/MDR/CAIXA.  FUNDAMENTO LEGAL: Art. 
57 – Lei Federal 8.666/93 - CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00073/2022 - Tomada 
de Preços nº 00002/2022. VIGÊNCIA: 150 (cento e cinquenta) dias de 19/09/2023 até 19/02/2024. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de CASSERENGUE e JGM ENGENHARIA E 
INCORPORACAO LTDA. DATA DE ASSINATURAS: 18/09/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2023
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de ampliação e modernização do 

campo de futebol no município de Condado-PB. Data e Local: 04 de Outubro de 2023 às 09:00 horas, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 - Centro – Condado/PB. O edital está 
disponível no Portal Oficial do Município: http://www.condado.pb.gov.br e no Mural de Licitação no 
Portal do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba: https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Condado-PB, 13 de Setembro de 2023. 
FRANCISCA LIDIANE ALVES DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00055/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 

Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição de órteses e próteses e materiais especiais de 
locomoção (padronizados pelo SUS), para atender aos usuários cadastrados no serviço do Centro de 
reabilitação física. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 06 de Outubro de 2023. Início da fase 
de lances: 09:01 horas do dia 06 de Outubro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 0146/19; Decreto Municipal 
nº 007/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Infor-
mações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@
gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Conde - PB, 18 de Setembro de 2023
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE ADIAMENTO DA SESSÃO PÚBLICA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 026/2023
A Sessão Pública do Pregão Eletrônico nº 026/2023, com abertura marcada para o dia 18/09/2023, 

fica ADIADA para o dia 29/09/2023 às 08:00 (oito) horas.
Coremas/PB, 15 de setembro de 2023

Francieudo Soares da Silva
(Pregoeiro).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE ADIAMENTO DA SESSÃO PÚBLICA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 027/2023
A Sessão Pública do Pregão Eletrônico nº 027/2023, com abertura marcada para o dia 18/09/2023, 

fica ADIADA para o dia 29/09/2023 às 14:00 (quatorze) horas.
Coremas/PB, 15 de setembro de 2023

Francieudo Soares da Silva
(Pregoeiro).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

DA TOMADA DE PREÇOS Nº 40005/2023
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Adjudicar o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 40005/2023, que 
objetiva: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços de engenharia na Execução da 
ampliação e reforma da UBS do Cabo Branco na sede do município de sede da Cidade de Coremas-
-PB, conforme planilha orçamentária de custo. Fonte de Recursos:  Repasse do Governo Federal 
(convênio); Secretaria de Saúde/Fundo Municipal de Saúde e Próprio (Diversos) do Município. E com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes 
vencedores: Licitante com a proposta classificada e analisada pelo setor de engenharia:Em 1º Lugar: 
OBRAPLAN  EMPRESA DE LIMPESA E CONSERVAÇÃO URBANA - ME, CNPJ: 26.764.981/0001-
37, com o valor total R$ 84.589,23 (Oitenta e quatro mil, quinhentos e oitenta e nove reais e vinte e 
três centavos); Licitantes com as propostas não analisada pelo setor de engenharia: Em 2º Lugar: 
COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ: 11.170.630/0001-58, com o valor de R$ 
94.744,23 (Noventa e quatro mil, setecentos e quarenta e quatro reais e vinte e três centavos); Em 
3º Lugar: ABIK ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA, CNPJ: 34.745.608/0001-81, com o valor 
total de R$ 99.038,71 (Oitenta e nove mil, trinta e oito reais e setenta e um centavos). Licitante com 
a proposta desclassificada e analisada pelo setor de engenharia: Em 1º Lugar: CL CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA., CNPJ: 09.335.002/0001-06, com o valor total R$ 82.010,66 (Oitenta e dois mil, 
dez reais e sessenta e seis centavos). Desta forma, o valor total adjudicar é de R$ 84.589,23 (Oitenta 
e quatro mil, quinhentos e oitenta e nove reais e vinte e três centavos), em favor do primeiro colocado. 

Coremas-PB, 13 de setembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

DA TOMADA DE PREÇOS Nº 40005/2023
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Homologar o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 40005/2023, que 
objetiva: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços de engenharia na Execução da 
ampliação e reforma da UBS do Cabo Branco na sede do município de sede da Cidade de Coremas-
-PB, conforme planilha orçamentária de custo. Fonte de Recursos:  Repasse do Governo Federal 
(convênio); Secretaria de Saúde/Fundo Municipal de Saúde e Próprio (Diversos) do Município. E com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes 
vencedores: Licitante com a proposta classificada e analisada pelo setor de engenharia:Em 1º Lugar: 
OBRAPLAN  EMPRESA DE LIMPESA E CONSERVAÇÃO URBANA - ME, CNPJ: 26.764.981/0001-
37, com o valor total R$ 84.589,23 (Oitenta e quatro mil, quinhentos e oitenta e nove reais e vinte e 
três centavos); Licitantes com as propostas não analisada pelo setor de engenharia: Em 2º Lugar: 
COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ: 11.170.630/0001-58, com o valor de R$ 
94.744,23 (Noventa e quatro mil, setecentos e quarenta e quatro reais e vinte e três centavos); Em 
3º Lugar: ABIK ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA, CNPJ: 34.745.608/0001-81, com o valor 
total de R$ 99.038,71 (Oitenta e nove mil, trinta e oito reais e setenta e um centavos). Licitante com a 
proposta desclassificada e analisada pelo setor de engenharia: Em 1º Lugar: CL CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA., CNPJ: 09.335.002/0001-06, com o valor total R$ 82.010,66 (Oitenta e dois mil, dez 
reais e sessenta e seis centavos). Desta forma, o valor total homologar é de R$ 84.589,23 (Oitenta e 
quatro mil, quinhentos e oitenta e nove reais e vinte e três centavos), em favor do primeiro colocado. 

Coremas-PB, 13 de setembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

DA TOMADA DE PREÇOS Nº 40006/2023
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, Re-

solve: Adjudicar o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 40006/2023, que objetiva: 
Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços de engenharia na Execução da Construção 
da Praça da Campinada do município de Coremas-PB, conforme planilha orçamentária de custo. Fonte 
de Recursos:  Secretaria de Urbanismo e Próprio (Diversos) do Município. E com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: Licitante 
com a proposta classificada e analisada pelo setor de engenharia: Em 1º Lugar: MENDES E FERREI-
RA CONSTRUÇÕES LTDA., CNPJ: 26.781.189/0001-90, com o valor total R$ 49.699,32 (Quarenta e 
nove mil, seiscentos e noventa e nove reais e trinta e dois centavos); Licitantes com as propostas não 
analisada pelo setor de engenharia: Em 2º Lugar: COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, 
CNPJ: 11.170.630/0001-58, com o valor de R$ 57.853,14 (Cinquenta e sete mil, oitocentos e cinquenta 
e três reais e quatorze centavos); Em 3º Lugar: ABIK ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA, CNPJ: 
34.745.608/0001-81, com o valor total de R$ 60.202,67 (Sessenta mil, duzentos e dois reais e sessenta e 
sete centavos); Em 4º Lugar: OBRAPLAN  EMPRESA DE LIMPESA E CONSERVAÇÃO URBANA - ME, 
CNPJ: 26.764.981/0001-37, com o valor total de R$ 60.348,97 (Sessenta mil, trezentos e quarenta e 
oito reais e noventa e sete centavos). Desta forma, o valor total adjudicar é de R$ 49.699,32 (Quarenta 
e nove mil, seiscentos e noventa e nove reais e trinta e dois centavos), em favor do primeiro colocado. 

Coremas-PB, 13 de setembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

DA TOMADA DE PREÇOS Nº 40006/2023
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, Resol-

ve: Homologar o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 40006/2023, que objetiva: 
Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços de engenharia na Execução da Construção 
da Praça da Campinada do município de Coremas-PB, conforme planilha orçamentária de custo. Fonte 
de Recursos:  Secretaria de Urbanismo e Próprio (Diversos) do Município. E com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: Licitante 
com a proposta classificada e analisada pelo setor de engenharia: Em 1º Lugar: MENDES E FERREI-
RA CONSTRUÇÕES LTDA., CNPJ: 26.781.189/0001-90, com o valor total R$ 49.699,32 (Quarenta e 
nove mil, seiscentos e noventa e nove reais e trinta e dois centavos); Licitantes com as propostas não 
analisada pelo setor de engenharia: Em 2º Lugar: COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, 
CNPJ: 11.170.630/0001-58, com o valor de R$ 57.853,14 (Cinquenta e sete mil, oitocentos e cinquenta 
e três reais e quatorze centavos); Em 3º Lugar: ABIK ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA, CNPJ: 
34.745.608/0001-81, com o valor total de R$ 60.202,67 (Sessenta mil, duzentos e dois reais e sessenta e 
sete centavos); Em 4º Lugar: OBRAPLAN  EMPRESA DE LIMPESA E CONSERVAÇÃO URBANA - ME, 
CNPJ: 26.764.981/0001-37, com o valor total de R$ 60.348,97 (Sessenta mil, trezentos e quarenta e 
oito reais e noventa e sete centavos). Desta forma, o valor total homologar é de R$ 49.699,32 (Quarenta 
e nove mil, seiscentos e noventa e nove reais e trinta e dois centavos), em favor do primeiro colocado. 

Coremas-PB, 13 de setembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 234/2022
Pregão Eletrônico  nº 028/2022 - Contrato nº 234/2022 - Contratante: Município de Coremas/

PB, CNPJ 08.939.936/0001-94 - Contratada: FRANCISCO DAS CHAGAS DE LIMA – ME, CNPJ 
43.250.411/0001-48 – Objeto: a prorrogação do prazo de vigência do Contrato 234/2022, na forma 
do art. 57 da Lei n 8.666/93 e alterações posteriores, por um período de mais 12 (doze) meses, 
através da qual o mesmo atingirá seu período de 24 (vinte e quatro) meses, ou seja, até 12/08/2024, 
mantidas as condições e valores pactuados originalmente, acrescentando-se o valor de R$ 28.000,00, 
correspondente à prorrogação. – Data da Assinatura: 11/08/2023 – Signatários: Irani Alexandrino 
da Silva (pela Contratante) e Francisco das Chagas de Lima (pela Contratada).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO

DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 173/2023
Tomada de Preços Nº 40005/2023. Contratante: Prefeitura de Coremas/PB. Contratante: OBRA-

PLAN EMPRESA DE LIMPESA E CONSERVAÇÃO URBANA LTDA, CNPJ nº 26.764.981/0001-37. 
Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços de engenharia na Execução da 
ampliação e reforma da UBS do Cabo Branco na sede do município de sede da Cidade de Coremas-
-PB, conforme planilha orçamentária de custo. Fonte de Recursos:  Repasse do Governo Federal 
(convênio); Secretaria de Saúde/Fundo Municipal de Saúde e Próprio (Diversos) do Município. Valor 
total contratado R$ 84.589,23 (Oitenta e quatro mil, quinhentos e oitenta e nove reais e vinte e três 
centavos). Vigência para conclusão dos Serviços: Em até 05 (cinco) meses, contado a partir da emis-
são da ordem de serviços. Vigência do contrato: Até 31/01/2024. Dotação: SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE. Fonte de recurso: Próprios do Município de Coremas (Diversos Ordinários). Partes 
ass.: Irani Alexandrino da Silva (Pela contratante) e Sr. Geraldo Virgulino da Silva (Pela contratada). 

Coremas-PB, 14 de setembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO

DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 174/2023
Tomada de Preços Nº 40006/2023. Contratante: Prefeitura de Coremas/PB. Contratante: MEN-

DES E FERREIRA CONSTRUÇÕES LTDA., CNPJ: 26.781.189/0001-90. Objeto: Prestar serviços 
de engenharia na Execução da Construção da Praça da Campinada do município de Coremas-
-PB, conforme planilhas orçamentárias de custos. Fonte de Recursos:  Próprio (Diversos) do 
Município. Valor total contratado R$ 49.699,32 (Quarenta e nove mil, seiscentos e noventa e nove 
reais e trinta e dois centavos). Vigência para conclusão dos Serviços: Em até 04 (quatro) meses, 
contado a partir da emissão da ordem de serviços. Vigência do contrato: Até 31/12/2023. Dotação: 
SECRETARIA MUNICIPAL DE URBANISMO. Fonte de recurso: Próprios do Município de Coremas 
(Diversos Ordinários). Partes ass.: Irani Alexandrino da Silva (Pela contratante) e Sr. Gilclean de 
Sousa Mendes (Pela contratada). 

Coremas-PB, 14 de setembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00051/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00051/2023, que 
objetiva: Prestação de serviços na alimentação das informações de abastecimento de combustíveis, 
substituição de peças e serviços mecânicos da Frota de Veículos do Fundo Municipal de Saúde 
no Portal da Transparência do Município de Cuité de Mamanguape; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ANTONIO J DA SILVA - R$ 20.400,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 13 de Setembro de 2023
MARIO ANTÔNIO DA SILVA FILHO

Secretário e Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO

DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00051/2023. OBJETO: Prestação de serviços 

na alimentação das informações de abastecimento de combustíveis, substituição de peças e 
serviços mecânicos da Frota de Veículos do Fundo Municipal de Saúde no Portal da Transpa-
rência do Município de Cuité de Mamanguape. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 75, inciso II, da Lei 
Federal nº 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração. RATIFICAÇÃO: Secretário 
e Gestor, em 13/09/2023.

MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA
Secretária e Gestora

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de serviços na alimentação das informações de abastecimento de com-
bustíveis, substituição de peças e serviços mecânicos da Frota de Veículos do Fundo Municipal de 
Saúde no Portal da Transparência do Município de Cuité de Mamanguape. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00051/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cuité de 
Mamanguape: 02.120 Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 10 301 4280 2040 Manut. do 
Fundo Municipal de Saúde 000330 3390.36 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 000332 
3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 18/09/2024. PARTES 
CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00214/2023 - 
18.09.23 - ANTONIO J DA SILVA - R$ 20.400,00.

MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA
Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00012/2023, que objetiva: Contratação de serviços de 
manutenção preventiva e corretiva com fornecimento de peças para veículos leves e utilitários; HO-
MOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PNEUMAX LTDA - R$ 552.984,19; 
SEMEA COMERCIO DE PEÇAS E SERV. PARA AUTOS LTDA EPP - R$ 103.350,00. Convocamos 
as empresas vencedoras ,  para  no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data 
desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura 
do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores

Damião - PB, 15 de Setembro de 2023
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIG. Nº IN00041/2023
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00041/2023, que objetiva: Contratação da Banda “CIRCUITO MUSICAL”, para se apresentar 
no evento Raízes do Brejo, no dia 25 de Novembro de 2023 no município de Guarabira/PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: F.IVO DE MACEDO 
PRODUÇÃO DE EVENTOS DE FESTAS LTDA - ME– CNPJ: 27.141.623/0001-30- R$ 40.000,00 
– Quarenta Mil Reais.

Guarabira - PB, 18 de Setembro de 2023
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPALDE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Banda “CIRCUITO MUSICAL”, para se apresentar no evento Raízes 
do Brejo, no dia 25 de Novembro de 2023 no município de Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00041/2023. Dotação consignada no orçamento vigente 2023 - 
09.00 SEC. DE CULTURA E TURISMO. 13.392.2009.2057 MANTER AS ATIV. DE INCENTIVO A 
ATIV CULTURAIS E TRADICIONAL- 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e F.IVO DE MACEDO 
PRODUÇÃO DE EVENTOS DE FESTAS LTDA - ME– CT Nº 00692/2023 – 18.09.2023 - R$ 
40.000,00 – Quarenta Mil Reais.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO

DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00041/2023.
OBJETO: Contratação da Banda “CIRCUITO MUSICAL”, para se apresentar no evento Raízes 

do Brejo, no dia 25 de Novembro de 2023 no município de Guarabira/PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: Secretaria de Cultura e Turismo.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 18.09.2023

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
PRIMEIRO ADITIVO DE PRAZO

REF: PREGÃO ELETRONICO 34/2022.
OBJETO: Prorrogação do Prazo de Vigência Por mais 02 (dois) meses, contados do ter-

mino do prazo de vigência do termo de contrato de nº 00003/2023 datado em 09 de janeiro 
de 2023 e com termino de vigência em 20 de setembro de 2023 celebrado inicialmente entre 
as partes objetivando Aquisições de cestas básicas para doação as famílias carentes do 
município de Guarabira/PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE 
LIMA. CONTRATADA: SEVERINO MANOEL DA SILVA HORTIFRUTIGRANJEIRO – CNPJ: 
08.792.028/0001-10

JUSTIFICATIVA: Por apresentar saldo do quantitativo no Contrato, e ainda assim faz-se neces-
sário para distribuição das cestas básicas as famílias carentes do município.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 18/09/2023
VIGÊNCIA ADITIVO: 18/11/2023 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 57 . §I .IV  da Lei 

8.666/93.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Setembro de 
2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MOTOCICLETAS 
0 KM, DESTINADO A ATENDER AS FUNCIONALIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS, 
CONFORME ESPECIFICAÇÕES NO TERMO REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orça-
mento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 
003/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3285–1529. E-mail: licitacaogurinhem@gmail.com. Edital: https://www.gurinhem.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Gurinhém - PB, 18 de Setembro de 2023
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de Patrulha Mecanizada para o município de Itapororoca/PB, con-
forme Proposta n.º 052031/2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00003/2023. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS / PROPOSTA N.º 052031/2019 Dotação 
consignada no orçamento vigente Elemento de despesa 4.4.90.52.01 – Equipamentos e 
Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e: CT Nº 00244/2023 - 28.08.23 
- PEDRO CARDOSO DA SILVA JUNIOR 07478427448 - R$ 82.000,00; CT Nº 00245/2023 - 
28.08.23 - TDF NEGOCIOS AGROPECUARIOS EIRELI - R$ 92.200,00; CT Nº 00246/2023 
- 28.08.23 - NOME EMPRESARIAL VINCITA COMERCIO DE IMPLEMENTOS AGRICOLAS 
LTDA - R$ 12.900,00.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO
EXTRATO DE CONTRATO Nº 08003/2023 – SEPLAN

PARTES:
CONTRATANTES: SECRETARIAS MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO E DA INFRAESTRUTURA 

da Prefeitura Municipal de João Pessoa. 
CONTRATADA:  B K L CONSTRUCOES LTDA, CNPJ: 03.372.105/0001-60
OBJETO: Locação de Equipamentos (cenários) para iluminação natalina em algumas localidades 

da Cidade de João Pessoa, incluso Instalação, mobilização, desmobilização e manutenção, bem 
como fornecimento de material e mão de obra especializada.

PRAZO DE EXECUÇÃO: 117 (Cento e Dezessete) dias.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 210 (Duzentos e Dez) dias.
LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico n.º 08003/2023
VALOR: R$ 2.560.000,00 (Dois Milhões Quinhentos e Sessenta Mil Reais).
DOTAÇÃO: 
a) Classificação Orçamentária: 08.102.15.451.5365.081290 - Implantação e Execução de Obras 

Especiais, no elemento de despesa 3.3.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica, 
na Fonte de Recursos : 1500. Os serviços estão previstos no Plano Plurianual/PPA, no período 
de 2022 a 2025.

João Pessoa, 12 de setembro de 2023.
José William Montenegro Leal - Secretário

SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO
CONTRATANTE

Luciano da Nóbrega Pereira - Sec. Executivo
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA - SEINFRA

CONTRATANTE

B K L CONSTRUCOES LTDA
Adelson Marelly Diniz Ponciano - Sócio Administrador

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA A 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPIPEDO E DRENAGEM NO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO, DE 
ACORDO COM CONTRATO DE REPASSE Nº 911802/2021, OP 1076060-34. FUNDAMENTO LE-
GAL: Concorrência nº 00001/2022. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação do projeto. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 04401/2022 
- CONSTRUTORA REALIZAR EIRELI - 4º Aditivo - acréscimo de R$ 38.647,33 (TRINTA E OITO 
MIL SEISCENTOS E QUARENTA E SETE REAIS E TRINTA E TRÊS CENTAVOS). O valor atual 
passa para R$ 1.975.302,24. ASSINATURA: 18.09.23.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA 

A EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE RECAPEAMENTO ASFÁLTICO NO CENTRO DO MUNICÍPIO 
DE LAGOA SECA–PB – CR – 1072.473–46/2020. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e res-
pectivo valor total da contratação: MAC CONSTRUTORA EIRELI - Valor: R$ 419.853,42. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, no horário das 08h Às 
12h dos dias úteis. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com.

Lagoa Seca - PB, 18 de Setembro de 2023.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATE-
RIAL ELÉTRICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA 
SECA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00036/2022. ADITAMENTO: Ajuste no 
quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa 
Seca e: CT Nº 00001/2023 - Antonio Luiz Pereira Cavalcanti Neto - ME - 1º Aditivo - acréscimo de 
R$ 122.443,70. ASSINATURA: 11.09.23.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Aquisição de Material de Construção para atender as necessidades desta municipa-
lidade, exercício 2023. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00002/2023. ADITAMENTO: 
Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Lagoa Seca e: CT Nº 00031/2023 - Antonio Luiz Pereira Cavalcanti Neto - ME - 1º Aditivo - acrés-
cimo de R$ 150.705,50. ASSINATURA: 11.09.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE INTERNET FIBRA 
OTICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do 
objeto contratado - Atualizar o valor inicial contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00290/2021 - Proxxima Telecomunicacoes S.a. - 2º Aditivo 
- o valor inicial do contrato passa para R$ 257.670,00; e prorroga o prazo por mais 12 meses. 
ASSINATURA: 31.08.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
MANUTENÇÃO, RECUPERAÇÃO E PINTURA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - PB, ORIUNDA DO PROCEDIMENTO LICITATÓRIO 
NA MODALIDADE CHAMADA PÚBLICA Nº 00007/2022. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
nº IN00025/2022. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado - Atualizar o 
valor inicial contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 
00191/2022 - Paulo Roberto Luna de Oliveira - 1º Aditivo - o valor inicial do contrato passa para R$ 
51.600,00; e prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 14.09.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
MANUTENÇÃO, RECUPERAÇÃO E PINTURA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - PB, ORIUNDA DO PROCEDIMENTO LICITATÓRIO 
NA MODALIDADE CHAMADA PÚBLICA Nº 00007/2022. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
nº IN00026/2022. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado - Atualizar o 
valor inicial contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 
00192/2022 - Haroldo do Nascimento Silva - 1º Aditivo - o valor inicial do contrato passa para R$ 
51.600,00; e prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 14.09.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
MANUTENÇÃO, RECUPERAÇÃO E PINTURA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - PB, ORIUNDA DO PROCEDIMENTO LICITATÓRIO 
NA MODALIDADE CHAMADA PÚBLICA Nº 00007/2022. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
nº IN00027/2022. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado - Atualizar o 
valor inicial contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 
00193/2022 - Elton Silva Cavalcanti - 1º Aditivo - o valor inicial do contrato passa para R$ 51.600,00; 
e prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 14.09.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
MANUTENÇÃO, RECUPERAÇÃO E PINTURA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - PB, ORIUNDA DO PROCEDIMENTO LICITATÓRIO 
NA MODALIDADE CHAMADA PÚBLICA Nº 00007/2022. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
nº IN00028/2022. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado - Atualizar 
o valor inicial contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT 
Nº 00194/2022 - Adeilton Teofilo da Costa - 1º Aditivo - o valor inicial do contrato passa para R$ 
51.600,00; e prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 14.09.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA 
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A 
PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM NA VILA FLORESTAL NO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA - PB, 
CONTRATO DE REPASSE Nº 1073.600-79/2020 - CONVÊNIO: 906819. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00009/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00051/2022 - RENOVAR 
CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ: 19.910.105/0001-06 - 3º Aditivo - prorroga o prazo 
por mais 180 dias. VIGÊNCIA: 15.02.2024. ASSINATURA: 18.08.2023.

CÂMARA MUNICIPAL DE PEDRA LAVRADA
 HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00003/2023, que objetiva: Aquisição de veicullo para 
Câmara Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: NOVOS 
TEMPOS COMERCIO DE VEICULOS LTDA - R$ 126.000,00.

Pedra Lavrada Pb - PB, 18 de Setembro de 2023
JOAO MARCONI DA SILVA BURITI

Presidente da Câmara

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00032/2023.
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADA: H. FORMIGA ENGENHARIA E ASSESSORIA LTDA, inscrita no CNPJ/CPF 

sob n° 22.290.243/0001-44. 
OBJETIVO: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de engenharia 

para vistoria e emissão de laudo técnico de diagnóstico quanto as condições da estrutura física das 
Unidades Básicas de Saúde na zona urbana do Município de Piancó/PB. 

Valor Global Estimado: R$ 26.000,00 (vinte e seis mil reais).
Piancó- PB, em 13 de setembro de 2023. 

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2023
TORNA PÚBLICO QUE FARÁ REALIZAR ATRAVÉS DA COMISSÃO PERMANENTE DE 

LICITAÇÃO, SEDIADA NA RUA PROFESSOR JOÃO RODRIGUES, 91 - CENTRO - POCINHOS 
- PB, ÀS 08:00 HORAS DO DIA 06 DE OUTUBRO DE 2023, LICITAÇÃO MODALIDADE TOMADA 
DE PREÇOS, DO TIPO MENOR PREÇO, PARA: OBRAS DE ADEQUAÇÃO DE ESTRADAS 
VICINAIS DO MUNICÍPIO DE POCINHOS. RECURSOS: PREVISTOS NO ORÇAMENTO 
VIGENTE. FUNDAMENTO LEGAL: LEI FEDERAL Nº 8.666/93; LEI COMPLEMENTAR Nº 
123/06; E LEGISLAÇÃO PERTINENTE, CONSIDERADAS AS ALTERAÇÕES POSTERIORES 
DAS REFERIDAS NORMAS. INFORMAÇÕES: NO HORÁRIO DAS 08:00 AS 12:00 HORAS 
DOS DIAS ÚTEIS, NO ENDEREÇO SUPRACITADO. TELEFONE: (83) 33841247. E-MAIL: 
LICITACAOPOCINHOS@GMAIL.COM. EDITAL: WWW.POCINHOS.PB.GOV.BR; WWW.
TCE.PB.GOV.BR. 

POCINHOS - PB, 15 DE SETEMBRO DE 2023
ANA CAROLINA BEZERRA DE MELO

PRESIDENTE DA COMISSÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2023
A Pregoeira Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão 

Eletrônico nº 00032/2023, para o dia 02 de Outubro de 2023 às 09:30 horas; e do início da 
fase de lances para o dia 02 de Outubro de 2023 às 09:35 horas. Referência: horário de 
Brasília - DF. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Vicente Neri, 
78 - Centro - Prata - PB. Telefone: (083) 3390–1126. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Site: 
www.portaldecompraspublicas.com.br.

Prata - PB, 18 de Setembro de 2023
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA 
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2023
A Pregoeira Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Ele-

trônico nº 00035/2023, para o dia 02 de Outubro de 2023 às 11:00 horas; e do início da fase 
de lances para o dia 02 de Outubro de 2023 às 11:05 horas. Referência: horário de Brasília 
- DF. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Vicente Neri, 78 - Centro 
- Prata - PB. Telefone: (083) 3390–1126. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Site: www.portalde-
compraspublicas.com.br.

Prata - PB, 18 de Setembro de 2023
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE RESULTADO

DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2023
A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através do Pregoeiro Oficial, torna público para conhe-

cimento dos interessados, o resultado do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2023, que tem como 
objeto: Contratação de exames de Densitometria Óssea (DMO) a serem efetuados nas dependên-
cias da Policlínica do município, acompanhando a emissão de laudo dos exames solicitados, para 
complementar o Sistema Único de Saúde – SUS atendendo os usuários residentes do município de 
Santa Luzia – PB e PPI. Licitante declarado vencedor e respectivo valor total da contratação: CLINICA 
ANALISE RADIODIAGNOSTICA LTDA, CNPJ: 38.627.973/0001-28, Item(s): 1 - Valor: R$ 104.400,00.

Santa Luzia - PB, 14 de setembro de 2023. 
Jonas Pereira de Andrade

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2023
Após análise da documentação apresentada e julgada todos os recursos referentes ao PREGÃO 

PRESENCIAL Nº 00014/2023, que tem como objeto: Contratação de exames de Densitometria 
Óssea (DMO) a serem efetuados nas dependências da Policlínica do município, acompanhando a 
emissão de laudo dos exames solicitados, para complementar o Sistema Único de Saúde – SUS 
atendendo os usuários residentes do município de Santa Luzia – PB e PPI, adjudico a(s) empresa(s) 
vencedora(s) conforme indicado abaixo: CLINICA ANALISE RADIODIAGNOSTICA LTDA, CNPJ: 
38.627.973/0001-28, Item(s): 1 - Valor: R$ 104.400,00.

Santa Luzia - PB, 14 de setembro de 2023.
Jonas Pereira de Andrade

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2023
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 

legais, RESOLVE: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00014/2023, que objetiva: Contratação de exames de Densitometria Óssea (DMO) a serem efetuados 
nas dependências da Policlínica do município, acompanhando a emissão de laudo dos exames soli-
citados, para complementar o Sistema Único de Saúde – SUS atendendo os usuários residentes do 
município de Santa Luzia – PB e PPI, com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): CLINICA ANALISE RADIODIAGNOSTICA LTDA, 
CNPJ: 38.627.973/0001-28, Item(s): 1 - Valor: R$ 104.400,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia - PB, 15 de setembro de 2023.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00027/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00027/2023, que 
objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA JURÍDICA ESPECIALIZADA EM CAUSAS 
TRABALHISTAS PERANTE O TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: GIOVANNA CASTRO LEMOS MAYER - R$ 30.636,00.

São João do Tigre - PB, 01 de Setembro de 2023
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA JURÍDICA ESPECIALIZADA EM 
CAUSAS TRABALHISTAS PERANTE O TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00027/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
São João do Tigre: 01.010 – SECRETARIA DE ADMINISTRACAO – 02.091.2027.2002 – MANTER 
A PROCURADORIA JURIDICA MUNICIPAL – 33.90.36 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – 
PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: até 01/09/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São 
João do Tigre e: CT Nº 80001/2023 - 01.09.23 - GIOVANNA CASTRO LEMOS MAYER - R$ 30.636,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO

DE HOMOLOGAÇÃO
 O Prefeito do Município de São José do Bonfim, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: 

HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00027/2023, que objetiva: 
Locação de veículos para Transporte Escolar destinados a Secretaria de Educação do município 
de São José do Bonfim/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente vencedor: - KELVIN CORREIA CARNEIRO CABRAL, CNPJ Nº 
48.895.252/0001-52, VALOR: R$ 27.864,00. 

VALOR GLOAL: R$ 27.864,00
São José do Bonfim - PB, 14 de Setembro de 2023.

ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00027/2023
OBJETO: Locação de veículos para Transporte Escolar destinados a Secretaria de Educação 

do município de São José do Bonfim/PB.  NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas 
para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, considerados da data desta publicação, comparecer junto a 
Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações poste-
riores: Eletrônico 00027/2023, com base nos elementos constantes do processo correspondente:  
- KELVIN CORREIA CARNEIRO CABRAL, CNPJ Nº 48.895.252/0001-52, VALOR: R$ 27.864,00. 

INFORMAÇÕES: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB, setor de Licitação, Rua José 
Ferreira, N° 05, Centro, São José do Bonfim-PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis

São José do Bonfim - PB, 14 de Setembro de 2023.
ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
RETIFICAÇÃO DO AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 00009/2023
A Presidente da Comissão de Licitação do Município, torna público a RETIFICAÇÃO  do Jul-

gamento de Habilitação da Tomada de Preços Nº 00009/2023, que tem como objeto: Contratação 
de empresa especializada para Pavimentação de Ruas no Município de São José de Espinharas/
PB, através do Contrato de Repasse nº 939902/2022/MDR/CAIXA, Assim onde se lê:  Licitantes 
Habilitados por atender as exigências do edital:  AMETISTA CONSTRUTORA E EMPREITEIRA 
LTDA - CNPJ: 29.828.673/0001-16; B2 CONSTRUCOES LTDA - CNPJ: 27.944.573/0001-20; C2 
CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ: 27.711.376/0001-60; COVALE CONSTRUCOES 
E SERVICOS LTDA - CNPJ: 11.170.603/0001-58; ENGEMAX CONSTRUCOES E ENGENHARIA 
LTDA - CNPJ: 18.716.666/0001-06; GOLDEN CONSTRUCAO E SERVICOS TERCEIRIZADOS 
LTDA - CNPJ: 46.523.739/0001-89; M J CONSTRUCOES INDUSTRIA SERVICOS E SANEAMENTO 
LTDA - CNPJ: 47.059.965/0001-13; TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ-MOLDADOS 
E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 21.933.413/0001-07. Licitante Habilitado com restrição: ELP CONS-
TRUCAO E CONSULTORIA LTDA - CNPJ: 33.310.406/0001-20 – apresentou Certidão de FGTS 
vencida, como a licitante comprovou que se enquadra nos termos da LC 123/06 (ITEM 8.6.10) caso 
seja vencedora será concedido o prazo de 05 (cinco) dias para apresentação de documento válido; 
Licitante Inabilitado por não atender as exigências do edital:  E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E 
SERVICOS LTDA - CNPJ: 17.560.794/0001-40, apresentou Garantia de Instituição não reconhecida 
pelo Banco Central ou SUSEP, conforme dispõe o item 8.4.3.1; DANTAS E FIGUEIREDO LTDA - CNPJ: 
27.083.541/0001-87, licitante não apresentou Declaração Independente de proposta (item 8.6.3); G 
B N CONSTRUCOES LTDA - CNPJ: 17.644.916/0001-87 – licitante apresentou junto ao Balanço 
Patrimonial, Livro Diário do exercício de 2021, sendo o exigido 2022 (item 8.4.2). LEIA-SE: Licitantes 
Habilitados por atender as exigências do edital:  AMETISTA CONSTRUTORA E EMPREITEIRA LTDA 
- CNPJ: 29.828.673/0001-16; B2 CONSTRUCOES LTDA - CNPJ: 27.944.573/0001-20; COVALE 
CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ: 11.170.603/0001-58; ENGEMAX CONSTRUCOES 
E ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 18.716.666/0001-06; GOLDEN CONSTRUCAO E SERVICOS TER-
CEIRIZADOS LTDA - CNPJ: 46.523.739/0001-89; M J CONSTRUCOES INDUSTRIA SERVICOS E 
SANEAMENTO LTDA - CNPJ: 47.059.965/0001-13; TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ-
-MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 21.933.413/0001-07. Licitante Habilitado com restrição: 
ELP CONSTRUCAO E CONSULTORIA LTDA - CNPJ: 33.310.406/0001-20 – apresentou Certidão de 
FGTS vencida, como a licitante comprovou que se enquadra nos termos da LC 123/06 (ITEM 8.6.10) 
caso seja vencedora será concedido o prazo de 05 (cinco) dias para apresentação de documento 
válido; Licitante Inabilitado por não atender as exigências do edital:  E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES 
E SERVICOS LTDA - CNPJ: 17.560.794/0001-40, apresentou Garantia de Instituição não reconhecida 
pelo Banco Central ou SUSEP, conforme dispõe o item 8.4.3.1; DANTAS E FIGUEIREDO LTDA - CNPJ: 
27.083.541/0001-87, licitante não apresentou Declaração Independente de proposta (item 8.6.3); G B 
N CONSTRUCOES LTDA - CNPJ: 17.644.916/0001-87 – licitante apresentou junto ao Balanço Patri-
monial, Livro Diário do exercício de 2021, sendo o exigido 2022 (item 8.4.2). C2 CONSTRUCOES E 
SERVICOS LTDA - CNPJ: 27.711.376/0001-60 - licitante apresentou índices do Balanço Patrimonial, 
zerados, sendo que o edital exige maior ou igual a um - ILG = (AC+RLP) / (PC+ELP) ≥ 1; ILC = (AC) 
/ (PC) ≥ 1; ISG = AT/(PC+ELP)≥1 (item 8.4.2) e Apresentou Certidão de FGTS vencida (porém se 
enquadra nos termos da LC 123/06); Informa que a partir da publicação de retificação está aberto 
o prazo recursal mediante o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Maiores Informações, na sala da 
comissão de licitação na Praça Bossuet Wanderley, S/N - Centro - São José de Espinharas – PB.

São José de Espinharas/PB, 18 de Setembro de 2023.
MARIA DO SOCORRO DE MEDEIROS SOUTO LÔBO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 00010/2023
A Presidente da Comissão de Licitação do Município de São José de Espinharas/PB, torna público 

para conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços Nº 
00010/2023, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para Pavimentação de 
Ruas no Município de São José de Espinharas/PB, através do Contrato de Repasse nº 939774/2022/
MDR/CAIXA, o Resultado do Julgamento de Habilitação do referido processo realizado pela co-
missão de licitação e o Setor Técnico. Considerações da Comissão:  Após análise técnica do setor 
de engenharia, a comissão fez as seguintes considerações:  Licitantes Habilitados por atender as 
exigências do edital:  AMETISTA CONSTRUTORA E EMPREITEIRA LTDA - CNPJ: 29.828.673/0001-
16; COVALE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 11.170.603/0001-58; ELP CONS-
TRUCAO E CONSULTORIA LTDA - CNPJ: 33.310.406/0001-20; ENGEMAX CONSTRUCOES E 
ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 18.716.666/0001-06; M J CONSTRUCOES INDUSTRIA SERVICOS 
E SANEAMENTO LTDA - CNPJ: 47.059.965/0001-13; SABUGI CONSTRUCOES LTDA - CNPJ: 
42.354.190/0001-95; SOMOS CONSTRUCOES LTDA - CNPJ: 35.042.630/0001-03. Licitante Ina-
bilitado por não atender as exigências do edital:  C2 CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ: 
27.711.376/0001-60 - licitante apresentou índices do Balanço Patrimonial, zerados, sendo que o 
edital exige maior ou igual a um - ILG = (AC+RLP) / (PC+ELP) ≥ 1; ILC = (AC) / (PC) ≥ 1; ISG = AT/
(PC+ELP)≥1 (item 8.4.2) e Apresentou Certidão de FGTS vencida (porém se enquadra nos termos 
da LC 123/06); E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 17.560.794/0001-
40  - apresentou Garantia de Instituição não reconhecida pelo Banco Central ou SUSEP, conforme 
dispõe o item 8.4.3.1; PONTES EMPREENDIMENTOS LTDA - CNPJ: 40.141.083/0001-53 – licitante 
não apresentou declaração que o engenheiro passará no mínimo 02 dias para averiguar a obra 
(item 8.6.7); licitante não apresentou declaração que irá promover e cumprir a Gestão de resíduos 
Sólidos (item 8.6.8). Informa ainda aos licitantes que as propostas estão a disposição dos mesmos 
e que a partir da publicação da análise deste julgamento está aberto o prazo recursal mediante o 
que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Maiores Informações, na sala da comissão 
de licitação situada na Praça Bossuet Wanderley, S/N - Centro - São José de Espinharas – PB.

São José de Espinharas/PB, 18 de Setembro de 2023.
MARIA DO SOCORRO DE MEDEIROS SOUTO LÔBO

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00004/2023, para o dia 02 de Outubro de 2023 às 10:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 02 de Outubro de 2023 às 10:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB. E-mail: 
cplsape1@gmail.com. Site: https://www.portaldecompraspublicas.com.br/.

Sapé - PB, 06 de Setembro de 2023
WELLYSON DO NASCIMENTO DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE REUNIÃO

Pregão Eletrônico Nº 081/2023
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 29 de 

setembro de 2023, ás 10:00 horas, no endereço eletrônico: www.portaldecompraspublicas.com.br, 
procedimento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico. Objeto: Aquisição de veículo zero km, 
destinado ao suporte às intervenções que visam fortalecer as ações de cadastramento, atualização 
cadastral, busca ativa, atendimento do cadastro em domicilio e outras atividades que integrem o Ca-
dastro Único e as unidades públicas do SUAS do município de Sousa, PB, conforme especificações 
e quantidades constantes no presente TERMO DE REFERÊNCIA, que encontrar-se-á disponível no 
site do Portal de compras públicas, no portal de transparência em www.sousa.pb.gov.br e na sala 
da CPL no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço 
supracitado ou pelo portal da transparência em www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, PB  18 de setembro de 2023
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 05/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 

vantajosa será a de menor preço global para a Construção de Quadra Poliesportiva no Distrito de 
São Gonçalo, no Município de Sousa/PB. 

RECEBIMENTO DOS ENVELOPES: 20 DE OUTUBRO DE 2023 AS 10H00MIN HORAS 
LOCAL DE ABERTURA: Sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Rua Cel. José 

Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB.
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na 

sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no 
endereço supracitado, através do e-mail cplsousa2017@yahoo.com, ou pelos sites: sousa.pb.gov.
br portaldatransparencia.publicsoft.com.br/sistemas/ContabilidadePublica/views

tce.pb.gov.br https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf
SOUSA, 18 de setembro de 2023.

JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 06/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 

vantajosa será a de menor preço global para a Construção de Quadra Poliesportiva no Perímetro 
Irrigado de São Gonçalo, Núcleo I, no Município de Sousa/PB. 

RECEBIMENTO DOS ENVELOPES: 24 DE OUTUBRO DE 2023 AS 10H00MIN HORAS 
LOCAL DE ABERTURA: Sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Rua Cel. José 

Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB.
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na 

sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no 
endereço supracitado, através do e-mail cplsousa2017@yahoo.com, ou pelos sites: sousa.pb.gov.
br portaldatransparencia.publicsoft.com.br/sistemas/ContabilidadePublica/views

tce.pb.gov.br https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf
SOUSA, 18 de setembro de 2023.

JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 07/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 

vantajosa será a de menor preço global para a Construção de Quadra Poliesportiva no Perímetro 
Irrigado de São Gonçalo, Núcleo III, no Município de Sousa/PB. 

RECEBIMENTO DOS ENVELOPES: 24 DE OUTUBRO DE 2023 AS 11H30MIN HORAS 
LOCAL DE ABERTURA: Sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Rua Cel. José 

Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB.
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na 

sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no 
endereço supracitado, através do e-mail cplsousa2017@yahoo.com, ou pelos sites: sousa.pb.gov.
br portaldatransparencia.publicsoft.com.br/sistemas/ContabilidadePublica/views

tce.pb.gov.br https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf
SOUSA, 18 de setembro de 2023.

JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE TAPEROÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Ariano Suassuna, 363 - Centro - Taperoá - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS. Abertura da sessão 
pública: 08:30 horas do dia 29 de Setembro de 2023. Início da fase de lances: 08:31 horas do dia 29 
de Setembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3463–2924. E-mail: setorcompraselic.pmt@gmail.com. 
Edital: www.portaldecompraspublicas.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Taperoá - PB, 14 de Setembro de 2023
JOSÉ AIRES DE LIMA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 127/2023
PROCESSO Nº 19.000.032411.2022

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GASES MEDICINAIS 
- COM COMODATO, destinado ao COMPLEXO DE PEDIATRIA ARLINDA MARQUES - CPAM, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 02/10/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic02@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-01586-0
João Pessoa, 18 de setembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 193/2023
PROCESSO Nº 19.000.000021.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
MÉDICO, SANEANTES, destinado a DIVERSOS HOSPITAIS: HRWL, MPF, HRS, HDOD, 
HCCG, HRG, HETCG, HRPSRC, HMSF, UPA STA RITA, HGT, CSCA, HRDJC, HEM, HRC, 
HDDJGS, CHCF, HRCR, HRQ, HEETSHL e UPA de CAJAZEIRAS, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 02/10/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Adminis-

tração, publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e 
alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder 
Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas 
alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic04@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02130-5
João Pessoa, 18 de setembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2023/04630

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2023/HC
DATA DE ABERTURA: 02/10/2023 - ÀS 08h30min.
INÍCIO DA DISPUTA: 02/10/2023 – ÀS 09h.
REGISTRO CGE Nº 23-01920-6 - LICITAÇÃO BB Nº 1016273
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIALA ELETRICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO 

HEMOCENTRO COORDENADOR DA PARAÍBA E TODA HEMORREDE.
Hemocentro Coordenador da Paraíba, através da sua Pregoeira, Sra. Anny Kariny Carvalho de 

Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada pela Portaria nº 446/2023/GS/SES, torna público, para conheci-
mento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob o 
critério do menor preço por item, foi remarcada para a data assinalada, por problemas na publicação 
no site licitacoes-e. O Segundo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na 
legislação pertinente, na Coordenação Administrativa no Hemocentro-PB, situada na Av. Dom Pedro 
II, nº1548 - Jaguaribe, João Pessoa–PB ou nos endereços eletrônicos dos portais www.licitacoes-e.
com.br e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº. 10.024/2019, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. 
Fonte de recursos: 600 – TRANSF F A F-MANUTENCAO ACOES E SERVICOS. Consultas com a 
Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/
Fax: (83) 3133-3486 ou pelo e-mail: cpl.hemocentro@ses.pb.gov.br. 

João Pessoa, 18 de setembro de 2023.
Anny Kariny C. de Almeida
Pregoeira/Hemocentro-PB

Mat. 170.897-0

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 027/2023
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público, que foi declarada vencedora e adjudicada na 

citada licitação, cujo objeto é Contratação de prestação de serviços técnicos especializados, de 
atendimento remoto e presencial aos usuários de soluções de tecnologia do TJPB (service desk), com 
execução continuada, incluindo atendimento de 1º, 2º e 3º níveis, com o fornecimento de ferramentas 
de gerenciamento de serviços de TI no formato SAAS (Software as a Service, ou Software como 
Serviço) e assistência virtual, sem dedicação exclusiva de mão de obra, orientado ao atendimento 
de níveis de serviços previamente estabelecidos, conforme condições do anexo I do edital, à em-
presa LANLINK SERV. DE INFORMATICA SA  no valor total de R$ 10.349.989,86 para o lote único.

João Pessoa, 18 de setembro de 2023. 
NÉLSON DE ESPÍNDOLA VASCONCELOS 

Pregoeiro TJ-PB

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

EXTRATO  ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 016/2023 

O Ministério Público do Estado da Paraíba, torna público o Extrato das Atas de Registro de 
Preços - Pregão Eletrônico nº 016/2023, Processo Administrativo MP Virtual n. 001.2023.034867. 
Objeto: Sistema de Registro de Preços objetivando   aquisições, eventuais e futuras, de Materiais 
de Construção para pintura, retelhamento, elétricos, hidráulicos e outros, para serem utilizados na 
realização de pequenos reparos e manutenção em setores e prédios do Ministério Público da Paraíba, 
conforme especificações e quantitativos descritos no Termo de Referência do Edital. Vigência: 12 
(doze) meses a partir da data de assinatura. Data da Assinatura:  11/09/2023.

EMPRESA: TACIEL DA SILVA SANTOS-CNPJ: 37.639.423/0001-66-ARP/MPPB Nº  008/2023
Lote 01 – R$ 41.949,00; Lote 02 – R$ 46.600,00; Lote 03 – R$ 8.000,00; Lote 04 – R$ 50.900,00; 

Lote 05 – R$ 20.000,00; Lote 06 – R$ 43.000,00; Lote 07 – R$ 32.468,00; Lote 08 – R$ 46.569,20; 
Lote 09 – R$ 38.900,00; Lote 11 – R$ 74.385,60.

EMPRESA: I.R. COM. E MATERIAIS ELÉTRICOS LTDA-CNPJ: 33.149.502/0001-38-ARP/
MPPB Nº  009/2023

Lote 10 – R$ 54.491,50.
As Atas de Registro de Preços  poderão ser acessada na íntegra através do site www.mppb.

mp.br – Licitação.
Informo que a  íntegra das Atas estão publicadas no DOE/MPPB do dia 13/09/2023.

João Pessoa, 18 de setembro de 2023.
Francisco de Assis Martins Junior

Diretor/DILIC
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